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КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые депутаты, прошу всех занять свои рабочие 

места и зарегистрироваться, хотя, наверно, зарегистрировались все. Я вам 
скажу, что 10 депутатов у нас сегодня отсутствуют, у всех уважительные 
причины, все в письменном виде оповестили нас о причинах их отсутствия. 

Кворум, необходимый для проведения заседания Думы, составляет 25 
депутатов, присутствует согласно регистрации 34 депутата, т.е. необходимое 
количество депутатов в соответствии с Регламентом в зале имеется, поэтому 
объявляю очередное 37-е заседание областной Думы 5-го созыва открытым 
(звучит гимн). 

Уважаемые коллеги, в работе нашего заседания принимают участие 
Якушев Владимир Владимирович, Сарычев Сергей Михайлович, Руцинский 
Андрей Иванович, Киричук Степан Михайлович, Пономарев Михаил Николаевич, 
Сафонов Александр Николаевич, Аленин Виталий Витальевич, Первушин 
Валерий Петрович, Власов Николай Васильевич, Богинский Михаил 
Вячеславович, Огородников Дмитрий Олегович, Кащук Анна Николаевна, 
Сушинских Анатолий Михайлович, Тевс Виктор Григорьевич, Халин Игорь 
Николаевич, Кивацкий Михаил Николаевич, Миневцев Сергей Васильевич, 
Невидайло Лариса Кирилловна, Шугля Владимир Федорович, а также другие 
представители федеральных, региональных органов власти, работники 
аппарата, представители общественных организаций и СМИ. 

Прежде всего позвольте мне от имени областной Думы поздравить с днем 
рождения депутатов областной Думы, отметивших свои дни рождения в период 
между заседаниями областной Думы, - это Столяров Владимир Алексеевич и 
Артюхов Андрей Викторович, и пожелать именинникам доброго здоровья и 
успехов в депутатской деятельности (аплодисменты). 

Слово предоставляется Якушеву Владимиру Владимировичу. 
 
ЯКУШЕВ. Уважаемые коллеги, я тоже хотел бы поздравить наших 

уважаемых депутатов с днями рождения. Жизнь не стоит на месте, вот раньше у 
нас таблички были белые, теперь они золотые, поэтому мы пытаемся что-то 
привносить, некие изменения, да, поэтому я от всей души хочу Столярова 
Владимира Алексеевича поздравить с днем рождения, пожелать ему здоровья, 
благополучия, всего самого доброго (аплодисменты). 

И также поздравить Артюхова Андрея Викторовича с прошедшим днем 
рождения, благополучия, успехов ему, всего самого доброго (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, слово предоставляется 

представителю от исполнительного органа госвласти Тюменской области в 
Совете Федерации ФС РФ Киричуку Степану Михайловичу. 

 
КИРИЧУК. Уважаемые коллеги... (не слышно). 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, я тоже хотел бы выполнить 

приятную миссию и вручить благодарности Совета Законодателей Тюменской 
области, ХМАО - Югры и ЯНАО двум нашим известным в области 
представителям, в частности, за заслуги в государственной и общественной 
деятельности, направленной на достижение экономического, социального и 
культурного благополучия населения Тюменской области, ХМАО - Югры и 
ЯНАО, и в связи с 70-летием со дня Победы в ВОВ Благодарностью Совета 
Законодателей Тюменской области, ХМАО - Югры и ЯНАО поощряется 
Шаповалов Игорь Александрович, председатель Тюменского областного совета 
ветеранов, пенсионеров войны и труда, Вооруженных Сил и 
правоохранительных органов (аплодисменты). 

 
ШАПОВАЛОВ. Уважаемые товарищи, как-то Юрий Васильевич Неелов в 

филармонии сказал, что мы живем в яхте. Более 50 лет я работаю на яхту - это 
Ямал, Ханты и Тюмень. Большое спасибо за награду и будем так дальше 
трудиться. Спасибо вам (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, также за многолетнюю 

плодотворную правотворческую деятельность, направленную на обеспечение 
экономического, социального и культурного развития Тюменской области,   
ХМАО - Югры и ЯНАО, Благодарностью Совета Законодателей Тюменской 
области, ХМАО - Югры и ЯНАО поощряется Шерегов Сергей Александрович, 
президент общественной организации "Тюменский региональный 
благотворительный фонд поддержки социальных проектов "Признание", депутат 
Тюменской областной Думы 1-го созыва (аплодисменты). 

 
ШЕРЕГОВ. ...о событиях прошедших можно говорить часами, но я бы 

хотел поблагодарить всех, кто принимал активное участие в становлении нашего 
сложнопостроенного субъекта Федерации, - это и Шафраник, и Рокецкий, и 
Собянин, и Якушев, и большой актив. Нельзя сбрасывать со счета наших 
северян: Филипенко, Неелов, Харючи, Корепанов и другие. Актив большой, всем 
спасибо, что вы помогли нам заработать такие награды. Желаю успехов, 
процветания региону (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению проекта 

повестки дня. 
Вопрос № 1. 
 
 

УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Информирую депутатов, что в соответствии с 

Регламентом этот вопрос был рассмотрен на заседании Совета областной 
Думы, также буквально накануне проведения заседания этот вопрос был 
рассмотрен на фракции партии "Единая Россия". 

Предлагается предложенный Советом Думы проект повестки дня принять 
за основу. 
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Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 32 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 
 
Решение принято. 
 
Пожалуйста, предложения, замечания по повестке? Бабин Николай 

Андреевич, пожалуйста. Нет. Лосева Инна Вениаминовна, пожалуйста. 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, предлагаю внести в повестку вопрос о 

проекте закона Тюменской области № 1216-05 "О внесении изменений в Закон 
Тюменской области "О регулировании жилищных отношений в Тюменской 
области". 

Законопроект внесен в Тюменскую областную Думу Вице-губернатором 
Тюменской области Сергеем Михайловичем Сарычевым на основании пункта 6 
статьи 38, части 3 статьи 39 Устава Тюменской области. Сегодня этот вопрос 
был рассмотрен на заседании комитета. Все материалы у вас имеются. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Инна Вениаминовна. Я понял, что, и кроме 

того, у вас будет на награждение, да? Но вопрос награждения у нас есть, 
поэтому просто потом добавим этих кандидатур, и все. Больше замечаний по 
повестке нет. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в повестку дня 
дополнительно вопрос о проекте закона Тюменской области № 1216-05             
"О внесении изменений в Закон Тюменской области "О регулировании жилищных 
отношений в Тюменской области", прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Прежде чем голосовать в целом за повестку дня, я сразу хотел бы довести 

до вас порядок работы, и сразу проголосовать за повестку дня, очередность 
рассмотрения вопросов, который тоже предложен Советом Думы, и порядок, или 
регламент, обсуждения вопросов. 

Предлагается следующий регламент работы на сегодняшнее заседание: 
обеденный перерыв не делать, а делать перерыв на 15 минут через каждые 1,5 
часа работы. 

При рассмотрении вопроса об отчете Губернатора время рассмотрения 
ограничить в соответствии с регламентом одним часом - это доклад плюс ответы 
на вопросы, плюс выступления о принятии решения. 

При рассмотрении вопроса об информации Уполномоченного по правам 
человека и об информации "Корпорации Развития" докладчикам предоставить по 
15 минут.  



4 

 

Прошу обратить внимание докладчиков на это. Ответы на вопросы - 15 
минут, выступления и прения о решении до 15 минут, итого 45 минут. 

При рассмотрении вопросов об отчете Счетной палаты, Отделения 
Пенсионного фонда, об информации регионального отделения Фонда 
соцстрахования доклады предлагается не заслушивать, поскольку была каждому 
депутату предоставлена возможность побывать на комитете, ознакомиться с 
материалами. Ограничиться 15 минутами для ответов на вопросы и 15 минутами 
для выступлений. 

Есть ли замечания? 
Кто за то, чтобы именно такой порядок нашей работы, вернее так, кто за то, 

чтобы утвердить повестку дня в целом, утвердить порядок рассмотрения 
вопросов, предложенные вам, и временной наш график работы, который я до вас 
только что довел, прошу голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  1 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 2. 
 
 

О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, рассмотрев кандидатуры на 

должности мировых судей, комитет по госстроительству и местному 
самоуправлению рекомендует назначить на 3-летний срок полномочий Баженову 
Оксану Олеговну на должность мирового судьи судебного участка № 13 
Ленинского судебного района г. Тюмени. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. К докладчику есть вопросы? 

Нет. Пожалуйста, какие вопросы есть к Баженовой Оксане Олеговне? Тоже нет 
вопросов. Тогда, коллеги, будем голосовать. 

Кто за то, чтобы назначить на 3-летний срок полномочий Баженову Оксану 
Олеговну на должность мирового судьи судебного участка № 13 Ленинского 
судебного района г. Тюмени, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  1 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Оксана Олеговна, поздравляю Вас, желаю Вам успешной работы. 
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САЙФИТДИНОВ. Комитет рекомендует назначить на 3-летний срок 

полномочий Киселева Сергея Михайловича на должность мирового судьи 
судебного участка № 5 Тюменского судебного района Тюменского района. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. К Фуату Ганеевичу вопросы есть? К Киселеву Сергею 

Михайловичу? Тоже нет. Желающие выступить? Тоже нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить на 3-летний срок полномочий Киселева Сергея 

Михайловича на должность мирового судьи судебного участка № 5 Тюменского 
судебного района Тюменской области, прошу голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Сергей Михайлович, поздравляю Вас, успешной работы Вам. 
 
САЙФИТДИНОВ. На 3-летний срок полномочий комитет рекомендует 

назначить Марилову Наталью Анатольевну на должность мирового судьи 
судебного участка № 1 Голышмановского судебного района. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. К Фуату Ганеевичу вопросы? Вопросы к кандидатуре? 

Нет. Желающие выступить? Тоже нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить на 3-летний срок полномочий Марилову 

Наталью Анатольевну на должность мирового судьи судебного участка № 1 
Голышмановского судебного района Тюменской области, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Наталья Анатольевна, поздравляю, желаю Вам успехов тоже. 
 
САЙФИТДИНОВ. На 3-летний срок полномочий комитет рекомендует 

назначить Пиманова Александра Николаевича на должность мирового судьи 
судебного участка № 1 Уватского судебного района. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. К Фуату Ганеевичу вопросы? Нет. К Александру 

Николаевичу? Тоже нет. Желающие выступить? Тоже нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить на 3-летний срок полномочий Пиманова 

Александра Николаевича на должность мирового судьи судебного участка № 1 
Уватского судебного района Тюменской области, прошу голосовать. 
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За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Александр Николаевич, поздравляю Вас, успехов Вам. 
 
САЙФИТДИНОВ. На 3-летний срок полномочий комитет рекомендует 

назначить Рябченко Максима Алексеевича на должность мирового судьи 
судебного участка № 12 Ленинского судебного района г. Тюмени. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы  к Фуату Ганеевичу? Нет. Вопросы к Максиму 

Алексеевичу? Тоже нет. Желающие выступить? Нет. Ставлю вопрос на 
голосование. 

Кто за то, чтобы назначить на 3-летний срок полномочий  Рябченко 
Максима Алексеевича на должность мирового судьи судебного участка № 12 
Ленинского судебного района г. Тюмени, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  1 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Максим Алексеевич,  успехов Вам. 
Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы постановление по данному вопросу 

принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 3. 

 
 

ОБ ОТЧЕТЕ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О РЕЗУЛЬТАТАХ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2014 ГОД 

 
 
ЯКУШЕВ. Уважаемые депутаты Тюменской областной Думы, дорогие 

тюменцы! Представляю вам отчет о деятельности Правительства Тюменской 
области за 2014 год. 

В историю страны 2014 год вошел как год воссоединения Крыма и 
Севастополя с Россией, год Олимпийских игр, год геополитического 
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противостояния со странами Запада и США. Для тюменцев 2014 год - это также 
празднование 70-летия Тюменской области и выборы Губернатора Тюменской 
области. 

В последние годы область развивается высокими темпами. Хорошие 
результаты показал и 2014 год. 

Прирост валового регионального продукта и производительности труда за 
год, по нашей оценке, составил почти 8%, доля инвестиций в ВРП – 25%. 

Промышленное производство в целом выросло на тринадцать процентов, 
это выше средних значений по России и Уральскому федеральному округу, для 
сравнения (РФ - 1,7%, УрФО - 0,1%). По этому показателю область второй год 
подряд занимает пятое место в стране. 

Отмечу, что темпы роста обрабатывающих производств в 2 раза 
превышают темпы в добыче полезных ископаемых. 

Ввод новых промышленных предприятий способствовал росту 
производительности труда. Темпы производительности труда составили 
следующие цифры: 112,1% за 2013 год, здесь нужно сказать, что у нас 
статистика за 2014 год будет гораздо позже. И что очень важно - это соблюдение 
основного принципа в развитии экономики, когда темпы производительности 
труда превышают рост заработной платы. Так вот, если мы оценим с вами 
статистику за 2013 год, я еще раз напомню, что 112,1% - это  повышение 
производительности труда, а повышение зарплаты составило 111,7% за этот же 
год, это очень важный показатель, потому что все мы с вами знаем, что за 
последнее время в России, к сожалению, у нас происходило наоборот, и 
зарплата обгоняла иногда кратно рост производительности труда. 

 Доля промышленности в валовом региональном продукте составила 
более 40%. Это результат проводимой нами ускоренной индустриализации. 

Расширена индустриальная база области. В 2014 году открылись новые 
производства, ориентированные на замещение импортной продукции и 
расширение экспортных поставок. 

Это переработка углеводородного сырья (вторая установка по 
переработке ШФЛУ на "Тобольск-Нефтехиме", третья установка первичной 
переработки нефти на Антипинском НПЗ), это что касается нефтесервиса 
(компании "Бейкер Хьюз" и "ДИНА Энерджетикс"), производство строительных 
материалов компании ("Кнауф Инсулейшн", завод ЖБИ и цех 
металлоконструкций на базе "Мостоотряда-36", арматурный цех Тюменской 
домостроительной компании), это наши биотехнологии (первая очередь завода 
по глубокой переработке зерна агрохолдинга "Юбилейный"). 

В феврале 2015 года заложена первая свая в основание 
"ЗапСибНефтехима". 

Проект направлен на развитие глубокой переработки углеводородного 
сырья, импортозамещение наиболее востребованных на российском рынке 
полимеров, развитие экспорта. 

Значительно подняв планку по привлечению инвестиций в 2013 году, мы 
взяли эту "высоту" и в 2014-м: объем вложений в основной капитал составил 265 
миллиардов рублей (101,6% в сопоставимых ценах). Изменился их качественный 
состав. 

Инвестиции в активную часть основных фондов (машины, оборудование, 
транспортные средства) выросли до 44%, в 2013 году - 36%, доля частных 
инвестиций - до 86,5% (в 2013 году эта цифра составляла 77,4%, и уже для 
сравнения, в 2005 году  эта цифра составляла 45,2%), т.е. была в 2 раза ниже. 
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В рейтинге по созданию благоприятных условий ведения 
предпринимательской деятельности, составленном Минэкономразвития России 
в соответствии с Указом Президента Российской Федерации, Тюменская область 
заняла пятое место среди регионов с высоким уровнем социально-
экономического развития. 

Здесь хотелось бы пояснить, последнее время, то, что касается Указа 
Президента и той методики, которая разработана Минэкономразвития по оценке 
регионов, большая доля приходится на те показатели, которые показывают 
темпы роста, и доля этих показателей за последние годы очень сильно выросла, 
практически до 70% вот по тем оценкам, которые даются сегодня региону, 
соответственно, те регионы, которые имеют достаточно высокую базу, 
демонстрируют меньшие темпы роста, но при этом мы понимаем с вами, что 
общий объем прироста в абсолютных цифрах, он гораздо выше, но тем не менее 
здесь была определенная логика для того, чтобы стимулировать те регионы, у 
которых низкая база, и для того, чтобы стимулировать как раз темпы прироста их 
экономики, как раз методика таким образом и была составлена. 

В этом году все прекрасно поняли уже, что методику нужно менять, то, 
чего хотели, того достигли, и теперь, конечно, нужно, чтобы эти показатели были 
сопоставимы, потому что те регионы, у которых достаточно высокая база, а 
именно к таким регионам мы относимся, в этом рейтинге выглядят необъективно. 

По оценке Агентства стратегических инициатив, в Тюменской области 
выполнены все пункты Стандарта деятельности по обеспечению благоприятного 
инвестиционного климата. 

Создание максимально комфортной бизнес-среды для всех инвесторов 
независимо от объема вложений - приоритет нашей работы. К этой задаче мы 
подходим комплексно, предлагая три ключевых инструмента господдержки - 
налоговые льготы, финансовую помощь и административное сопровождение. 
Именно такой принцип показал эффект, он помогает инвесторам войти в регион, 
начать свою работу гораздо быстрее и добиваться результата в оптимальные 
сроки. 

В 2014 году, когда только обозначились кризисные явления, 
правительство области совместно с депутатами регионального парламента 
реализовало ряд инициатив, чтобы не допустить ухудшения условий для 
бизнеса: 

- законодательно закреплены налоговые каникулы для начинающих 
предпринимателей; 

- внедрена система инвестиционных займов для субъектов малого и 
среднего бизнеса через Инвестиционное агентство Тюменской области; 

- сохранена до 2019 года на минимальном уровне в 5% ставка налога, 
взимаемого в связи с применением упрощенной системы налогообложения. 

Сейчас мы активно прорабатываем еще целый ряд инициатив, в том 
числе о введении для контрольно-надзорных органов «проверочного оптимума» 
в отношении бизнеса, об амнистии для самовольно построенных объектов, 
используемых в предпринимательской деятельности. 

Для решения этих задач потребуется консолидация усилий региональных 
и федеральных органов исполнительной власти, депутатского корпуса и бизнес-
сообщества. 

За 2014 год субъекты малого и среднего предпринимательства, 
получившие финансовую поддержку, сохранили около 3 тыс. рабочих мест, 
вновь создали - порядка 2,5 тыс. 
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Оборот продукции, производимой малыми и микропредприятиями, 
индивидуальными предпринимателями, составил 456 млрд. рублей (прирост на 
3,6% к 2013 году в действующих ценах). 

Четвертая часть общей численности работников организаций занята на 
малых предприятиях (включая микропредприятия). 

Доля продукции, произведенной субъектами малого и среднего 
предпринимательства, в общем объеме валового регионального продукта за 
2013 год составила 20%. Я здесь не оговорился, почему говорю про 13-й опять 
же, оговорюсь, что некоторые показатели мы получаем на год позже, поэтому за 
14-й мы получим только в конце 15-го года. 

Сегодня перед нами стоит  задача направить малый бизнес на 
импортозамещение. 

Для выявления дополнительных возможностей сотрудничества крупных 
предприятий с субъектами малого и среднего предпринимательства в 2014 году 
проведены рабочие встречи с компаниями "Бейкер Хьюз", "Шлюмберже", 
"СИБУР Холдинг" и Антипинским НПЗ. 

Осложнение геополитической обстановки и принятие решения об 
ответных санкциях открыло новые возможности для увеличения объемов и 
ассортимента качественной сельхозпродукции местного производства. 

Спрос на тюменскую продукцию достаточно высок. Благодаря выездным 
ярмаркам появился новый рынок сбыта в автономных округах области. 

В 2014 году на Ямале и в Югре проведены 42 ярмарки. Реализовано      
734 тонны продукции на сумму около 48 млн. рублей. Предприятия области 
заключили 16 договоров на поставку продукции в торговые сети автономных 
округов, это такие известные компании, как агрофирма "КРиММ", «Золотые 
луга», "Тобольский гормолзавод" и другие, открывается фирменная торговля. В 
текущем году проведение ярмарок будет продолжено. 

Буквально на днях я вернулся из Сургута, где, в общем-то, был задан 
вопрос о том, что на сегодняшний день ярмарки не пользуются уже таким 
спросом, как это было в самом начале, потому что цена во многих федеральных 
сетях начала где-то снижаться, где-то не расти, и, в общем-то, вопрос был 
сформулирован таким образом: есть ли смысл проведения этих ярмарок? 

Но я считаю, что момент, связанный с тем, что федеральные сети эти 
цены понизили, потому что мы очень серьезно следим за рынком, в том числе и 
тот, который есть здесь у нас в Тюменской области, в г. Тюмени, то ярмарки 
здесь как раз и сыграли роль такого сдерживающего фактора. Когда у людей 
появилась альтернатива и сети увидели, что они теряют достаточно серьезный 
поток покупателей, соответственно, значит, и вопрос повышения или 
неповышения цен был решен в сторону покупателей. 

Поэтому я считаю, что в любом случае это положительный момент, как с 
точки зрения сдерживания цен, это в любом случае положительный момент, 
потому что у людей есть альтернатива, когда они могут, в общем-то, на рынке 
приобрести или на ярмарках, которые мы достаточно организованно в этом году 
проводим, альтернативные виды продукции, за качество которых мы сегодня 
отвечаем. 

Выросли объемы реализации зерна (на 3,2%) за 2014 год. Собран              
1 млн. 482 тыс. тонн зерна (в весе после доработки). 

Валовой сбор картофеля и овощей открытого грунта практически достиг 
уровня климатически благоприятного 2013 года. 
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При поддержке правительства области запущена в эксплуатацию первая 
очередь тепличного комбината площадью 11 гектаров. В торговые сети Тюмени 
ежедневно поставляется до 15 тонн огурцов. 

По оценке Минсельхоза России, в регионе создана одна из лучших в 
стране семеноводческих баз по зерновым и зернобобовым культурам, а также 
картофелю. Доля семян зерновых культур тюменской селекции на наших полях 
составляет 64%. Агрофирмой "КРиММ" на российском рынке реализовано около 
7,5 тыс. тонн элитного картофеля, компания вышла на рынок Казахстана. 

В 2015 году планируется увеличить посевную площадь на 3,5 тыс. 
гектаров. Создан достаточный семенной фонд. Техника готова к полевым 
работам. 

Идет накопление ГСМ, минеральных удобрений и средств химизации. 
Область полностью готова к проведению посевных работ во всех 
муниципальных образованиях Тюменской области. 

Постепенно развивается рыбная отрасль. В водоемах области выращено 
1200 тонн рыбы (пеляди, карпа, тилапии и др.) - это в 1,7 раза больше уровня 
2013 года. 

Развитие отрасли создает возрастающий спрос на комбикорма для рыбы, 
которые практически не производятся в России сегодня у нас. Есть серьезные 
планы по открытию такого производства в поселке Молодежный, где создается 
современный рыбохозяйственный комплекс. 

Я думаю, что данный вид продукции будет востребован как внутри нашего 
региона, так и далеко за его пределами. 

Объемы производства продукции  животноводства выросли на                
3,3 млрд. рублей (101,1%). 

Увеличился объем продаж свежего охлажденного мяса. Производство 
мясных полуфабрикатов за год выросло на 7%. Агрохолдинг "Юбилейный" 
перешел на выпуск крупнокускового мяса, которое ранее поставлялось только из 
стран ЕС (произведено 1609 тонн за 2014 год, в планах на 2015 год увеличение в 
1,4 раза), до 2250 тонн. 

Наметилось расширение премиальной линейки продукции 
мясокомбинатом "Ялуторовский": сырокопченые колбасы, чипсы, оленина, 
окорок сыровяленый (аналог испанского хамона). 

Компания "Золотые луга" увеличивает объемы производства сыра. Если 
за 2014 год выпуск составил 131 тонну, то в 1-м квартале 2015 года произведено 
60 тонн сыров. 

Значительные средства направляются на развитие молочного 
животноводства в личных подсобных хозяйствах. 

Население производит почти половину общих объемов молока. 
Закуп молока в ЛПХ в 2014 году составил 61 тыс. тонн (111% к 2013 году). 
Вместе с тем темпы развития молочного и мясного животноводства не 

отвечают задачам сегодняшнего дня. 
Для обеспечения населения Тюменской области (включая автономные 

округа) необходимо удвоить производство молока и мяса. 
Возможности для роста есть, нужно только более рационально 

использовать уже выделенные средства. Если мобилизовать ресурсы бюджета, 
сельскохозяйственных предприятий, населения, наши интеллектуальные 
ресурсы, исключить некомпетентность, то я уверен, что мы повысим и уровень, и 
объемы производимой продукции. 
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То, что касается поддержки отраслей, наиболее чувствительным к 
кризисным проявлениям. 

Существуют оценки, что один работник в строительстве обеспечивает 
работой пять-шесть человек в смежных отраслях, прежде всего в производстве 
строительных материалов и на транспорте. 

Но в то же время, строительная отрасль - одна из самых подверженных 
влиянию финансово-экономического кризиса.  

Тюменский строительный комплекс (промышленное, гражданское, 
дорожное строительство и производство стройматериалов) - это около 60 тыс. 
рабочих мест на предприятиях (13% работников организаций всех отраслей). 

Значительную долю в объеме строительных работ составляет жилищное 
строительство. 

В 2014 году введен 1 млн. 774 тыс. квадратных метров. В расчете на 
одного человека это один с четвертью квадратный метр. По этому показателю 
область уже несколько лет занимает первую строчку рейтинга среди субъектов 
Российской Федерации. 

Высокие объемы строительства поддерживались реализацией жилищных 
программ. 

С помощью государственной поддержки жилищные условия улучшили 
более 4 тыс. семей. 

В 2015 году реализация жилищных программ будет продолжена. 
Задача по переселению из аварийного жилья, поставленная майским 

Указом Президента России, будет выполнена в срок. 
То, что касается ЖКХ. Важно не только строить  новое жилье, но и 

обеспечить сохранность существующего жилищного фонда, комфортные 
условия проживания в нем. 

В 2014 году отремонтировано 305 многоквартирных домов, что в полтора 
раза больше, чем в 2013 году.  

Сформирована правовая база для перехода на новую систему 
финансирования и проведения капитального ремонта многоквартирных домов. 

В 2014 году реконструировано и отремонтировано 692 километра 
коммунальных сетей: тепловых - 48 километров, электрических -                       
520 километров, водоснабжения и канализации - 124 километра. 

В плановом режиме ведутся работы по водоснабжению. В Сладковском 
районе построен межпоселковый водовод для водоснабжения сел, где 
отсутствуют источники водоснабжения. Строится кольцевой водовод в Тюмени. 

Правительство области в сотрудничестве с компанией "Газпром" 
продолжило газификацию населенных пунктов. Построенный в 2014 году 
газопровод "Иевлево - Сетово" позволяет газифицировать почти две тысячи 
жилых домов и квартир в восьми селах Ярковского и десяти селах Тобольского 
района, а также котельные бюджетной сферы. 

1317 граждан из льготных категорий получили финансовую помощь для 
решения вопросов газификации. 

Итогом проведенных мероприятий стал рост удовлетворенности 
населения жилищно-коммунальными услугами с 41 до 43%. Тюменская область 
заняла второе место по этому показателю в России. Источник данных по опросу 
ФСО РФ. 

И на сегодняшний день в рейтинге опросов, в общем-то, рейтинг опроса 
этой организации считается наиболее объективным и независимым. 

Транспортная логистика. 
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В 2014 году мы продолжили работу по приведению в нормативное 
состояние дорожной сети. 

За счет средств областного бюджета в 2014 году построен ряд крупных 
транспортных объектов: открыто рабочее движение по развязкам с 
путепроводами через Транссиб в Тюмени и Ишиме. 

Отремонтировано и построено более трехсот километров региональных 
автодорог и мостовых сооружений. 

Большой объем строительных работ выполнен на федеральных трассах 
благодаря совместной работе Правительства Тюменской области, депутатов 
Государственной Думы, Тюменской областной Думы с Министерством 
транспорта Российской Федерации и Федеральным дорожным агентством. Также 
хотел бы подчеркнуть здесь огромную работу и заинтересованность 
губернаторов автономных округов, дум автономных округов, кто в этом процессе 
принимал самое активное участие, поэтому с 2013 года мы увеличили объем 
средств на  ремонт и реконструкцию федеральных трасс. В 2014 году 
финансирование работ по приведению этих дорог в нормативное состояние 
увеличено по сравнению с 2013 годом в 1,3 раза - до 5,5 млрд. рублей. 

Построен новый мост через р. Тобол у г. Ялуторовска на автомобильной 
дороге Тюмень - Омск, введен после реконструкции мост через р. Демьянка на 
автомобильной дороге Тюмень - Ханты-Мансийск. 

Всего в течение года приведено в порядок 47 километров автомобильной 
дороги Тюмень - Ялуторовск - Ишим - Омск и 124 километра дороги  Тюмень -
Тобольск - Ханты-Мансийск, в том числе 36 километров на наиболее 
проблемном участке Уват - Салым. 

Введена в эксплуатацию первая очередь аэровокзального комплекса 
аэропорта Рощино с переходными галереями и телетрапами. 

Проведен капитальный ремонт взлетно-посадочной полосы № 2, которая 
позволит без ограничений принимать все типы современных воздушных судов. 

В 2014 году население региона в необходимом объеме было обеспечено 
услугами пригородных железнодорожных перевозок. Вопросы предоставления 
субсидий РЖД решены. 

Для людей, живущих в труднодоступных населенных пунктах Тобольского, 
Вагайского и Нижнетавдинского районов, как и прежде,  выделяются субсидии на 
перевозки авиа- и водным транспортом. 

В рамках программы "Сотрудничество" субсидировались пассажирские 
перевозки по десяти маршрутам между городами и районами Югры и Тюменью, 
что позволило снизить стоимость авиабилетов для населения от 27 до 74% от 
экономически обоснованных тарифов (в зависимости от маршрута). 

Ситуация на рынке труда в 2014 году характеризовалась как стабильная. 
Комплексно решались вопросы обеспечения экономики 

квалифицированными кадрами.  
Основная доля вакансий заполнялась за счет перераспределения 

внутренних трудовых ресурсов, а также за счет профессионального обучения и 
дополнительного профобразования безработных граждан. 

Обеспечивалась кадровая потребность предприятий, реализующих 
инвестиционные проекты. 

Нужно сказать, что в последнее время вопрос, особенно то, что касается 
квотирования по привлечению иностранной рабочей силы - это предмет 
обсуждения на всех федеральных площадках, на региональных площадках, и 
сегодня Минтруд все больше и больше приходит к выводу, что надо приходить и 
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к радикальным мерам, и  чтобы регионы максимально эти квоты сокращали, 
учитывая то, что, с одной стороны, мы говорим об увеличивающемся количестве 
безработных, с другой стороны, мы даем квоты на привлечение иностранной 
рабочей силы. 

И, конечно, когда есть объективные моменты по привлечению 
иностранной рабочей силы, когда иностранцы привлекаются по сбору 
высокотехнологичного оборудования, например, на таком предприятии как 
"Запсибнефтехим-2", я думаю, что они будут привлекаться. Но есть и моменты, 
где мы действительно такую замену можем провести на сегодняшний день, и, 
учитывая те, в общем-то, экономические условия, в которых мы сегодня 
находимся, те геополитические условия, в которых мы находимся, я думаю, что 
на эту тему серьезно предстоит поработать в этом году, что мы в принципе 
делаем, и, наверно, действительно пришло время перейти к таким решительным 
действиям, и то, что касается уменьшения квот по привлечению иностранной 
рабочей силы, перейти к уменьшению не на 10 - 15%, а может быть, к более 
радикальным решениям, я думаю, что мы к этому готовы, а начать уменьшать 
эти квоты уже в разы. 

Поэтому здесь есть над чем работать. Проводится огромная работа и 
департаментом занятости регионального Правительства, муниципалитетами и, 
естественно, нашей службой УФМС. 

Поэтому я думаю, что в ближайшее время мы созреем для таких решений 
и с этими решениями через СМИ все будут ознакомлены. 

Мы поступательно продвигаемся в развитии системы профессионального 
инженерного образования. 

Разработан проект "Политехнической школы Тюменской области", который 
должен заработать с 1 сентября, и нужно сказать, в этом направлении ТюмГУ 
системно и планомерно двигается. С 1 сентября у нас также будет запущен 
проект - это физико-математическая школа. 

Буквально вчера мы смотрели концепцию этого проекта. Считаю, что она 
действительно правильная, потому что есть возможность изучить опыт других 
регионов, взять оттуда лучшие практики, привлечь достаточно хороших 
специалистов, и сегодня у нас есть понимание, как этот проект заработает           
с 1 сентября. 

Мы повышаем престиж  рабочих специальностей. Провели конкурсы 
профмастерства "Славим человека труда!" по 55 номинациям. В Тюменской 
области прошли окружные этапы конкурса по номинациям "Лучший каменщик», 
"Лучший водитель автобуса", "Лучший тракторист-машинист". 

В национальном чемпионате WorldSkills в 2014 году в российском 
чемпионате  в Казани команда студентов Тюменского госуниверситета заняла 
первое место в компетенции "АйТи и системное администрирование" и в составе 
сборной России выступила на чемпионате EuroSkills во Франции. 

За 2014 год население области увеличилось на 20 тыс. человек, в том 
числе за счет естественного прироста - на 8 тыс., по сравнению с 2013 годом, 
тогда у нас цифра составляла 7 тыс. человек. 

Численность населения  области на 1 января 2015 года составляет            
1 429 200 человек. 

Ожидаемая продолжительность жизни за год увеличилась до 70 лет          
4 месяцев, т.е. мы увеличили эту планку на 2 месяца за один год. 

Растет численность детского населения. 
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Детские сады посещают более 98 тыс. дошкольников. С 2013 года 
полностью решен вопрос устройства в детские сады ребятишек с трехлетнего 
возраста. 

Решается задача полного обеспечения местами детей раннего 
дошкольного возраста. Очередность за 2014 год сократилась почти в два раза. 
Сегодня ждут очереди в детский сад около 700 детей в возрасте до трех лет. 

В 2014 году открыли свои двери три новых детских сада в 
густонаселенных микрорайонах областного центра: 3-м Заречном, Восточном-2, 
Тюменском-3. 

Кроме того, 620 мест создано в ходе капитальных ремонтов и на 
свободных площадях действующих образовательных организаций. 

Вопрос мест в детских садах успешно решается также с помощью 
механизма государственно-частного партнерства - в рамках соглашений о 
сотрудничестве по развитию социальной инфраструктуры города Тюмени. 

Нужно сказать, что наши партнеры в рамках государственно-частного 
партнерства как раз вот по реализации данных проектов несколько 
подрастерялись сейчас, учитывая, что наступили, может быть, несколько более 
жесткие условия кризиса, ну об этом я остановлюсь в конце своего выступления, 
но я все-таки надеюсь на то, что это достаточно серьезные крупные компании, 
которые зарекомендовали себя как компании, которые выполняют все 
обязательства, которые они берут, поэтому я уверен в том, что эти два проекта 
будут реализованы несмотря на те сложности, которые мы сегодня имеем. 

В образовательных  организациях созданы безопасные и комфортные 
условия для обучения и воспитания детей. Школы укомплектованы учебным и 
технологическим оборудованием, компьютерной техникой. Всем ученикам за 
счет средств областного бюджета обеспечен доступ к широкополосному 
Интернету, 94% школьников обучается в современных условиях,                      
89% школьников учатся в одну смену. 

Для новых микрорайонов Тюмени актуален вопрос строительства школ. В 
2014 году разработана проектная документация по строительству школы на   
1500 учебных мест в микрорайоне Восточный-2. 

И сегодня, понимая, конечно, все сложности с нашей инвестпрограммой, 
понимая, что у нас возникают, к сожалению, ситуации, когда мы вынуждены 
нести достаточно большие расходы по тем вещам, которые произошли 
непредвиденно в рамках чрезвычайных ситуаций, я имею в виду два аварийных 
дома, которые мы признали, и в оперативном формате нам пришлось людей 
выселить, и сегодня мы занимаемся тем, что должны этим людям предоставить 
квартиры в соответствии с действующим законодательством. Но тем не менее 
вопрос у нас уже по Восточному мкр. настолько перезрел, что, конечно, к 
строительству школы необходимо  в 2015 году приступать. 

Системно ведется  работа с одаренными детьми и молодежью. В 
олимпиадах и конкурсах участвовало более 135 тыс. детей, каждый пятый стал 
победителем или лауреатом. 

На базе ТОГИРРО создан региональный центр по работе с одаренными 
детьми и талантливой молодежью. К работе привлекаются лучшие педагоги 
области. Центр взаимодействует с учреждениями профобразования и 
организациями области. 

Среди субъектов Российской Федерации Тюменская область заняла 
второе место по удовлетворенности населения состоянием общего образования. 
В 2014 году 82,5% опрошенных высказались за то, что система общего 
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образования в Тюменской области их устраивает, в 2013 году эта цифра 
составляла 78,2%. 

Ну, естественно, нам есть к чему стремиться. Мы прекрасно понимаем, что 
сегодня в системе общего образования еще очень много и много вопросов. И 
мы, конечно, понимаем то, что помимо того, что нужно повышать знания 
молодых людей по основополагающим и фундаментальным наукам, нам, 
конечно, еще и серьезно предстоит работать, в том числе и в воспитательном 
плане, потому что происходящие каждый раз инциденты в системе общего 
образования Тюменской области говорят о том, что система воспитания еще 
сегодня работает где-то некачественно, а где-то у нас не существует 
необходимых связей между семьей, школой и педагогами, родительским 
сообществом, педагогическим сообществом, учениками, и в этом направлении 
всегда были и будут проблемы, но тем не менее современные технологии, 
которые существуют, их надо осваивать, нужно двигаться вперед и стараться 
максимально все эти позиции закрывать. 

За последние годы  мы проделали большую работу по укреплению 
материально-технической базы медицинских учреждений, внедрению 
современных информационных систем, повышению доступности медицинской 
помощи для всех жителей области, включая автономные округа. 

В 2014 году в рамках программы "Сотрудничество" 15 медицинских 
организаций провели лечение семи тысяч пациентов из автономных округов. 

С развитием межтерриториальных центров в Ишиме, Тобольске, 
Ялуторовске, Заводоуковске значительно повысилась доступность 
специализированной медицинской помощи. Перечень ее видов постоянно 
расширяется. 

Уровень квалификации врачей и оснащенность медицинских организаций 
в Тобольске и Ишиме позволили в 2014 году провести 350 щадящих 
кардиохирургических вмешательств у больных с острым инфарктом миокарда, в 
Тобольске проводится эндопротезирование суставов. Раньше такие операции 
делали только в Тюмени. 

Перспективные направления высокотехнологичной помощи 
интегрированы в проекте "Медицинский город". Уже стало реальностью 
проведение в Тюмени ранней диагностики и эффективного лечения больных с 
использованием инновационных технологий ядерной медицины, проведение 
робот-ассистированных операций. 

В 2014 году 10729 жителей юга области получили высокотехнологичную 
медицинскую помощь в региональных клиниках. 

Развитие здравоохранения связано с кадровым обеспечением отрасли, 
непрерывным профессиональным образованием, освоением новых компетенций 
с учетом стремительно развивающихся медицинских технологий. Для подготовки 
квалифицированных кадров реализован проект создания симуляционной модели 
отделения профилактики в Тюменской области на базе городской поликлиники 
№ 5. 

Но тем не менее то, что касается области здравоохранения, нам есть куда 
стремиться, очень много вопросов, проблем. Есть достаточно серьезные 
вопросы, в том числе и в такой больной для пациентов теме, как врачебные 
ошибки. 

Ну, и конечно, главная проблематика, она не только в здравоохранении, 
она относится сегодня к любой отрасли, которую бы мы ни взяли в России, это, 
конечно, подготовка кадров, потому что подготовка наших специалистов, 
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которые учатся всего лишь 6 лет и после этого начинают тренироваться на 
живых людях, она не терпит никакой критики, потому что если мы возьмем такую 
же подготовку в странах ЕЭС и других странах, в том числе в США, то 
минимальный срок обучения - 12 лет, только после этого человек допускается к 
пациенту. О чем мы можем говорить, т.е. разница почти в 2 раза. 

Поэтому если мы не предпримем сегодня серьезных шагов с тем, чтобы 
поменять систему подготовки кадров еще в вузовских стенах, то, конечно, ничего 
не произойдет. 

Поэтому здесь у нас серьезная работа с нашей медакадемией, которая 
стала университетом и, конечно, должна соответствовать этому высокому 
званию, но предстоит очень серьезная работа, потому что, к сожалению, ряд 
кафедр, которые работают сегодня в нашей академии, оставляют желать 
лучшего. 

У нас есть по ряду позиций отсутствие серьезных специалистов, которые 
могли бы эти кафедры повести вперед. У нас по ряду направлений отсутствуют 
специалисты, которые владеют сегодня современными технологиями, поэтому в 
этом направлении вот 15-й, 16-й год, я считаю, они должны быть такими 
серьезными и переломными, потому что если мы не начнем квалифицированно 
готовить кадры, то какие бы технологии мы сегодня ни привезли в Тюмень, какое 
бы оборудование мы сегодня ни купили, какие красивые бы стены мы ни 
построили, все это не будет работать, если у нас не будет собственных 
квалифицированных специалистов. 

Все те, скажем так, технологии, которые запускались, когда молодых 
людей отправляли обучаться, в том числе и за рубеж, нужно сказать, что 
действительно те таланты, звездочки, которые оказывались в числе тех людей, 
которые проходили такие виды практик за границей, случались даже курьезные 
случаи, когда эти молодые люди там просто оставались. 

Привлечение иностранных специалистов, оно тоже возможно, но только в 
рамках повышения квалификации. И чего бы мы ни говорили, пока мы не 
создадим фундаментальной науки, пока мы не создадим такого 
фундаментального вузовского образования, касающегося медицины, ну, и в 
других отраслях у нас тоже есть вопросы, то никуда мы вперед не двинемся. 

Поэтому я считаю, что наша с вами общая задача, ну, и конечно, в первую 
очередь регионального Правительства, а учитывая, что высшее образование - 
это все-таки полномочие Федерации, здесь Федерация и Минздрав должны 
активно работать, пока у нас полноценно не заработает система образования, 
вряд ли мы получим какие-либо кардинальные изменения в работе нашей 
медицины. 

И, в общем-то, вся эта проблематика, она и отразилась, в общем-то, в том 
опросе, который был проведен, потому что на вопрос удовлетворенности 
населения в медпомощи, мы заняли всего лишь 23-е место почетное, вот, как бы 
мы ни говорили, да, что у нас вроде бы тут вот много делается, но тем не менее, 
и если в 13-м году, значит, услугами здравоохранения у нас было удовлетворено 
48,6% опрошенных, то в 2014 году эта цифра снизилась до 41,8%. Поэтому есть 
к чему стремиться и есть что менять. 

В 2014 году введены в эксплуатацию  72 спортивных сооружения, в том 
числе легкоатлетический манеж, соответствующий мировым стандартам. 

Более 40 тыс. детей и подростков занимаются различными видами спорта 
в спортивных школах и клубах области (в 2013 году - 36 200 человек). 
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277 спортсменов по 26 видам спорта представляли Тюменскую область в 
составе сборных страны. 

Удовлетворенность населения области условиями для занятий 
физической культурой и спортом составила 65,2%, рост на 2,3 процентных 
пункта по сравнению с 2013 годом. По данному показателю Тюменская область 
занимает третье место среди субъектов Российской Федерации. 

То, что касается культуры. 
2014 год, Год культуры в России, был богат на события в культурной 

жизни. 
Долгожданное для Тобольска и всей области событие - открытие после 

реконструкции Тобольского драматического театра имени Петра Павловича 
Ершова.  

Установлено девять клубов модульного типа. 
Проведен фестиваль национальных культур "Мост дружбы". Музыкальный 

фестиваль "Лето в Тобольском кремле", Международный театральный 
фестиваль "Сны улиц", уже  ставшие традиционными, завоевали массу 
поклонников не только в области, но и далеко за ее пределами.  

700 исполнителей из разных муниципалитетов области объединились в 
большой областной хор, участвуя в общероссийском проекте "Хоровое 
содружество". 

Музейный комплекс имени Словцова расширил спектр услуг - разработаны 
экскурсионные маршруты по историческим местам города Тюмени и 
окрестностям на комфортабельном двухэтажном автобусе. 

Реализуется крупный проект "Музей для всех" - показ музейных коллекций 
на открытых площадках крупных торговых центров Тюменской области. 

Благодаря проекту "Виртуальная сцена" ценители музыкального, 
театрального, хореографического искусства увидели выступления звезд 
международного и российского уровня. 

Год литературы, пришедший на смену Году культуры, также насыщен 
замечательными событиями, которые, уверен, повысят интерес к чтению и 
литературе. 

Прошедший 2014 год нам запомнится и как год народного противостояния 
на Украине. Тысячи ее жителей были вынуждены оставить свои дома и искать 
спасения от войны в России. 

Тюменская область, как и другие российские регионы, протянула руку 
помощи братскому народу. 

С июля 2014 года работают оперативный штаб и единая приемная по 
оказанию помощи прибывшим в Тюменскую область гражданам Украины. 
Определены пункты временного размещения, в которых подготовлено все 
необходимое, в том числе для самых маленьких детей. 

Специалисты федеральных, областных и муниципальных органов власти 
в оперативном режиме помогают решать проблемы вынужденных переселенцев, 
прежде всего в трудоустройстве, получении медицинской помощи. Дети 
обеспечены местами в детских садах и школах. 

Большое участие в обустройстве и поддержке прибывших оказали 
благотворители - организации и жители Тюменской области восприняли беду 
беженцев как свою собственную, и я хочу сегодня с этой трибуны поблагодарить 
всех тюменцев, всех  жителей нашей области, кто откликнулся и лично 
поучаствовал во всех этих процессах. 
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Черноморский район Крыма стал подшефным для Тюменской области. 
Область оказывает методическую и материальную помощь для надлежащего 
функционирования объектов коммунального хозяйства и социальной сферы 
района. В 2014 году лучшими предприятиями-подрядчиками Тюменской области 
осуществлялись ремонтные работы в четырех школах и детском саду района.  

Экономическая нестабильность в стране потребовала принятия 
немедленных мер. В 2014 году мы возобновили работу антикризисного штаба. 

План мероприятий по обеспечению устойчивого развития экономики и 
социальной стабильности области включил меры по нивелированию кризисных 
проявлений и использованию сложившейся ситуации для дальнейшего развития. 

Все принятые социальные обязательства выполняются. 
Для стабильной работы организаций здравоохранения создан резерв 

лекарственных препаратов и расходных материалов, на эти цели дополнительно 
выделены средства областного бюджета. 

Организованы мониторинги наличия препаратов по перечню жизненно 
необходимых и важнейших лекарственных препаратов в аптеках и организациях 
оптовой торговли. 

Утверждена дополнительная Программа Тюменской области по 
содействию занятости населения и снижению напряженности на рынке труда в 
2015 году, предусматривающая проведение дополнительных мер активной 
политики занятости для 1900 человек. 

Проводится мониторинг рынка жилищного строительства. 
Сформирован план содействия импортозамещению. Приоритетными в 

этом направлении определены агропромышленный комплекс, обрабатывающий 
сектор, инновационная деятельность, транспорт и кадровое обеспечение. 

Мы проводим работу по определению доли импортной продукции в 
госзакупках и ее замене на отечественные аналоги при условии соответствия 
качества. 

Выполняется корректировка проектов, строительство (реконструкция) 
которых планируется осуществлять за счет средств областного бюджета, в части 
замены оборудования и материалов на аналоги отечественного производства 
также при условии сохранения требований к их качеству. 

В сотрудничестве с нефтяными компаниями и Тюменской таможней 
сформирован единый реестр продукции, подлежащей импортозамещению. С 
предприятиями области проводится работа по определению и реализации их 
возможности по импортозамещению, включая аналоговую продукцию. 

При этом мы понимаем, что, только конкурируя глобально, предприятия 
должны ориентироваться на самые высокие требования потребителей и учиться 
побеждать на равных. Именно такие предприятия в долгосрочной перспективе и 
должны составить ядро тюменской экономики. 

Ну и заканчивая также, то, что касается антикризисных мер, я хотел бы, 
пользуясь случаем сегодня, поблагодарить председателя Думы, который 
принимает участие во всех наших антикризисных штабах и, нужно сказать, 
занимает активную позицию по многим вопросам. Я хочу поблагодарить всех 
депутатов областной Думы за то, что мы оперативно обсудили эти меры, 
оперативно согласовали их, причем не утыкались в какие-то формальности, мы 
собрались в рабочем порядке, договорились, как мы будем работать в течение 
года, как будем исполнять бюджет. И нужно сказать, что такая дружная работа 
тоже дает свои результаты, потому что если бы мы уперлись во все эти 
формальности, то на определенные вещи мы бы не смогли оперативно 
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отреагировать. И нужно сказать, что понесли бы гораздо большие затраты, а вот 
в результате такой оперативной работы, особенно в январе, нам удалось 
снивелировать достаточно серьезные последствия от тех кризисных явлений, 
которые, особенно в январе и феврале, просматривались в нашей экономике. 

Сергей Евгеньевич, я закончил, готов ответить на вопросы. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые 

коллеги, просьба задавать вопросы. Согласно статье 174 у нас порядок таков, 
при обсуждении отчета Правительства или одно выступление, или один вопрос с 
мнением продолжительностью не более 1 минуты. 

Пожалуйста, вопросы. Столяров Гарри Иванович, пожалуйста, Ваш 
вопрос. 

 
СТОЛЯРОВ Г.И. Уважаемые коллеги, с 15 ноября 2015 года в силу 

вступают нормы, которые запрещают проезд транспортных средств разрешенной 
массы свыше 12 тонн по федеральным дорогам общего пользования, а это 
большинство транспортных средств, участвующих в перевозках, без внесения 
платы за ущерб, причиненный данными транспортными средствами 
федеральным дорогам. 

По моему мнению, данная норма будет иметь негативные экономические, 
социальные последствия, т.к. неизбежно приведет к увеличению конечной 
стоимости для потребителя. 

Всем нам известны участки автодороги Салым - Уват, Тюмень - Абатское и 
многие другие, за проезд по которым необходимо доплачивать владельцам 
транспортных средств, а не брать с них плату. 

Поэтому принятая законодателем норма вызывает вопросы. И если в 
предоставление в пользование автодорог - это услуга, предоставляемая 
государством пользователю, а качество этой услуги не соответствует 
нормативам и представляет угрозу для жизни и имущества предприятий, то 
непонятно, за что будет взиматься плата за проезд по таким дорогам. 

Владимир Владимирович, я бы хотел уточнить, планируется ли введение 
аналогичной нормы по дорогам регионального значения Тюменской области, и 
также прошу Вас при личной встрече с министром довести негативные 
последствия принятия данной нормы, по крайней мере для нашего субъекта 
Федерации. Спасибо. 

 
ЯКУШЕВ. Тема эта была озвучена. Действительно, такие 

ограничительные меры, они серьезно бьют по бизнесу, потому что, ну, к 
сожалению, отсутствует альтернатива, если бы у нас полноценно работала 
железная дорога и тарифы передвижения грузов по железной дороге были бы на 
уровне, скажем так, автотранспорта, тогда можно было вот, может быть, эту 
позицию как-то пережить, но, учитывая то, что и тарифы на железнодорожном 
транспорте достаточно высоки, мы, конечно, создаем определенную нагрузку на 
бизнес. 

Честно говоря, как бы такое решение, оно вызывает определенные 
вопросы. 

То, что касается наших региональных дорог, мы такого решения 
принимать не будем, хотя прекрасно с вами отдаем отчет, что там, где у нас 
будут региональные дороги на участках двигаться параллельно с федеральными 
трассами, нагрузка ляжет на них в этот период, и мы, естественно, получим 
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негативные последствия на следующий год, потому что дорога, быстрей всего, 
из нормативного перейдет в разряд ненормативных. 

Поэтому я, естественно, просьбу эту услышал, и, быстрей всего, до 1 мая 
у нас будет встреча с министром как раз по финансированию наших 
федеральных трасс, я, естественно, эту тему обязательно буду обсуждать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово для вопроса предоставляется 

Ефимову Сергею Васильевичу. Сразу же заостряю внимание, что предыдущий 
вопрос задавался в течение 1,5 минуты, время дается минута всего-навсего. 

Николай Павлович, слово для предложения будет предоставляться при 
наличии у меня письменного Вашего предложения по итоговому документу. 

Пожалуйста, Ефимов Сергей Васильевич, Вам слово. 
 
ЕФИМОВ. Владимир Владимирович, в прошедшем году мы с Вами 

говорили и нашли понимание с Вашей стороны об обеспечении жильем 
участников боевых действий на территории России, инвалидов. 

В прошедший понедельник на встрече с депутатами руководитель  ГУСа 
Шустов проинформировал нас, что вопрос этот пока не решается. 

Просьба у меня к Вам: окажите в решении этого вопроса помощь, вопрос 
очень серьезный. Спасибо. 

 
ЯКУШЕВ. Хорошо, я услышал, я возьму этот вопрос в работу, в 

ближайшее время максимально постараюсь со всех сторон объективно к нему 
подойти. 

КОРЕПАНОВ С.Е. Казанцева Тамара Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Уважаемый Владимир Владимирович, в Послании на         

14-й год у Вас были озвучены такие моменты, что Вы давали поручение главам 
муниципальных образований привлечь в бюджет своего образования не менее 
5% доходной части бюджета. 

Скажите, пожалуйста, как выполнено Ваше поручение, кто впереди, кто в 
хвосте? Спасибо. 

 
ЯКУШЕВ. Отчет этот есть, мы официально его разошлем и подготовим. 

Сейчас все эти данные в связи с тем, что статистика по оставшимся, так сказать, 
показателям все необходимые результаты выдала, поэтому рейтинг этот в 
ближайшие дни будет составлен, и все депутаты областной Думы с ним будут 
ознакомлены. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Слово для вопроса 

предоставляется Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемый Владимир Владимирович, в силу нашего 

регламента у меня нет возможности задать Вам вопросы и высказать мнение. Я 
ежегодно поэтому пишу Вам письменно вопросы и обращения. За все время Вас 
пребывания в должности Губернатора я ни разу ответа не получил за Вашей 
подписью. Собянин всегда отвечал сам и подписывался. 

Поэтому хотелось, чтобы мои сегодняшние вопросы и предложения, 
которые я Вам направлю, хотелось, чтобы посмотрели все-таки. Спасибо Вам. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Ну это не вопрос был, это выступление было. Больше 

желающих задать вопросы нет. Спасибо, Владимир Владимирович. 
Кто желает выступить? Желающих выступить нет. 
 
ЯКУШЕВ. У меня еще одно завершение, то, что я обещал по поводу 

наших инвесторов, если можно, да, Сергей Евгеньевич? 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста. 

 
ЯКУШЕВ. Я понимаю, что уже как бы регламент, но отчет у нас один раз 

в году, поэтому я думаю, если мы за него выйдем, ничего страшного не 
произойдет. 

Не могу не затронуть еще одну тему - тему 70-летия Победы, потому что 
год у нас в этом году особенный, и особенный, наверно, не только потому что   
70 лет, круглая дата, потому что 9 Мая - это всегда особый день для нас, 
независимо от того, круглая она или нет. Я думаю, что год еще в этом году 
особенный, потому что встречаем мы его в достаточно интересных, да, для 
нашей страны таких политических событиях, экономические санкции и т.д., т.е., 
говоря на сленге, нас проверяют "на слабо". 

И вот когда я в этом году встречаюсь с нашими ветеранами, это люди, 
которых, в общем-то, ничем не напугать, которые прошли все в этой жизни, 
многое испытали. Вот знаете, раньше я испытывал два чувства на встречах с 
ветеранами: это чувство гордости за тот подвиг, который они совершили, и, 
естественно, значит, чувство огромной благодарности, потому что они это 
сделали, они смогли это сделать. Обычные люди, ничем не отличаются от 
других, такие же, как мы. 

В этом году, знаете, там когда пообщаешься с рядом наших земляков, не 
наших земляков, жителей нашей страны, я начал перед нашими ветеранами 
испытывать незнакомое доселе мне чувство - чувство вины. 

Вы знаете, вот случились сложности, случились санкции, и как-то у нас 
определенная категория людей так занервничала, задребезжала, что-то мы там 
побежали деньги в валюту прятать, куда-то это, значит, то в ячейки закапывать, 
то на огородах, кто-то начал активно деньги выводить за рубеж, кто-то 
имущество за рубежом покупать. 

И вот я смотрю на этих людей, у которых все, так сказать, кители, кофты у 
женщин в орденах и медалях, которые, мало того, что в период ВОВ испытали и 
прошли и вернулись-то они кем? Они победителями вернулись, они всю Европу 
прошли своими ножками, вернулись домой, а дома все разрушено, хозяйство 
порушено все войной, нужно это восстанавливать. И в невероятно сложнейших 
условиях люди это сделали. 

И вот когда сегодня нас чуть немножко "на слабо" начали проверять, как-
то так мы все затряслись, засуетились, задребезжали, закричали о том, что 
технологий у нас нет, того, сего, а давайте повременим с инвестициями, а 
давайте строить ничего не будем, а давайте до лучших времен подождем. 

Вот мне кажется, неправильная эта позиция, и я думаю, что помимо всего 
прочего, там экономических сложностей, кредиты в цене подорожали, должно 
еще быть какое-то некое внутреннее чувство ответственности и чувство оценки 
внутри нашего общества, когда мы должны посмотреть на этого человека и 
спросить: слушай, а ты где был в 14-м году, когда нам было тяжело? 
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Я бы вот предложил всем задуматься на эту тему. И когда мы будем 
праздновать с вами 9 Мая, все вы принимаете участие, не только вы, но и те, кто 
не находится в этом зале, на мероприятиях с ветеранами, и, конечно, кажется, 
что, поблагодарив ветеранов, подняв с ними рюмку чая или, как мы говорим, 
наркомовские 100 грамм, да, поев каши, мы вроде думаем о том, что выполнили 
свой долг перед этими людьми. 

Так вот долг мы свой перед ними не выполнили, и от того, как мы с вами 
переживем эти времена, от того, как мы с вами удержим тот курс и те темпы 
роста, которые мы с вами взяли, вот тогда мы сможем открыто смотреть им в 
глаза и сказать о том, что мы их достойны. Спасибо (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, я неслучайно зачитывал вам 

статью 174, в которой написано, что при обсуждении отчета Правительства 
предоставляется не более одной возможности для выступления или для вопроса 
от депутата, или выступление, продолжительность вопроса депутата областной 
Думы или его мнения по отчету не должна превышать 1 минуты. 

Тамара Николаевна вопрос задавала, но попросила ей еще дать 
возможность выступить. У нас в соответствии с нашим регламентом еще имеем 
6 минут для обсуждения этого вопроса. Дать ей слово? 

Тамара Николаевна, пожалуйста, Вам слово, но имейте в виду, таков 
регламент, пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. Владимир Владимирович, конечно, в нашей области 

делается очень много, что приятно, и мы выглядим неплохо на фоне всех других 
регионов, но тем не менее, у нас очень много проблем. 

Я хотела бы заострить проблему на АПК. Вот постоянно езжу по районам, 
Вы это отмечали и сами, что я бываю в населенных пунктах, не просто с главами 
встречаюсь, а встречаюсь с людьми и чувствую их проблемы. И вот буквально 
поездка 3 дня назад в Казанский район просто меня шокировала, потому что 
люди имеют очень много вопросов, задают их, вопросы эти практически на 
местном уровне не решаются. 

Какие же это проблемы? Это питьевая вода. Если мы в Сладковском 
районе ее, как Вы говорите, решаем, то в Казанском районе пробуренные 
скважины заросли, ими никто не занимается, берем Яровское поселение, 
Ильинское поселение и другие места. Значит, этим вопросом заняться надо. 
Озера сегодня, рыбзавод Казанский хищнически их эксплуатирует. Озеро 
Сладкое, где находится д. Сладчанка, полностью рыба погибла, пить воду оттуда 
нельзя, поить животных тоже нельзя, а там живут фермеры. 

По работе тоже куча проблем. В Яровском имеется откормочная площадка 
Тюменской мясной компании. В прошлом году потерялось 19 голов скота, об 
этом заявили только через месяц после того, как эти животные куда-то исчезли. 

Ну и еще один вопрос, который вот мы вчера обсуждали, я считаю, что 
надо, чтобы огороды не зарастали, мы должны помочь ЛПХ сажать там овощи. 
Хоть у нас мнения разные, но у нас тоже впереди пожароопасный сезон, и вот в 
этом же Яровском я увидела улица Береговая, она полностью заросла бурьяном, 
т.е. огороды не сажаются, никто не скашивает этот бурьян, ничего не 
опахивается, поэтому очень большая опасность возникновения пожаров. 

Поэтому мне хотелось бы вот к Вам обратиться, чтобы Вы на Казанский 
район обратили особое внимание. Там единственный Ташланов, который 
сегодня держит вот этот район. Сельхозинтеграция умерла, и другие 
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предприятия малого бизнеса в сельском хозяйстве тоже на грани выживания. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Тамара Николаевна. Уважаемые коллеги, 

выступающих больше не записалось. Нам нужно принять с вами постановление. 
Предлагается следующее постановление: отчет Губернатора Тюменской 

области о результатах деятельности Правительства Тюменской области за   
2014 год принять к сведению, направить настоящее постановление Губернатору 
Тюменской области и снять с контроля соответствующее постановление. 

Если нет замечаний по проекту постановления, предлагается его принять в 
целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 

За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 

 
Уважаемые коллеги, у нас есть еще с вами почти что 15 минут, 

предлагается рассмотреть в том числе, ну, насколько получится, и следующий 
вопрос, 4-й. 

Вопрос № 4. 
 
 
ОБ ИНФОРМАЦИИ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЗА 2014 ГОД 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, комитет по госстроительству и 

местному самоуправлению рассмотрел данный вопрос, заслушал информацию 
Уполномоченного по правам человека в Тюменской области Сергея Васильевича 
Миневцева и предлагает вашему вниманию проект постановления, и предлагает 
сегодня предоставить слово Сергею Васильевичу для выступления. 

Мы договаривались, что Сергей Васильевич информацию представляет. 
Она на самом деле представлена всем депутатам, в том числе она на               
108 страницах, мы договорились, что Сергей Васильевич выступает до 15 минут. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Да, коллеги, мы сегодня с вами голосовали, что до      

15 минут. Сергей Васильевич, просьба уложиться в это время. Есть у Матвиенко 
такая фраза: "Плохое выступление простить могу, длинное - никогда". Так что из 
этого исходите. 

 
МИНЕВЦЕВ. Хорошо, я постараюсь не нарушить регламент.  
Отработали 14-й год полностью, выполнили все свои планы.  
Год был тяжелый для страны, для области, поэтому мы в этом году 

большое внимание уделяли работе с нашими гражданами, с их обращениями. 
В 13-м году за 8 месяцев к нам обратилось 370 человек, в 14-м - 860, из них 

460 - письменных, 400 - устных. 
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Основная масса обращений - это Тюмень и Тюменский район, конечно, не 
потому что там больше проблем, я думаю, что это только из-за того, что это 
ближе к Тюмени, им легче обратиться к нам. 

Обращения в муниципальных сельских районах - это в основном 
обращения, которые проходили во время нашего личного приема. На графике 
хорошо видно преобладание Тюмени и Тюменского района. Также к нам 
обратилась 41 территория из субъектов РФ. 

По качеству обращений первое место по количеству жалоб - 33% - 
занимают жалобы на действия, бездействия должностных лиц, 152 обращения: 
69 - это от гражданских и 83 - от лиц осужденных или находящихся под 
следствием. 

Второе место у нас занимает право на суд, защиту, справедливое судебное 
разбирательство - это 13%, 58 жалоб: 12 - от гражданских и 46 - от лиц, или в 
процессе суда которые находились, или уже осужденных. 

Также в передовиках у нас обращения по здравоохранению и "Разное". 
"Разное" - это те обращения, которые мы не могли приурочить к тем                   
14 обращениям, которые есть. 

Вот наглядный пример, действие, бездействие должностных лиц. Органы и 
организации, действия которых обжаловались гражданами. Первое место у нас 
второй год занимает - это УМВД по Тюменской области. Граждане, 25 и 32, 
осужденные или находящиеся под следствием. А второе - это УФСИН России. 

Небольшое количество обращений на суды и прокуратуру. 
Были также среди этих обращений и обращения коллективные. 

Коллективные обращения, они складывались, это в основном жаловались нам по 
ремонту улиц, было большое коллективное обращение по выводу и закрытию 
сауны и бани в доме. Из 14 обращений 7 обращений решены положительно,     2 
или 3 обращения переданы в компетентные органы для дальнейшего 
разбирательства. 

Работа наша с нашими коллегами по субъектам. 11 субъектов Федерации к 
нам обратились за прошлый год, 41 обращение. Основные обращения - это были 
из ЯНАО, там есть такое исправительное учреждение, от которого в основном 
мы получали, и Москва, здесь есть у нас заключенный, по поводу которого 
практически обратились все правозащитные организации, которые, наверно, 
существуют у нас в России. Но статья очень тяжелая и находиться ему в 
Тюменской области долго. 

География посещений. За 14-й год мы посетили 4 городских,                       
21 муниципальный округ, 6 учреждений соцобслуживания, 12 объектов системы 
УФСИН, 22 изолятора временного содержания, 13 конвойных посещений, судов 
и 2 воинские части. 

Хочется отметить очень хорошее положение наших ветеранов, инвалидов, 
которые находятся в наших соцучреждениях. Мы разговаривали и с жильцами, и 
с работниками. С нами всегда на этих выездах присутствовали работники 
соцслужбы, я бы даже сказал, такими учреждениями область может гордиться. 
Выезжали мы и к украинцам, беженцам, переселенцам, которые были, жили в 
Упоровском районе, мы разговаривали тоже с людьми, часть их уже была 
устроена на работу. Вопросов по быту нам не задавали. 

Также были выезды по просьбе граждан у нас и на территории Тюмени. Вот 
выезд по заявке на ул. Озерную. К нашему выезду уже Центральный округ 
заасфальтировал дорогу, работа шла по съездам, была сделана ливневая 
канализация, в общем, с жителями поговорили, вопросов и претензий к округу 
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они уже на этот момент не имели. Посещение изоляторов временного 
содержания, эта работа, задание у нас получено от Уполномоченного по правам 
человека РФ, поэтому мы эту работу в прошлом году провели полностью, начали 
с Ишима и закончили Ишимом. 

Проблем и вопросов к изоляторам временного содержания очень много. 
После каждого посещения мы оформляли протокол, протокол направляли к 
руководителю службы. Это небольшое количество из нашего архива, это посуда, 
которая присутствовала в камерах, к быту было очень много вопросов, но, к 
чести руководства службы, все наши замечания восприняты серьезно, и на все 
замечания была проведена  работа. 

Вот я вам здесь привожу взаимодействие Уполномоченного по правам 
человека с прокуратурой Тюменской области. Эта информация была зачитана 
представителем генпрокуратуры в УрФО при встрече Уполномоченного по 
правам человека РФ с Холманским. Он зачитал, как отработали прокуратура, 
уполномоченный и сотрудники УМВД, и выразил благодарность за совместную 
работу нашу, проведенную в 14-м году. 

На этих слайдах показана работа, которую сделало УМВД за этот период. 
Самые большие у нас были замечания, конечно, это к санитарному состоянию 
камер. Белье и постельные принадлежности не обеззараживались, хотя во всех 
практически изоляторах временного содержания УМВД приобрели дезкамеры, 
но эти дезкамеры или были не установлены, или были установлены, но на них 
некому было работать. 

Также мы проверили и медучреждения, которые там были. Обнаружили 
очень много просроченных медикаментов, хотя это одно из самых грубейших 
нарушений, которые существуют в медицине. Работники здравоохранения были 
не проспециализированы, в холодильниках вместе с медикаментами хранилось 
мясо. Это все УМВД постаралось исправить за это время. 

Но часть работы не успели выполнить в 14-м году, перенесли на 15-й год, я 
думаю, что вся работа будет сделана. 

Здесь вот у нас по судам, единственный мы привели пример - это Исетск, к 
нам обратился председатель  суда о том, чтобы мы помогли решить у него 
вопрос с доступом. На 3-м этаже находится суд в очень хорошем состоянии, 
ремонт хороший, но гражданам с ограниченными возможностями очень трудно 
туда добираться. Он обращался, как с его слов, во все инстанции, самым 
лучшим решением и самым дешевым, я думаю, что это выделение на 1-м этаже, 
где Почта России, кабинета, и сделать там зал суда для тех, кто не может 
подняться на 3-й этаж. 

Очень большая работа была проведена с системой УФСИН. В 13-м году мы 
проехали по всем колониям, по всем исправительным учреждениям с целью 
знакомства. В прошлом году мы выезжали только по жалобам родственников и 
по просьбе лиц, которые там находятся. И с прокуратурой вместе по жалобе 
одной из матерей осужденного выехали в ЛИУ-19, это лечебное учреждение, где 
лежат пациенты с туберкулезом. Кроме прокуратуры, мы еще пригласили 
специалистов из департамента здравоохранения. И глубина и тяжесть 
нарушений и безобразия, которые творятся в лечебных учреждениях системы 
УФСИН, просто они настораживают. 

Вот, пожалуйста, пищеблок, в каком состоянии находится, вроде как бы 
чистая посуда. А вот это палата. Но беда в том, что, видимо, оттого, что это 
учреждение и вообще вся система УФСИН закрыта, они очень долгое время 
варились в собственном соку, не было никакого вмешательства со стороны 
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гражданских лиц, они и не понимают тяжесть того состояния, в каком находится 
система. 

Санитарная служба практически не работает. Медчасть в прошлом году 
вывели из подчинения УФСИН. Они год пробездельничали, в этом году снова 
они поступают в подчинение УФСИН, но работа никак не изменится, хотя сейчас 
меняется руководство, очень большие надо проводить работы. 

Мы предложили руководству УФСИН очень, ну побольше общаться с нашим 
практическим здравоохранением, посмотреть, как работают, в каком состоянии 
находятся и к чему надо стремиться. 

Ну, о приятном. Мы побывали в воинских частях, у нас их 3, и, честно 
говоря, мы были, в общем-то, поражены состоянием. Вот две картинки, Вы 
видели УФСИН, МВД и армия. Все люди в погонах, все ответственные за 
выполнение своего, в общем-то, гражданского и служебного долга. 

Претензий нет, разговаривали с солдатами. Организован быт, организовано 
на хорошем уровне питание. Не могу не задеть здравоохранение, оно тоже 
отмечено в нашем докладе, оно относится тоже к конституционным правам 
граждан, - это МСЧ "Нефтяников". Оборудование, которому могут позавидовать 
соседние территории, но, как сказал Владимир Владимирович, надо еще 
наполнить смыслом и умными и хорошими руками эти все операционные. 

Также о медицине. Нас глава администрации Ишима с прокурором привез в 
отделение гемодиализа, которое у них образовано, с целью, чтобы похвастаться 
и попросить, чтобы помогли решить вопрос с кадрами.  

Мне было вдвойне приятно, потому что только по настоянию областной 
клинической больницы, когда я там работал, в Ишиме и в Тобольске открылись 
отделения гемодиализа, которые сейчас существуют и работают очень хорошо. 

Вот я постарался вкратце рассказать о нашей работе. Хочу с трибуны 
поблагодарить работников прокуратуры, думаю, от своего лица и от лица моих 
коллег, это уполномоченных по правам ребенка и по правам предпринимателей, 
которые с помощью этого органа многие сложные вопросы мы смогли решить 
только при серьезной и хорошей совместной работе. Я готов ответить на 
вопросы. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Сергей Васильевич. Уважаемые коллеги, у 

нас по регламенту сейчас должен быть объявлен перерыв. Мы, наверно, с вами 
будем следующим образом работать, значит, Владимир Владимирович на часть 
вопросов, которые задали фракции и комитеты, в своем докладе ответил, а на 
часть вопросов не ответил. 

Поэтому сейчас, Сергей Васильевич, Вы присядьте в зал. Владимир 
Владимирович ответит на те вопросы, ответы на которые не содержались в его 
докладе, а после этого мы объявим перерыв, а все дальнейшие процедуры, 
связанные с обсуждением предыдущего доклада, мы уже продолжим после 
перерыва. 

Вернулись к вопросу № 3. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О РЕЗУЛЬТАТАХ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2014 ГОД 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Владимир Владимирович. 
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ЯКУШЕВ. Я очень оперативно пройдусь по тем вопросам, которые были 

заданы, я не до конца просто, извиняюсь, понял процедуру работы с вопросами. 
Состояние, перспективы, сроки окончания ремонта дорог на участке    

Салым - Уват. 
2015 год, 49 км запланировано, это как раз те участки, которые наиболее 

разбиты. Проведены конкурсные процедуры, денежные средства выделены, 
поэтому эти 49 км будут сделаны в этом году. Я буквально недавно сам по этой 
дороге проезжал, это как раз те участки, где я пометку сделал, напротив 
участков этих дорог, дороги нет. Поэтому когда они будут сделаны, то дорога 
совершенно другой вид приобретет. 

Поэтому в этом году мы поправим, но в 16-м уже, там будем добивать те 
участки, которые, скажем, не такие драматические, но тем не менее уже тоже 
заслуживают внимания. 

Следующий вопрос был: реализация Правительством Тюменской области и 
наша оценка уровня обеспеченности межнационального и 
межконфессионального согласия Тюменской области. 

Вопрос непростой, еще Владимир Ильич Ленин, да, об этом говорил, 136 у 
нас с вами национальностей и этносов, которые населяют, все это мы знаем, 
поэтому, конечно, этот блок такой очень серьезный, очень важный. Частично я 
его затронул в своем докладе, когда говорил про квоты. Есть, естественно, 
моменты, связанные с решением вопросов с диаспорами, которые традиционно 
уже проживают на территории Тюменской области, поэтому традиционно у нас 
со всеми, мне даже некого выделить, с кем бы у нас не были выстроены какие-то 
взаимоотношения. 

То, что случаются инциденты и, конечно, я думаю, что всех шокировал в 
прошлом году инцидент, который произошел у нас во 2-й городской больнице, 
или областной больнице, да, как мы ее там, кто как привык называть, то, что 
было связано у нас там с представителями азербайджанской диаспоры и т.д., но 
у нас, к сожалению, всегда есть представители хорошие и представители 
плохие. Поэтому там уже отрабатывали правоохранительные органы в рамках 
уголовного законодательства. 

То, что касается тех мероприятий, которые мы проводим в рамках своих 
полномочий, ну, мы с вами знаем, это непосредственно и поддержка, это 
проведение, значит, национальных праздников, огромная программа у нашего 
департамента по делам, комитета по делам национальностей. В этом 
направлении мы двигаемся. 

То, что касается, значит, вот всех формальностей и приведения нашей 
нормативной базы в соответствие со Стратегией государственной национальной 
политики РФ, то всю нормативную базу мы тоже в порядок привели, поэтому в 
дальнейшем, естественно, на это будем обращать, как и обращали, пристальное 
внимание, потому что есть поток, в том числе тех, кто перемещается у нас из 
стран бывшего зарубежья, есть поток у нас из других республик РФ. И это 
направление, оно всегда находится под нашим постоянным вниманием. 

Создана вся необходимая инфраструктура - это и координационный совет, 
где у нас присутствуют представители всех диаспор, работает по этим вопросам 
антитеррористическая комиссия, работает целый комитет у нас, поэтому вот в 
этом направлении будем работать дальше и формировать уважительное 
отношение всех национальностей по отношению друг к другу. 
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Первоочередные меры Правительства с целью выполнения 
соцобязательств в условиях кризиса. 

Ну, я считаю, что в докладе, наверно, достаточно много этому уделил 
внимания. Значит, никто нам с вами не позволит соцобязательства не 
выполнять, никто нам не позволит чего-либо изменить, поэтому вопрос даже не в 
том, позволят или не позволят, вопрос в том, что мы изначально должны ставить 
перед собой задачу, что независимо от всех сложностей соцобязательства 
должны быть выполнены. 

Поэтому вот дальше, я думаю, что обсуждение этого вопроса после как бы 
такого умозаключения, я думаю, бессмысленно. 

Следующий вопрос, который был, значит, в Тюменской области активно 
развивается международное сотрудничество, инвестиции и как отразятся 
санкции на работе западных инвесторов? 

Ну, как отразятся? Я думаю, что все мы прекрасно с вами видим и, в 
общем-то, смотрим на то, что происходит. Нужно сказать, что первый психоз 
прошел и хотя инвесторы все говорят о том, что сегодня все это уже вышло на 
уровень политический, т.е. тут уже экономический прагматизм не присутствует, 
здесь есть политические установки и, к сожалению, большинство европейских 
стран эти установки, в общем-то, выполняют и такие сигналы бизнесу посылают, 
хотя бизнес, конечно, не настроен эти установки выполнять, напротив, они несут 
потери. Устоявшийся рынок, достаточно большой, мы им интересны, и поэтому 
вы знаете, что сегодня природа не терпит пустоты и, конечно, находятся 
варианты, в том числе и заход через третьи страны с технологиями, 
естественно, выстраивание отношений по каким-то, значит, вопросам, не 
обращая внимания на то, что происходит в политике. 

Поэтому сегодня мы продолжаем вести ряд переговоров по достаточно 
интересным инвестпроектам, хотя, в принципе, вроде бы там эти страны 
занимают активную позицию, я не буду сейчас называть, занимают активную 
позицию по санкциям по отношению к России. 

Поэтому вот мне кажется, такой первый психоз прошел, все поняли, что нам 
надо научиться жить в условиях санкций, и в общем-то, мне кажется, что процесс 
предпринял более такой понятный и понятное направление, и, в общем-то, 
предсказуемое. 

Поэтому я думаю, что вот в ноль этого точно не произойдет с иностранными 
инвестициями и с образованием новых производств на нашей территории. 
Сейчас самое главное, еще раз повторюсь, нам быть более гибкими и научиться 
работать в условиях кризиса. 

Следующий вопрос, который прозвучал, - это какой объем средств 
планируется выделить на финансовую поддержку весенне-полевых работ с 
учетом значительного удорожания и т.д.? 

Все, что касается тех затрат, которые были заложены в бюджете на 
проведение весенне-полевых работ, все обязательства выполнены, деньги 
поставлены, я об этом тоже в докладе говорил, техника отремонтирована, ГСМ и 
минеральными удобрениями сегодня комплектуются.  

Да, есть вопросы. Минеральные удобрения традиционно у нас выросли, 
сколько бы мы об этом ни говорили, что основные производители находятся на 
территории РФ, но тем не менее наши сельхозтоваропроизводители вынуждены 
покупать удобрения перед каждыми посевными работами почему-то на 25 - 30% 
дороже, потому что на экспорт эта продукция востребована, учитывая разницу в 
курсе, значит, естественно, производители удобрений, они настроены на 
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экспорт, хотя Правительство там предприняло ряд мер, заставило продать на 
внутренний рынок по понятным ценам, и немножко этот рынок 
стабилизировался, но тем не менее этот вопрос действительно имеет место 
быть. 

Но я уверен в том, что посевные работы мы проведем без сбоев у нас, в 
Тюменской области. 

Поддержка благотворительных организаций. Ну, тут целый перечень и 
суммы, которые выделяются, поэтому я думаю, более правильно будет просто 
эту табличку направить депутатам областной Думы, дабы сейчас не занимать 
внимание на ответ по этому вопросу. 

Опять, значит, вопрос в связи с предстоящими корректировками областного 
бюджета, будет ли сохранена его социальная направленность? 

Ну, естественно, я об этом сказал, потому что вопросы, касающиеся наших 
социальных трат в бюджете, они должны быть сохранены, поэтому это одна из 
главных задач, и сегодня вокруг этой задачи мы и работаем. Потому что вот тут, 
кстати, хотел тоже пояснить, прозвучала такая информация, что мы закончили  
1-й квартал с профицитом в 20 млрд. руб., но мы с депутатами договаривались о 
том, что в первом квартале мы не будем производить особо никаких трат и эти 
бюджетные траты отнесем на 3 - 4 квартал. 

Поэтому профицит, он так на бумаге, на самом деле он возник только 
потому, что ряд инвестиционных направлений мы просто обнулили и их не 
финансировали.  

Поэтому сейчас, когда мы с корректировками выйдем, то в принципе все 
встанет на свои места, потому что эти траты начнут производиться, ну и, 
соответственно, значит, весь тот профицит, он очень быстро растает. 

Поэтому вот чтобы не было у кого-то такого как бы, чтобы мы не 
заблудились и все бы говорили на одном языке, чтобы не думал кто-то, что мы 
тут о каких-то страхах рассказываем, а на самом деле у нас профицит с вами     
20 млрд. руб., и мы не знаем, куда деньги деть. Не так это. 

И еще один момент, еще одна угроза, которая на сегодняшний день 
существует. По итогам года нефтяные компании, когда платили налог на 
прибыль, они заплатили достаточно большой налог на прибыль с учетом 
валютной переоценки. Сейчас курс доллара меняется, поэтому валютная 
переоценка будет отрицательная. И вполне возможно, что эти деньги мы затем 
перестанем с вами получать и, напротив, они еще будут отозваны по итогам 
года. 

Поэтому вот этот момент тоже имеет место быть. Поэтому профицит этот, 
он такой, очень условный, и далеко это не профицит. 

Ну, вопрос, который, в общем-то, постоянно, да, у нас опять - объединение, 
не объединение. Вот хотел бы точку в этом вопросе поставить, хотя чем больше 
точек ставишь, тем больше этих вопросов задают. 

Ну, коллеги, мы с вами все взрослые люди, я понимаю, что к вам, наверно, 
обращаются, эти вопросы задают. Законодатель четко прописал: вопрос 
объединения в соответствии с законодательством РФ для его положительного 
решения должен быть одобрен населением Тюменской области, автономных 
округов на соответствующем референдуме. 

Вопрос о референдуме сегодня стоит, его кто-то инициировал? Население 
на сегодня эту тему поднимает, инициативные группы созданы? Не созданы. Ну 
давайте прекратим эти уже политические спекуляции и не будем как-то меня 
пытаться во главу этого процесса ставить. Мне вот на эти вопросы как-то не 
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очень корректно и удобно отвечать. 
И следующий вопрос, значит, задается по льготам и гарантиям жителям 

Севера. Ну, я могу сказать о том, что это в рамках действующего 
законодательства, полномочия моих коллег и законодательных собраний. 
Поэтому там сегодня, насколько я знаю, потому что вопрос надо задавать туда, а 
не мне, вот насколько я знаю, никаких решений по этому поводу не готовится. 

Поэтому, в общем-то, и представители автономных округов, которые 
работают у нас сегодня в нашей областной Думе, тоже, в общем-то, этой 
информацией владеют и, наверно, подтвердят мои слова о том, что изменения в 
сторону ухудшения для северных пенсионеров сегодня не предполагает ни 
ХМАО, ни ЯНАО. 

Но если более детально получить ответ, я все-таки рекомендую задать эти 
вопросы как коллегам из представительного органа власти, так и моим коллегам 
из исполнительных органов власти. Давайте закроем эту тему. 

В ходе встреч с избирателями, значит, речь стоит о создании оптово-
розничных баз в Сургуте и Ноябрьске. Действительно, такой вопрос есть, потому 
что логистически именно эти города наиболее удобные. В Сургуте мы, наверно, 
как бы дальше в этом вопросе продвинулись, потому что есть сегодня 
конкретное место, конкретный торговый центр, где эти площади подбираются. 
Сегодня, как и всегда, у предпринимателей там вопрос цены, они торгуются и его 
обсуждают. Мы к этому вопросу сейчас плотно подключились, думаю, что мы 
такие рынки создадим, потому что все-таки выездные ярмарки показали - спрос 
есть, народ продукцией интересуется.  

у и самое главное сегодня - все-таки многие начали интересоваться 
экологической чистотой продуктов питания. А мы когда будем эти продукты 
питания поставлять, то уже со стороны региональных органов власти 
проконтролируем, насколько экологически чистые продукты питания попадают 
именно на эти полки, именно в этих магазинах для жителей ЯНАО и ХМАО. 

Поэтому до логического завершения этот вопрос доведем, хотя я говорил о 
том, что пошел очень серьезный процесс за заключение прямых договоров с 
большими магазинами, и сегодня наша продукция уже на полках магазинов 
присутствует. Потому что ярмарки - это здорово, конечно, но все-таки надо 
переходить на системные поставки. 

Следующий вопрос был, многие главы администраций в Тюменской 
области длительное время работают как исполняющие обязанности, в чем 
причина и т.д.? 

Ну, во-первых, вопрос некорректный, наверно, не многие, а некоторые из 
них, и нужно сказать, что все вопросы, где у нас главы исполняют обязанности, а 
то, что касается Тюменского района, я держу на личном контроле, и везде 
существуют объективные причины. 

Есть несколько проблем, которые в связи с этим возникают.  
Ну, во-первых, Тюменский район, вы знаете, у нас в рамках тех полномочий, 

которые до последнего момента имелись, сейчас в основной своей массе они 
перешли в регион, но тем не менее это были вопросы, связанные с земельной 
темой. Она у нас, вы знаете, очень коррупционная и очень сладкая для всех. 

Поэтому очень важно, чтобы там пришли люди, которые эти вопросы будут 
правильно регулировать.  

Последние события, которые у нас произошли в Перевалово, где 
действовала, скажем так, группа лиц по предварительному сговору, по-другому 
назвать не могу, в лице руководителя администрации. Вот сейчас как бы там 
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есть вопросы, в том числе и тому человеку, который Думу возглавлял, и к 
работникам администрации, которые, ну просто крали землю, буду вещи своими 
именами называть. 

Так вот то, что касается Тюменского района, теперь руководители 
поселений назначаются после моей личной санкции только. Поэтому в 
Горьковке, там, во-первых, извиняюсь за такой сленг, "корячится" уголовное дело 
по предыдущему главе и поэтому, естественно, назначение нового - это 
серьезный вопрос, и торопиться мы в этих вопросах не будем. 

Поэтому, коллеги, прошу меня не торопить, вопросы очень серьезные. 
Учитывая еще и то, что у нас там достаточно низкая зарплата. Вы 
представляете, да, огромный коррупциогенный фактор и низкая зарплата. 
Поэтому поверьте мне, туда должны прийти нормальные люди, чтобы мы потом 
с вами не подпрыгивали с очередным уголовным делом в каком-то поселении. У 
меня все по вопросам. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые 

коллеги, таким образом, первый вопрос мы с вами рассмотрели, не первый, 
вернее, а третий по повестке дня, четвертый продолжим после перерыва. 

Прежде чем объявить перерыв, я хотел бы поставить следующий вопрос на 
голосование. Коллеги, ставлю вопрос на голосование. Вот такая записка 
поступила: "в связи с встречей делегации Общероссийского фронта в рамках 
автопробега Южно-Сахалинск - Севастополь - 2015, посвященного 70-летию 
Великой Победы и годовщине воссоединения Крыма с Россией, прошу отпустить 
меня с заседания Думы во время перерыва. Корепанов Геннадий Семенович". 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 26 
Против    -  3 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  4 
 
Решение принято. 
 
Владимир Алексеевич, я не понял Ваш вопрос, пожалуйста. 
 
СТОЛЯРОВ В.А.  ... 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, я ставлю вопрос на голосование. Столяров 

внес предложение, чтобы нам закончить обсуждение 4-го вопроса - об 
информации Уполномоченного по правам человека, а потом объявить перерыв. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 31 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 4. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЗА 2014 ГОД 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Тогда, пожалуйста, у нас Сергей Васильевич, на 

трибуну. Первый вопрос у Барышникова Николая Павловича. 
Еще раз говорю, коллеги, те, кто записывается в качестве внесения 

предложений, должны быть ваши предложения в письменном виде у меня, тогда 
будет предоставлено слово. 

Пожалуйста, Николай Павлович, Ваш вопрос. 
Фуат Ганеевич, по ведению у Вас что? 
 
САЙФИТДИНОВ. У всех на руках 108-страничный отчет информации 

уполномоченного, и предполагается, что на все вопросы, которые у нас есть, там 
ответы есть, если кто почитал. На заседании комитета мы достаточно 
кропотливо и долго расспрашивали Сергея Васильевича, и он нам все изложил. 

Мы по итогам разговора предложили проект постановления. Поэтому 
предлагаю вопросы, может быть, сегодня и не задавать уже, на самом деле 
отчет очень большой, и проголосовать за проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ставлю на голосование предложение Сайфитдинова, 

который предлагает, я так понял, что и вопросы не задавать, и не выступать, так, 
да, Фуат Ганеевич, я Вас понял, а приступить к принятию постановления? 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 27 
Против    -  7 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Спасибо, Сергей Васильевич, Вам снова тогда на место садиться. 
Уважаемые коллеги, есть у вас у всех проект постановления. 
Кто за то, чтобы принять его за основу, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Какие есть замечания, предложения по проекту постановления? У меня, 

правда, ни одного письменного предложения нет. 
Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
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За    - 30 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, объявляется перерыв на 15 минут. 
 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, продолжаем работу. 
Вопрос № 5. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ОАО "КОРПОРАЦИЯ РАЗВИТИЯ" О ВЫПОЛНЕНИИ 
РЕКОМЕНДАЦИЙ, ДАННЫХ В ПОСТАНОВЛЕНИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 13.03.2014 № 1785 "ОБ ИНФОРМАЦИИ ОАО "КОРПОРАЦИЯ 
РАЗВИТИЯ" О РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТА  

"УРАЛ ПРОМЫШЛЕННЫЙ - УРАЛ ПОЛЯРНЫЙ" 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, вопрос об информации "Корпорация 

Развития" был заслушан на заседании комитета 6 декабря 14-го года и              
15 апреля 15-го года. В ходе обстоятельных обсуждений был предложен проект 
решения, который мы вам и предлагаем. 

Прошу поддержать решение комитета, а также прошу сейчас предоставить 
слово для доклада по этому вопросу Караманову Владимиру Алексеевичу, 
первому заместителю генерального директора ОАО "Корпорация Развития". 

 
КАРАМАНОВ. Уважаемый Сергей Евгеньевич, уважаемые депутаты! В 

своем докладе я постараюсь коротко рассказать об итогах работы корпорации за 
2014 год и планах развития на ближайшую перспективу. 

Безусловно, одним из наиболее значимых проектов является строительство 
Северного широтного хода. В результате работы корпорации проект от бизнес-
идеи перерос в полностью готовый к реализации проект. 

Полностью разработана проектная рабочая документация, получено 
положительное заключение Главгосэкспертизы. В 14-м году техническим 
консультантом корпорации - Московским госуниверситетом путей сообщения 
выдано заключение о полном соответствии документации строительным нормам 
и экологическим требованиям. 

Грузовая база проекта подтверждена не только подписанными 
соглашениями с грузоперевозчиками в объеме 23 млн. тонн, но и маркетинговым 
консультантом корпорации - Высшей школы экономики подтверждены 
перспективные грузы в объеме до 35 млн. тонн. 

Разработано комплексное обоснование инвестиций для получения средств 
Фонда национального благосостояния. Получено положительное заключение 
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Министерства транспорта РФ и Минэкономразвития, но объем долгового 
финансирования из средств ФНБ может составлять до 56 млрд. руб. 

Получено разрешение на строительство первого участка Северного 
широтного хода Сырково - Хорей с дорожной линией Салехард - Надым 
протяженностью 97 км. 

Нами заключены договоры аренды земельных участков. Разработана 
организационно-правовая и финансовая модель проекта, предусматривающая 
строительство железнодорожной линии Салехард - Надым на принципах ГЧП и 
строительство моста через реку Обь. 

Сегодня решение исключительно за Правительством РФ с выпуском 
соответствующего постановления. 

Хочу отметить, что проект развития Северного широтного хода полностью 
готов к началу реализации, более того, корпорация готова незамедлительно 
начать строительство и реализацию данного проекта. 

По мосту Надым. Первым объектом, возводимым в рамках Северного 
широтного хода, является строительство мостового перехода через р. Надым. За 
период строительства с 11-го по 14-й год фактически принято строительно-
монтажных работ на сумму 7,7 млрд. руб., оплачено порядка 6,8 млрд. руб. С 
учетом затрат на технадзор и содержание службы заказчика фактические 
затраты составили 8,6 млрд. руб. 

В феврале 15-го года на основании конкурса заключен договор генподряда 
с компанией "Мостострой-11" на выполнение работ по достройке моста и сдаче 
объекта в эксплуатацию на сумму 3,3 млрд. руб. Корпорацией полностью 
возобновлено строительство мостового перехода через р. Надым. 

Собственными силами корпорация выполняет строительно-монтажные 
работы по строительству автомобильных подходов и струенаправляющих дамб. 

Кроме того, создана собственная служба технадзора, которая обеспечивает 
контроль качества выполняемых работ. Авторский надзор ведет институт 
"Гипростроймост", г. Санкт-Петербург. Экологический мониторинг - Центр 
лабораторного анализа и технических измерений по УрФО.  

В соответствии с новым графиком строительства мы ожидаем окончание 
строительства автомобильной части в ноябре 15-го года, а железнодорожной 
части - в 1-м полугодии 16-го года. 

В отношении создания железнодорожной линии Полуночная - Обская хотел 
бы вам сообщить следующее: в последние годы для металлургии, 
составляющей основу экономики УрФО, становится все более острой проблема 
обеспечения сырьем. Это связано с истощением запасов месторождений 
рудного сырья на Южном Урале. России нужно замещать импортное сырье, в 
частности, хромовые руды, которые закупаются в основном в Казахстане и на 
Украине. 

По оценкам ученых, Полярный, Приполярный Урал хранит огромные запасы 
железной руды, марганца, хрома, золота и других редких и цветных металлов. 
Однако использовать эти ресурсы из-за отсутствия развитой транспортной сети 
невозможно. 

Инвестиционная привлекательность проекта Полуночная - Обская 
невозможна без подтверждения грузовой базы. Понимаем, что проект крайне 
перспективный и очень капиталоемкий. Мы на сегодняшний день решили две 
наиболее важные задачи, приблизив успех реализации данного проекта, - это 
согласовали с Минтранспорта РФ, Федеральным агентством железнодорожного 
транспорта передачу проектной документации из федеральной собственности 
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Росимущества в собственность региональную - Правительству ХМАО. Сейчас 
обеспечиваются процедурные и правовые действия. 

Подтвердили  в существующих объемах грузы, тяготеющие к линии 
Полуночное - Обская в объеме до 14,5 млн. тонн в год, в частности, грузы 
компании "Уралкалий" и грузы, ориентированные в последующем на порт 
Сабетта. 

Уважаемые депутаты, хочу доложить вам о решении по возобновлению 
строительства ТЭС "Полярная" мощностью 268 МВт. Это решение поддержано 
акционерами корпорации. Проект строительства ТЭС был инициирован 
администрацией ЯНАО и поддержан полпредством УрФО. Проект полностью 
отвечает госполитике РФ в Арктике до 2020 года, программе развития 
электроэнергетики ЯНАО и программно-комплексного развития Салехарда. 

К сожалению, роль энергетической компании "Урал промышленный - Урал 
Полярный", которая является заказчиком... станции, контроль за этой компанией 
был передан частным инвесторам. Форма собственности - это общество с 
ограниченной ответственностью. "Корпорация Развития" в этом обществе имела 
только 25% доли участия, что не позволяло контролировать ни ход 
строительства, ни расходование денежных средств. 

На текущий момент в ТЭС "Полярная" инвестировано более 12,4 млрд. руб., 
в том числе заемных средств порядка 9 млрд. руб., и средства корпорации -     
3,5 млрд. руб. Обеспечена закупка 100% основного импортного оборудования, 
60% вспомогательного оборудования. 

Оставшееся в закупке вспомогательное оборудование будет заменено на 
аналоги российских производителей. Источником финансирования затрат на 
достройку ТЭС является остаток кредитной линии чешского экспортного банка на 
сумму 150 млн. евро. В целом всю станцию в основном финансировали через 
кредит чешского экспортного банка, сумма кредита была 388 млн. евро. 

Текущая экономическая ситуация, а точнее сказать, курсовая разница 
позволяет нам с уверенностью сказать, что оставшихся средств в объеме       9,8 
млрд. руб. на достройку ТЭС "Полярная" вполне достаточно. 

Также обращаю ваше внимание, что на достройку станции и установление                     
100-процентного контроля над энергетической компанией не предполагается 
привлечение денежных средств корпорации и Правительства ЯНАО. 

Текущий статус переговоров с чешским экспортным банком позволяет 
ожидать, что до конца 2-го квартала 15-го года мы закончим завершение сделки 
по установлению корпорацией 100-процентного контроля над энергетической 
компанией "Урал промышленный - Урал Полярный" и возобновлению 
финансирования строительства ТЭС "Полярная". 

По проекту создания инфраструктуры нефтепровода Заполярье - Пурпе 
хочу поделиться с вами такой несколько радостной новостью. Мы подписали 
дополнительное соглашение с нефтяной компанией "Транснефть", сторонами 
которого также являются полномочный представитель Президента в УрФО, 
Правительство Тюменской области, ЯНАО и ХМАО. Новая редакция соглашения 
позволяет увеличить объемы налоговых отчислений в бюджеты трех субъектов с 
38,8 до 62,7 млрд. руб. В этом документе закреплен новый механизм 
распределения налоговых отчислений "Транснефти" начиная с 2013 года. На 
создание объектов будет распределяться только налог на прибыль. 

Общий эффект - это прирост налоговых отчислений в бюджеты всех 
субъектов более чем в 2,5 раза. Поэтому на создание транспортных и 
соцобъектов на территории ЯНАО будет направлено 16,9 млрд. руб. 
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"Корпорация Развития" в конце прошлого года приступила к 
проектированию и строительству объектов. Нами ведется строительство            
9-этажного дома и 2-, 3-этажных домов, систем инженерного обеспечения 
газовой котельной, очистных сооружений. Мы разработали проектную рабочую 
документацию на строительство детского садика на 240 мест, спортивного 
оздоровительного комплекса. Корпорация уже проводит конкурсные процедуры 
на строительство указанных объектов. 

Разработана документация на строительство полигона утилизации 
промышленных и ТБО в Тазовском районе ЯНАО. 

Сформирована закупочная документация на строительство завода по 
разведению молоди рыб. 

Особо хочу отметить, что мы обеспечиваем строительство всех объектов в 
строгом соответствии с утвержденными с "Транснефтью" графиками 
строительства. 

Что касается проекта "Полярный кварц". Главной целью проекта "Полярный 
кварц" является вхождение в число крупных российских производителей особо 
чистого кварцевого концентрата. 

Задачами проекта являются строительство комплекса химического 
обогащения и нейтрализации кислотных стоков, также проведение 
маркетинговой политики с целью расширения потенциальных рынков сбыта, 
сохранения, создания новых рабочих мест, увеличения собственной базы 
предприятия, расширения ассортимента производимой продукции. 

На сегодняшний день компанией "Полярный кварц" разработаны 
технологии по управлению качеством получаемых кварцевых концентратов и 
получения высокочистых кварцевых концентратов заданным содержаниям 
примесей, что позволяет расширять линейку сортов высококачественных 
кварцевых концентратов. 

На базе обогащенного кварца появляются новые перспективные 
направления развития предприятия по получению высокотехнологических 
изделий и материалов для электроники и оптико-волоконной техники. 

На Подольском химико-металлургическом заводе мы протестировали наш 
кварцевый концентрат при изготовлении кварцевых тиглей на установки, которые 
мы приобрели у данного завода. Данное тестирование позволяет сказать, что 
наша продукция вполне пригодна для производства данных кварцевых тиглей. 

Хочу отметить, что эти изделия в нашу страну в основном импортируются. 
Наше тестовое оборудование уже готово к отправке к потенциальным 
потребителям с целью тестирования наших тиглей на их производстве. 

В этой связи мы разработали новую концепцию развития компании 
"Полярный кварц" с продолжением технологического цикла и выходом на 
высокотехнологические дорогостоящие продукты и материалы для электроники 
и оптово-волоконной техники. 

В планах компании - использование собственных тиглей для выращивания 
слитков кремния и слитков сапфиров. Это направление деятельности связано с 
тем, что большинство российских производств предпочитают покупать за 
рубежом не сырье для производства данной продукции, а саму продукцию, 
готовые комплектующие, такие как сапфировое стекло и кремниевые пластины. 

Мы планируем развивать выпуск продукции импортозамещения. 
В связи с этим мы уже сегодня рассматриваем возможности развития 

нашего производства путем увеличения мощности завода в Нягани по выпуску 
особо чистых кварцевых концентратов. 
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Все эти мероприятия позволят увеличить линейку выпускаемой продукции, 
а рост объемов производства приведет к снижению себестоимости сырья и 
сделает нашу продукцию конкурентоспособной. 

Особое внимание хочу увеличить перспективному проекту "Урал СПГ". 
Задача газификации транспорта и населенных пунктов поставлена Президентом 
Российской Федерации В.В. Путиным и определена на законодательном уровне. 

К 2020 году на газомоторное топливо должно быть переведено не менее 
50% муниципального транспорта в городах-миллионниках и до 30% населенных 
пунктов с населением свыше 300 тыс. жителей. При этом Россия, являясь 
лидером по производству экспорта газа, мы находимся на 2-м месте, занимает 
лишь 20-е место по его потреблению в виде газомоторного топлива. 

Считаем, что именно наш УрФО, где сосредоточены основные мировые 
запасы газа, должен стать локомотивом по потреблению газомоторного топлива. 

Приведу такой небольшой пример, литр дизельного топлива сегодня стоит 
от 37 до 40, а то и до 45 руб., учитывая северные регионы.  Его может заменить 
КПГ, стоимость которого не превысит 14 - 15 руб. Перевод тысячи единиц 
автобусов и тысячи единиц грузовой либо сельхозтехники позволит 
региональному бюджету получить экономию в размере 1 млрд. руб. в год. 

Финансовая модель проекта готова. Экономические расчеты в ней говорят 
сами за себя. 

Кроме того, немаловажным фактором является экология. Выбросы 
загрязняющих веществ в атмосферу будут снижены в 3 раза. 

Хотел бы отметить, что проект "Урал СПГ" не предполагает бюджетных 
инвестиций. Создание сети заправочных комплексов позволит создать мощный 
рывок в развитии рынка потребления газомоторного топлива, существенно 
сократит региональные дотации на грузовые и пассажирские перевозки, создаст 
значительное количество новых рабочих мест и увеличит налоговые 
поступления в бюджеты субъектов УрФО. 

Мы вчера, когда прилетели в Тюмень, поехали в индустриальный парк, вот, 
по инициативе В.В. Якушева, в целях создания благоприятного инвестиционного 
климата на территории Тюменской области вот создан данный индустриальный 
парк. 

Считаю, что это необходимое начинание и развитие индустриального парка 
увеличит роль региона в развитии новых видов инновационных производств. 

На текущем этапе в индустриальном парке создана рабочая группа, в 
которую вошли и представители "Корпорации Развития". На территории 
тюменского индустриального парка целесообразно организовать производство 
по выращиванию слитков кремния и сапфиров с последующим выпуском 
пластин. 

Корпорацией также направлены предложения по созданию на площадках 
данного парка производств, позволяющих в краткосрочной перспективе 
обеспечить перевод техники на КПГ, включая в себя создание предприятий по 
изготовлению современного газобаллонного оборудования для автомобилей, 
организацию производства газобаллонного оборудования совместно с 
партнерами корпорации, организацию автосборочного кластера газовой техники. 

Этот проект предусматривает сборку автобусов, коммунальной и 
сельхозтехники, работающей на природном газе. 

Создание предприятия по изготовлению модульных газовых 
автозаправочных комплексов, а также специальных контейнеров для перевозки и 
хранения СПГ. 
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Потенциально прогнозируемый спрос на модульные газовые 
автозаправочные комплексы составляет порядка 100 штук в год. Одним из 
перспективных, очень важных направлений является создание, мы так все-таки 
считаем, еще раз об этом говорим, современного судостроительного комплекса в 
УрФО. 

Мы подготовили и в ближайшее время направим нашим акционерам 
концепцию, расчеты по производству среднетоннажного флота для эксплуатации 
в Обь-Иртышском бассейне. В концепции заложена модель из расчета 
обеспечения мощности строительства до 16 самоходных речных судов и до 12 
несамоходных судов. Завод может выпускать пассажирские суда, речные суда 
для перевозки контейнеров насыпных и жидких грузов, суда для перевозки 
сжиженного газа, технический флот для поддержки акватории бассейна в 
безопасном для эксплуатации состоянии. 

Водный транспорт деградирует, этого допустить нельзя. Износ его 
значителен и катастрофически ускоряется, а сама отрасль стремительно теряет 
кадры. Отсутствие современных судостроительных производств на одной из 
самых протяженных в России водных артерий недопустимо. Именно поэтому в 
числе наших проектов, которые мы предполагаем реализовать в УрФО, это 
проект по созданию современного судостроительного производства. Быть этому 
проекту или не быть, решать только вам. Спасибо большое за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Пожалуйста, уважаемые коллеги, вопросы. 

Так, по ведению, Николай Павлович, у Вас что? 
 
БАРЫШНИКОВ. Ну, у меня законный вопрос. Мы по предыдущему 

вопросу до перерыва, т.е. по отчету Уполномоченного по правам человека не 
закончили. Вопросы, предложения, выступления и принятие постановления, 
почему перескочили сюда? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Николай Павлович, объясняю. Было предложено 

Сайфитдиновым Фуатом Ганеевичем вопросы не задавать, поскольку              
100-страничный отчет есть, прения тоже не проводить, принять постановление. 

Я поставил вопрос на голосование, депутаты поддержали это предложение, 
поэтому был поставлен вопрос о принятии постановления. Спасибо. 

Слово для вопроса предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне. 
 
КАЗАНЦЕВА.  Хотела бы Вам задать вопрос. Вот я поняла, что у Вас все 

это перспективы, прогнозы на будущее, а что Вы вот за время вашего 
существования построили в Тюменской области, что у нас уже действует, какие 
объекты? 

И тут же еще задать вопрос по информации, значит, у Вас реализация 
программы газификации, строительства завода по сжижению газа. Хотела бы 
узнать, какая программа и где она будет реализована по газификации? Спасибо. 

 
КАРАМАНОВ. Что касается, у нас речь идет не по заводу сегодня, газа, а  

речь идет о переводе транспорта на газомоторное топливо. Ситуация 
складывается сегодня таким образом, что заводы по сжижению газа в основном 
будет строить компания под названием, всем известный "Газпром". "Газпром" 
данный сжиженный газ будет продавать на рынок, мы должны построить 
комплексные газозаправочные станции, муниципальные автобусы, 
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муниципальный транспорт должен быть переведен из дизельного в газовое. И 
вот это мы хотим сделать, в том числе и в Тюменской области в части, в 
индустриальном парке развивать данное производство по сборке автомобилей 
на СПГ, по сборке, по выпуску газобаллонной продукции и т.д. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Николай Павлович, у Вас опять по 

ведению что-то? 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, данный вопрос имеет очень 

толстую информацию, очень подробно обсуждался на заседании комитета, есть 
постановление. 

Предлагаю прения прекратить и проголосовать за предложенное 
постановление. Спасибо за внимание. Прошу вопрос поставить на голосование. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Николай Павлович нас проверяет на вшивость. Ставлю 

вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы поддержать Барышникова, вопросов не задавать, прения 

не проводить, приступить к принятию постановления, кто за данное 
предложение, прошу голосовать. 

 
За    -  5 
Против    -  25 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  4 
 
Решение принято. 
 
Не принято, Николай Павлович, Ваше предложение. Все процедуры 

соблюдены. Пожалуйста, по ведению Сысоев. Снял. Селюков вопрос задает, 
пожалуйста. 

 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Владимир Алексеевич, у меня к 

Вам вопрос. Достаточно подробно в прошлом году мы работу Вашей корпорации 
обсуждали, и вот выявились такие неприятные вещи, как нецелевое 
использование денежных средств корпорации, это, я напомню, были 
перечислены денежные средства Федерации конного спорта, спортобществу 
"Динамо", Сургутскому кабельному заводу ЭЛКАП, гостинице "Белград", Москва. 

У меня вопрос: а руководитель ваш, Маслов, он пообещал разобраться и 
эти деньги вернуть. У меня вопрос: эти деньги возвращены в корпорацию 
обратно на сегодняшний момент или нет? Спасибо. 

 
КАРАМАНОВ. Вот насколько я знаю, по конному спорту возвращены, по 

заводу ЭЛКАП должны быть возвращены до конца июня месяца в соответствии с 
договором, по "Белграду" возвращены, и что там еще было? По спортобществу 
"Динамо", давайте вот Ольгу Петровну Кривову. Ольга Петровна, можете 
подсказать нам? Кривова, она у нас занимается финансами, вот точно знает эту 
историю, о "Динамо" я не могу сказать. 
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КРИВОВА. По "Белграду" не было вовсе никаких инвестиций, и 

корпорацией конного спорта денежные средства возвращены. По "Динамо" был 
целевой платеж благотворительный по решению акционеров. Других платежей 
не было. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Бабин Николай Андреевич, вопрос. 

 
БАБИН. Владимир Алексеевич, на комитете, когда рассматривался данный 

вопрос, я задавал, в связи с изменением этого проекта, который планировался, 
освоение Полярного Урала, строительство дороги Салехард - Надым, 79 млрд. 

Какой объем перевозок планируется и какие виды грузов? Не было 
отвечено. 

 
КАРАМАНОВ. Мы говорим о Северном широтном ходе Салехард - Надым 

или автодороги Салехард - Надым? 
 
БАБИН. ...и какие планируются перевозки, и какие виды грузов? 
 
КАРАМАНОВ. На сегодня нами подписано соглашение на 23 млн. тонн, в 

основном это нефтяники, их грузы, мы подписали соглашение. И получили 
заключение до 35 млн. тонн, то, что нам высшая школа экономики. И часть 
грузов - это те грузы, которые будут переориентированы со Свердловской 
железной дороги, чтобы ее разгрузить. 

 
БАБИН. ...(не слышно). 
 
КАРАМАНОВ. Для того, чтобы сегодня НОВАТЭК даже для того, чтобы 

построить все эти вещи, нужно часть грузов тоже отвозить туда. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Не полемизируем, коллеги. Вопрос - ответ. Все. 

Селюков Михаил Викторович, Ваш вопрос. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Владимир Алексеевич, у меня 

еще один вопросик будет. У нас в Сургуте есть, я избран с территории Сургута, 
есть всем известный совхоз "Северный". Была большая проблема с этим 
совхозом, он был в стадии ликвидации, и вот буквально на днях мы узнали, что 
"Корпорация Развития" приобрела этот совхоз "Северный" и будет там развивать 
его. 

В связи с этим вопрос: когда жители Сургута и Сургутского района смогут 
полакомиться продукцией совхоза "Северный" (огурцы, помидоры, зелень), есть 
конкретная дата, когда он будет запущен? Спасибо. 

 
КАРАМАНОВ. Спасибо за вопрос. Действительно, ну, не "Корпорация 

Развития", а дочернее общество "Корпорации Развития" приобрело данный 
совхоз "Северный" для того, чтобы по голландской технологии построить там 
тепличный комплекс. 

Я думаю, что нам для этого понадобится порядка 2 - 3 лет. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Николай Павлович Барышников, Ваш вопрос. 
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БАРЫШНИКОВ. Владимир Алексеевич, у меня к Вам два вопроса. 

Первый. Два проекта: "Полярный кварц" и строительство железной дороги 
вдоль восточного склона на Полуночное. 

Как Вы оцениваете их будущее? Много лет мы о них слышим, пока толку 
никакого. 

И второй вопрос... 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Николай Павлович, по регламенту, Вы хорошо с 

документами работаете. Положено так, задать вопрос, выслушать ответ, только 
потом уже задавать второй вопрос. Пожалуйста. 

 
КАРАМАНОВ. Что касается "Полярного кварца", действительно, это такой, 

знаете, совсем тяжелый проект. Более того, он такой наукоемкий проект, в 
частности, что касается химического обогащения кварца. 

И вот у нас есть предложение: все-таки использовать научный потенциал 
Тюменской области, то, о чем мы все время говорим, для того, чтобы вы нам 
помогли разработать данную технологию. Она сегодня только у американцев и у 
норвежцев, больше ее нет в мире нигде. Это первое. 

Второе, чем мы сегодня занимаемся, что немаловажно. Мы в свое время, 
ни для кого не секрет, на 3,6 млрд. руб. получили комплекс незавершенного 
производства по "Полярному кварцу", т.е. сегодня в Нягани завод, тот, который 
есть, не соответствует той документации, которая под него была выпущена, и мы 
сегодня это все приводим в порядок, для того чтобы официально данный объект 
ввести в эксплуатацию. 

Мы прекрасно понимаем, для того, чтобы вывести данный проект хотя бы 
на нулевой уровень рентабельности, нам нужно иметь 2 тыс. тонн в год КУ-2, 
продукция, особо чистого кварца, вот к этому мы и стремимся. 

Мы сегодня работаем в этом направлении с Правительством ХМАО, они 
нам начинают так значительно помогать в части развития проекта "Полярный 
кварц". Мы считаем этот проект все-таки перспективным. 

Что касается Полуночное - Обская, я вам сейчас доложил, что вот тут такой, 
знаете, несколько замкнутый круг. У нас достаточно много мест с полезными 
ископаемыми вдоль данной железной дороги, никто не занимается разведкой, 
потому что нет железной дороги, и никто не строит железную дорогу, потому что 
вроде как бы нет грузов. 

Вот мы сегодня пока с "Уралкалием" договорились на 14,5 млн. тонн, и 
наше глубокое убеждение - это нужно делать для того, чтобы тоже сомкнуться с 
Северным морским путем по данной железной дороге. 

 
БАРЫШНИКОВ. Второй вопрос у меня вот какой. Соучредителями этой 

корпорации является 5 субъектов Федерации: наш Ямал, Ханты и там же еще 
ведь и Челябинск, Екатеринбург, вот, т.е. они соучредители. Стало быть, вопрос 
возникает, соучредители, что, как руководят вами, как они, соответственно, 
воздействуют на вашу политику, так и идет ваше дело. 

Вам вопрос: как Вы оцениваете ваше взаимодействие и в чем вам должны 
соучредители более эффективно помочь? 

 
КАРАМАНОВ. Вы знаете, что касается Правительства Тюменской области, 

ХМАО и Ямала. Ну, тут вопросов вообще нет, они активно участвуют в 
деятельности корпорации. Все наблюдательные советы, они все там 
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присутствуют, мы совместно принимаем решения, они действительно нам 
помогают. 

Ну, Свердловская, Челябинская области, во всяком случае, не мешают, ну, 
у них там, что мы о них говорим, там по полтора или по полпроцента. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Тамара Петровна, у Вас, наверно, было предложение 

мне, что я нарушил, когда предоставил Барышникову дважды задать вопрос, да? 
 
БЕЛОКОНЬ. ...обращаюсь ко всем депутатам. Четко формулируйте, 

пожалуйста, вопросы и не вступайте в полемику, когда отвечает докладчик. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. И, Тамара Петровна, у меня просьба к Вам, 

значит, мы в последнее время внесли довольно много изменений в Регламент. 
Сделаем распечатки и направим всем депутатам, потому что, конечно, там 
сложно в Регламенте найти какие-то новации, а у нас довольно много в 
последнее время новаций было. 

Слово для вопроса предоставляется Сайфитдинову Фуату Ганеевичу. 
 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Алексеевич, у меня продолжение вопроса 

Николая Андреевича Бабина относительно вот Северного широтного хода. Вы 
сказали, что Вы планируете перевозить там 23 млн. тонн грузов ежегодно, но 
сами понимаете, что без мостов никакой дороги быть не может. 

Сейчас чуть-чуть прояснена перспектива по достройке надымского моста, 
но у нас там еще через Пур в Каратчаево и особенно салехардский мост через 
Обь, т.е. без мостов Северный широтный ход - это Северный широтный тупик. 

 
КАРАМАНОВ. Что касается моста через Пур в Каратчаево, он отношения 

никакого к Северному широтному ходу не имеет вообще. 
Что касается моста через Обь, решение по нему принято на уровне 

министра транспорта РФ. Мост через Обь будет строиться, это федеральная 
целевая программа, стоимость 69 млрд., из них 61 млрд. - это федеральной 
целевой программы, в 17-м году начиная финансировать, и 8 млрд. - средства 
ЯНАО, которые должны начать финансироваться с 15-го года. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, у  нас осталось еще 2 - 3 минуты 

для того, чтобы задавать вопросы. Я понял, что последний вопрос будет 
задавать Резяпова Галина Александровна, пожалуйста. 

 
РЕЗЯПОВА. Владимир Алексеевич, Сургут - самый крупный город в 

ХМАО. Вот, кроме тепличного комплекса, что еще является сферой в Сургуте 
ваших интересов и наших, соответственно, тоже? 

 
КАРАМАНОВ. Ну, мы по Сургуту смотрели многие проекты, в том числе 

смотрели жилищную программу, смотрели программу, связанную с детскими 
садами, ну вот пока мы занимаемся только, по сути, теплицей, да, мы сегодня 
занимаемся, у нас в Ханты-Мансийске достаточно объектов - это по 
нефтепроводу, который строился, забыл название, Самотлор, Пурпэ - Самотлор. 
Пока мне сложно сказать, какие у нас еще могут быть интересы. Вот мы можем 
смотреть судостроительный завод в Сургуте, в Тобольске, можно смотреть 
программу по обеспечению жильем. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Ладно, хорошо, спасибо. Еще одна минутка осталась, 

даю слово для того, чтобы задать вопрос Буртному Виктору Николаевичу, 
пожалуйста. 

 
БУРТНЫЙ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Владимир Алексеевич, спасибо 

за доклад. У меня вопрос короткий. В прошлом году было подписано соглашение 
между "Корпорацией Развития" и российскими студенческими отрядами по 
участию в строительстве объектов на Северном широтном ходе. 

Скажите, пожалуйста, на сегодняшний момент понятны ли потребности и 
как обстоит работа в этом отношении? 

 
КАРАМАНОВ. Потребности в людских ресурсах Вы имеете в виду? Нам все 

понятно, у нас этим вопросом вот Сергей Юрьевич Лукин занимался, может 
быть, он Вам ответит на этот вопрос? 

 
ЛУКИН. Мы плотно сотрудничаем со студенческими отрядами и планируем 

при проведении торгов по строительству Северного широтного хода привлекать 
их. Мы как бы с подрядчиками будем уже на эту тему общаться более плотно, 
потому что нужны будут и студенческие городки, но это такая сложная работа, но 
мы со студенческими отрядами взаимодействуем по этому вопросу. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Все, больше вопросов нет, коллеги, да? 
 
ЛУКИН. Количество будет определяться по мере строительства. Мы это 

тоже будем определять, представители студенческих отрядов всегда с нами на 
связи. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, все, спасибо. Переходим к выступлениям. 
Слово предоставляется Сысоеву Владимиру Владимировичу. 
 
СЫСОЕВ. Добрый день, уважаемые коллеги! Действительно, уже, 

наверно, на протяжении многих лет мы с вами заслушиваем отчеты "Корпорации 
Развития", только я помню уже 4 команды, которые у нас постоянно сменялись, 
приезжали в этом году и в прошлом году, это уже 4-й отчет корпорации, не 
только на Думе, но и на комитетах. 

Ну, честно говоря, вот приходит такое понимание, что это как передача на 
1-м канале "Старые песни о главном", все то да потому. 

И, конечно, очень плохо, наверно, что сегодня у нас отсутствует 
гендиректор "Корпорации Развития", потому что если вспомните отчет год назад, 
то многие те вопросы, проблемы, которые мы с вами поднимали, гендиректор 
взял себе в работу и с большой трибуны сказал, что эти вопросы будут решены и 
многие проекты, взаимодействие с Тюменской областью сдвинется, и начнется 
активная, плодотворная работа. 

Если мы внимательно посмотрим на текущий отчет, который нам был 
представлен, то, честно говоря, знаете, он напоминает увлекательные книги о 
фантастике. 

Возьмите Северный широтный ход, ну, честно говоря, я вот достаточно 
активно взаимодействую с рядом людей, кто работает в Министерстве 
транспорта, и вот ряду коллег я давал протоколы совещания Министерства 
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транспорта, и я никак не могу понять роль "Корпорации Развития" в реализации 
Северного широтного хода. 

Поэтому и на вопросы, в том числе и депутатские, нет ответов. Там четкое 
есть понимание, что этой темой будут заниматься, "Российские железные 
дороги", что этой темой занимается активно Губернатор Ямала Дмитрий 
Николаевич Кобылкин, Правительство Ямала. 

Но, честно говоря, я не понимаю роли и тех документов, которыми 
"Корпорация Развития" уполномочена заниматься этим вопросом. И, наверно, 
здесь нам с вами хотелось бы послушать те более углубленные моменты, 
связанные именно с Тюменской областью, это те вопросы, которые мы 
поднимали, в том числе с вами на прошлом заседании Думы почти год назад. 
Даже авторы-фантасты в своих книгах, которые они писали, многие те проекты, о 
которых они говорили, они сбываются. Ну вот у "Корпорации Развития" многие те 
проекты, о которых мы видим, слышим, честно говоря, я не могу даже вот сейчас 
вспомнить, а что же наконец-то было реализовано. 

Я вот поднял документы, которые я вот храню, это документы 1997 года, 
речь шла о Югре Приполярной. Тут достаточно подробно расписано, что было 
сделано, в том числе Губернатором Югры Александром Васильевичем 
Филипенко по развитию Приполярного Урала и что планировалось сделать. 

И когда говорится, речь о том, что там нет полезных ископаемых, ну вот 
только здесь порядка 66 месторождений, на которых есть подтвержденные 
запасы. Да, нет дороги, но, наверно, за эти 4 года те средства, которые были 
потрачены на поисково-разведочное бурение на Урале, на изыскания, которые 
были потрачены, наверно, можно было уже существенно продвинуться вперед, 
подтвердить эти запасы в центральной комиссии по запасам, чтобы предложить 
их инвесторам, привлечь их. А снова опять кого-то нашли, что-то нашли, но, к 
сожалению, с точки зрения промышленной эксплуатации мы не двигаемся, хотя 
реально там были закопаны миллиарды рублей. 

Многие проекты, о которых мы с вами слышали: базальтовое волокно, 
кварцевая плитка, 18 тыс. руб. стоимость квадратного метра жилья в г Сургуте. 
На комитете мы из новых документов услышали с вами проект опять по 
сжижению природного газа и снабжению муниципального транспорта. 

Ну, честно говоря, опять одни рассказы, рассказы, а дальше мы никуда не 
двигаемся. Я понимаю, что многие проекты, может, реализовывались и в 
ближнем зарубежье, в том числе в Ташкенте. Нужно не забывать, что у нас 
разные государства, разные условия проживания, разный климат. 

И возникает вопрос, если по СПГ мы хотим этот проект реализовывать по 
сжиженному природному газу, а где соглашение с тем же "Газпромом"? Мы с 
"Транснефтью"-то не можем найти взаимопонимание, и многие объекты, вот 
буквально на прошлой неделе была на Ямале, и многие проекты, о которых Вы 
говорите 2 года подряд, они как стояли недостроенные в рамках этого 
соглашения, так они и стоят недостроенные, хотя должны быть введены в 
эксплуатацию уже давным-давно. 

Поэтому, на мой взгляд, те рекомендации, которые вам год назад 
Тюменская областная Дума выдавала, я, в частности, зачитаю только одну: 
"Рекомендовать "Корпорации Развития" выработать детальный план действий по 
завершению начатых инвестпроектов с финансовым обоснованием, 
учитывающие привлечение внебюджетных источников финансирования". 

Что за год сделано? Какие проекты реализованы? Да ни одного. Жалко 
даже ТЭС "Полярную", в которую были вбуханы миллиарды рублей. Та энергия, 
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в которой сегодня крайне нуждается г. Салехард, вот она стоит замороженная. И 
когда летом смотришь, что там гниет оборудование под снегом и сейчас он 
начнет таять, честно говоря, как-то больно. 

Я понимаю, что Правительство Ямала, там гарантии обеспечены, но, 
наверно, все-таки вопрос и к "Корпорации Развития": долго ли это будет 
продолжаться? Вы нам показываете сроки: 16-й, 17-й год. Но через год, через 
два Вы там снова работать не будете, придет новая команда, и начнутся старые 
песни опять. 

Поэтому, наверно, такие методы работы неприемлемы. И, на мой взгляд, 
наверно, здесь наблюдательный совет должен все-таки ужесточить требования к 
руководству корпорации, чтобы те обещания, обязательства, которые 
высказываются депутатскому корпусу, принимались. 

Поэтому просил бы руководство корпорации все-таки переосмыслить свою 
деятельность и в том числе изменить свое отношение к Тюменской области, 
чтобы хотя бы рубль инвестиций пошел... были вложены сюда в экономику 
Тюменской области. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые 

коллеги, соблюдаем регламент работы. 
Слово предоставляется Чемезову Олегу Леонидовичу. 
 
ЧЕМЕЗОВ.  Уважаемые коллеги, мы на комитете выслушали весь отчет 

корпорации. Был подготовлен проект постановления, о котором мы говорили, и 
там Гарри Иванович Столяров вносил предложение о том, что корпорация 
рассмотрела возможность выделения займа или кредита для индустриальных 
парков. 

В принципе идея была хорошая, мы не согласились на комитете с 
формулировкой, поэтому я, Сергей Евгеньевич, передал Вам формулировку и 
сейчас ее прочитаю. Я предлагаю в проект постановления пункт 8-й внести и 
следующий текст: "Руководствуясь постановлением Тюменской областной Думы 
№ 1785 "Об информации "Корпорация Развития" и реализации проекта "Урал 
промышленный - Урал Полярный", а также в целях стимулирования и создания 
благоприятных условий в Тюменской области для ведения предпринимательской 
и инвестиционной деятельности в индустриальных промышленных парках 
предложить наблюдательному совету ОАО  "Корпорация Развития" решить с 
Правительством Тюменской области вопрос о выделении 1 млрд.  руб. из 
собственных средств "Корпорации Развития" на развитие индустриальных 
промышленных парков в Тюменской области". 

Предложение у Вас есть, я прошу потом поставить его на голосование. 
Спасибо большое. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Слово предоставляется Столярову Гарри Ивановичу. 

 
СТОЛЯРОВ Г.И. Уважаемые коллеги, действительно, на комитете я 

очень долго пытался коллегам донести ту мысль, о которой сейчас сказал Олег 
Леонидович. Прошу ее поддержать, и вот смотрю, там в предложениях 
записался Владимир Владимирович Якушев. Я бы хотел все-таки услышать 
мнение Правительства по данному вопросу, думаю, оно повлияет на правильное 
принятие решения по данному вопросу. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Барышникову 

Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, уважаемый Владимир 

Владимирович! Корпорация - слуга фактически трех господ-учредителей, 
остальные два соучредителя, они важной роли не играют. Дума постоянно через 
голову учредителей рассматривает вопрос, но ей решающей роли не дано. 

Поэтому я бы хотел обратиться к Правительству Тюменской области, я 
понимаю, что, когда слуга трех господ, там еще есть два господина на Ямале и в 
Хантах, но надо найти возможность трем господам собраться, учредителям, мы 
приняли закон, дали денежки на учреждение, ямальские депутаты тоже, ханты-
мансийские тоже. 

Зачем Думе лезть не в свои дела? Я считаю, что пора уже собраться трем 
правительствам, доверенным от них людям. Мне нравится, как департамент 
инвестиций, я с Шумковым беседовал, говорю, почему не возьмешься... У меня, 
говорит, вот так хватает своих проектов. Ну а тот, кто сегодня представляет 
Тюменскую область, как Шумков не работает, там надо каждый день снимать 
вопросы отвода земель, электричество, финансирование, ходить по коридорам, 
как тут мне посоветовали федеральные власти, это надо каждый день. Такую 
каждодневную заботу одному из трех соучредителей делать трудно. 

Поэтому я считаю, что пора уже, настал момент трем губернаторам, трем 
доверенным лицам, соучредителям, собраться и разобраться, сколько можно 50 
раз переслушивать этот вопрос? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Якушеву Владимиру 

Владимировичу. 
 
ЯКУШЕВ. Уважаемые коллеги, давайте как бы акценты расставим, я 

думаю, что можно много сотрясать воздух, на самом деле "живых" денег в 
корпорации нет и, я думаю, что здесь с большой трибуны и в рамках комитета, я 
уж не знаю, представители там рассказывали, не рассказывали, куда они их 
дели, но они там есть, но немножко. При этом, значит, те проекты, которые на 
сегодняшний день реализованы, довести их до логического завершения, там 
столько много затыков, что это сделать очень сложно. Я, конечно, Киселева могу 
на Ямал отправить, чтобы он там имущество порегистрировал, Николай 
Павлович, да, пусть он там порегистрирует его, но не знаю, как мои коллеги к 
этому отнесутся. 

Поэтому давайте все-таки тут в рамках всех полномочий. Имущество на 
Ямале находится сегодня, поэтому там Дмитрий Николаевич занимается этими 
вопросами, и давайте мы в полномочия наших ямальских коллег залазить не 
будем. Имущество находится на Ямале, поэтому по территориальному принципу 
моим подчиненным там делать нечего. Деньги наши, я согласен. 

Вот теперь к деньгам. Значит, действительно, позавчера было подписано 
соглашение, о котором долго говорили, наконец, значит, появился на 
сегодняшний день источник, чтобы развязать ряд вопросов и, конечно, в рамках 
этого проекта очень здорово там строить ледовые дворцы, я не знаю, кто 
вообще сделал заявку на строительство ледового дворца, вообще нам ледовый 
дворец не нужен в Тюмени, откуда он тут появился и с кем этот вопрос 
согласован, мне интересно как-то понять. 
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Жилой микрорайон в Тюмени, у нас что, строителей своих нет? Мы по         
1 млн. 700 строим, ну, корпорация еще появится, завтра они придут ко мне, 
скажут: землю давай, инфраструктуру туда проведи. 

У нас есть рынок, пожалуйста, пусть заходят в рынок, участвуют на 
аукционе, покупают землю, подводят туда коммуникации и вперед, и с песней, от 
нас-то чего хотят в этом плане? Я вообще не понимаю, чего мы тут 
рассматриваем? Пусть в рынок заходят и работают. 

Если у них желание сделать инфраструктуру по использованию 
газомоторного топлива, ну, и ради бога, пусть заходят как рядовой инвестор, у 
нас двери для всех открыты. Если мы увидим, что этот проект на сегодняшний 
день нужен, то вперед и с песней, пусть реализовывают его. 

У нас в том числе и предложения сегодня от других компаний есть и, я 
думаю, что в том числе и газпромовских, от "Газпромнефти", и я думаю, они 
реализуют это оперативней гораздо, у них и финансовый ресурс есть, и 
возможности, и процесс этот они знают гораздо лучше. 

Поэтому остается только одна тема - это комплексное развитие 
индустриальных парков, это тема, которая нам интересна сегодня. И я думаю, 
вполне логично, верней, не логично даже, а это, с одной стороны, трагично, вот, 
но хотя бы так, учитывая то, что мы сегодня очень сжаты в бюджетном 
финансировании. Свои же собственные деньги мы готовы взять под проценты у 
них же на эту программу. Мы не нуждаемся сегодня в "Корпорации Развития" как 
в структуре управления, мы сами разберемся, как, чем управлять, они пусть в 
своих вопросах разберутся, а то они еще там не разобрались, еще к нам сейчас 
придут, науправляются, ледовых дворцов тут у нас настроят, а мы потом 
разбираться будем, как регистрировать и кому за что платить, не надо. Пусть 
нам отдадут деньги, и мы сами решим, что с ними делать и сами реализуем эти 
проекты. Во всяком случае, к нам пока меньше вопросов было, чем к корпорации 
по реализации тех или иных инвестпроектов. 

Поэтому предлагаю все вот эти подпункты убрать, потому что они не нужны 
сегодня. Окружная автодорога, да хватит, у нас помощников в окружной 
автодороге было выше крыши, вот пока сами сейчас не взялись, не занимаемся 
этим вопросом, и видим, да, сегодня результаты. Стройка пошла, проекты, 
наконец, появились, знаем теперь, сколько это денег стоит и т.д. 

Поэтому остается только одно предложение, значит, "Корпорации 
Развития", не рассмотреть только, коллеги, давайте мы на коленках стоять не 
будем, мы акционеры, и там 8 млрд. наших денег, а выделить. 

И я считаю, что здесь я не соглашусь с Николаем Павловичем, Дума имеет 
право такое постановление принять и дать поручение "Корпорации Развития" 
выделить 1 млрд. руб., мы даже готовы взять под 5% годовых на 10 лет для 
решения вопросов по созданию индустриальных парков в Тюменской области. 
Остальное не надо нам, то, что нам тут рассказывают, а если они и 
рассказывают, пожалуйста, у нас инвестиционный климат один из самых теплых 
в России, пусть заходят и работают, от нас ничего не нужно. 

Поэтому предлагаю время просто не тратить, а то они приезжают, что-то 
докладывают, мы их слушать уже устали, их эти презентации все смотреть, либо 
они решают этот вопрос, либо не решают, в зависимости от этого все 
дальнейшие решения, от нас как акционеров они тоже будут соответствующие. 

И главная задача, естественно, сегодня корпорации - это строительство 
моста надымского, его надо довести до логического завершения, мост этот 
нужен. Мы в него туда, уже въехали в эту программу. Все остальные 
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рассуждения сегодня, ну можно порассуждать, но мост нужно достроить, это, во-
первых, часть Северного широтного хода, и там, конечно, можно опять же 
рассуждать, нужен он, не нужен, заключение от НОВОТЭКа и т.д. взять, но он как 
минимум людям нужен, целому городу. 

Поэтому предлагаю вот тоже по надымскому мосту тоже все дискуссии 
снять. Мост этот надо достроить, тем более там уже такие колоссальные 
затраты понесены. Потому что город у нас практически отрезан в течение 
достаточно длительного промежутка времени. 

А то, что Северный широтный ход нужен, это я уже собственную точку 
зрения говорю, он нужен однозначно, потому что если мы его не сделаем, то 
затем порт Сабетта, который будет построен, а он будет однозначно построен, 
потому что он уже функционирует, он получит еще дополнительную часть грузов, 
которые смогут потом через него перемещаться, потому что Сабетту нужно 
рассматривать не только как порт по перемещению сжиженного природного газа, 
но нужно рассматривать как простой гражданский порт. Когда те грузы, которые 
будут подниматься, в том числе и с юга Тюменской области через Тобольский 
речной порт и которые будут через Северный широтный ход проходить по 
железной дороге, это как раз и будет наполнением порта Сабетта. 

И еще непонятно, где мы больше будем иметь экономическую выгоду от 
того, что этот порт будет работать на другие грузы либо этот порт, который 
только будет работать на сжиженный природный газ. Я думаю, что там гораздо 
большие перспективы. Вот над этим мы сегодня работаем, как говорит Николай 
Павлович: вы там соберитесь, поговорите. Вот над этим мы работаем, 
собираемся и говорим. 

Корпорацию сегодня технологически из этого процесса никуда уже не 
выбросить, потому что они там везде в этих процессах, они везде заказчики, 
проектная документация у них находится. 

Если мы будем менять сегодня механизмы, то улетим еще в несколько лет, 
когда просто будем стоять. Поэтому, к сожалению, вот по такой кривой схеме, но 
двигаться нужно и мост нужно достраивать, и Северный широтный ход нужно 
делать, вот это главная задача корпорации. 

А то, что в программе минимум на сегодняшний день - это индустриальные 
парки. Мы предполагали, что эта инфраструктура будет подъемна, но, к 
сожалению, кризис внес свои коррективы. 

Поэтому мы опять идем минимальным путем, мы даже бесплатно эти 
деньги не просим. Мы говорим о возвратной основе, и даже проценты готовы 
платить. 

Поэтому предлагаю не в качестве рекомендаций, а в качестве постановки 
дачи поручения решить этот вопрос, а не рассмотреть. У меня все. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Уважаемые коллеги, у нас 15 давалось на 

обсуждение, сейчас у нас будут предложения, предложение одно подал Чемезов 
Олег Леонидович, есть в письменном виде от Сысоева Владимира 
Владимировича предложение. Поэтому те, кто записался: Барышников и Лосева, 
если у вас по проекту решения, вернее, постановления есть предложения, 
пожалуйста, если по другим вопросам, то слово не предоставляю. 

Николай Павлович, у тебя по проекту постановления? Спасибо. 
Лосева Инна Вениаминовна. 
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ЛОСЕВА. ...я хочу тоже обратиться к депутатам, - поддержать 

предложение Олега Леонидовича Чемезова, тем более мы его обсуждали, ну, в 
той формулировке, в которой предложил Владимир Владимирович Якушев. 

Теперь по поводу 4-го пункта. Почему было предложено Правительству 
проинформировать об этих объектах? Потому что на комитетах, когда мы 
слушали, то "Корпорация Развития", докладывая, давала информацию, что эти 
проекты за счет денег корпорации хотят реализовать на территории Тюменской 
области, но Правительство не идет на эти шаги. 

Поэтому для того, чтобы внести ясность в ту информацию, которая 
предоставляется "Корпорацией Развития", мы и включили о том, чтобы дана 
была информация, на каких условиях, как были предложены эти проекты для 
реализации на территории Тюменской области. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Сысоев Владимир Владимирович. 

 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, в начале заседания я передал Сергею 

Евгеньевичу записку о том, чтобы пункт все-таки 4 из проекта постановления 
исключить. 

Хотел бы вас снова вернуть к тому постановлению, которое мы принимали 
13 марта 14-го года, здесь было прописано: "Рекомендовать "Корпорации 
Развития" в 3-месячный срок направить в органы госвласти Тюменской области 
обоснованные, проработанные предложения по реализации инвестпроектов в 
разрезе субъектов, входящих в состав Тюменской области, с указанием их 
окупаемости, учитывающих привлечение бюджетных инвестиций". 

Коллеги, ну, в 3-месячный срок, наверно, было достаточно для того, чтобы 
найти взаимоконструктивные предложения. 

Поэтому я предложил бы Правительство Тюменской области не мучить и не 
заниматься бы бумажной бюрократией. Поэтому данный пункт исключить, а если 
эти вопросы требуют обсуждения, у нас с вами все-таки конкурентная среда, 
если есть конкретные предложения, о которых Губернатор Тюменской области 
сказал, пожалуйста, заявляйтесь на общих основаниях. У нас меры 
господдержки, в том числе реализация инвестпроектов, они открыты, 
заявляйтесь и реализовывайте, только, пожалуйста, попросил бы, чтобы вы не 
вовлекали государство в очередное выделение бюджетных средств на 
реализацию этих проектов. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Да, по сути дела, выступление Владимира 

Владимировича Якушева свелось как раз к тому, что п. 4 надо исключить, я так 
понял, тоже. 

Чемезов Олег Леонидович, пожалуйста. 
 
ЧЕМЕЗОВ. Сергей Евгеньевич, учитывая выступление нашего 

Губернатора, я предлагаю п. 4 заменить тем предложением, которое я внес, т.е. 
не делать 8-й пункт, а вместо 8-го пункта поставить 4-м пунктом то предложение. 
И фразу вот "предложить наблюдательному совету", учитывая рекомендации 
Губернатора, я бы заменил на глагол "поручить наблюдательному совету решить 
с Правительством вопрос", чтобы это было не предложение, а поручение. И 
тогда, в принципе, с тем, что сказал Владимир Владимирович, будет полностью 
коррелироваться это предложение. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо. Все. Уважаемые коллеги, все желающие 

выступить выступили. Схема принятия постановления будет следующая: 
сначала предложу принять за основу, потом поставлю поправки, так сказать, в 
той очередности, в какой они поступили, и потом будем голосовать в целом. 

Кто за то, чтобы постановление принять за основу, прошу голосовать. 
 
За    - 31 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Олег Леонидович, если не сложно, Вы тут поправку делали в своем 

предложении, зачитайте уже, так сказать, в последнем варианте, пожалуйста. 
 
ЧЕМЕЗОВ. Вместо, вверху у меня написано там: предлагаю внести в 

проект постановления пункт 8. Я предлагаю читать его так: предлагаю в проекте 
постановления п. 4 заменить следующим пунктом, следующим содержанием, 
пунктом следующего содержания, все дальше по тексту и после слов 
"Корпорация Развития", вернее, после слов там "индустриальных 
промышленных парков", где написано "предложить наблюдательному совету". 
Поставить слово вместо "предложить" - "поручить наблюдательному совету 
решить вопрос с Правительством о выделении средств", т.е. вместо 4-го пункта 
будет вот эта редакция, но только вместо предложения - поручение. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ну тогда мы не будем обобщать, все-таки сначала мы 

давайте тогда исключим п. 4, хорошо? А потом проголосуем, а то получается, мы 
его еще не исключили, а уже вместо 4-го будем включать. 

Кто за то, чтобы исключить пункт 4, прошу голосовать. 
 
За    - 33 
Против    -  1 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы вместо п. 4 включить пункт, который зачитал Чемезов Олег 

Леонидович, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Там по ведению было у кого-то, пожалуйста. Гарри Иванович, пожалуйста. 
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СТОЛЯРОВ Г.И. В поручении необходимо там установить 3-месячный 

срок, оно не должно быть бессрочно. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Но я зачитал в том виде, в каком мне была дана 

поправка, на большее я не имею права. Давайте в рабочем порядке тогда 
согласовать надо будет комитету, очевидно, хорошо? 

Николай Павлович, пожалуйста. 
 
БАРЫШНИКОВ. ...вопрос к юристам. Мы как Дума не являемся 

соучредителями, мы имеем ли напрямую право давать поручения корпорации? 
Мне кажется, мы превышаем свои полномочия или нет? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Кто скажет, юристы? У нас юристы здесь каждый 

второй, если не больше. 
 
СЕРКОВ. В данном случае здесь речь идет о госоргане, представляющем 

субъект Федерации, поэтому здесь никаких нарушений, то, что законодательный 
орган принимает. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо.  Больше вопросов нет. 

Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Этот вопрос мы с вами рассмотрели. 
Вопрос № 6. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ О РАБОТЕ СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2014 ГОД 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, мы с вами договорились таким 

образом, что заслушаем доклад Токарчука Николая Анатольевича от комитета, а 
потом будем задавать вопросы, если они будут непосредственно к 
председателю Счетной палаты. 

 
ТОКАРЧУК. Уважаемые коллеги, в рамках контрольной деятельности 

комитет рассмотрел вопрос об отчете о работе Счетной палаты Тюменской 
области за 2014 год. В 2014 году Счетной палатой проведено 106 контрольных и 
экспертно-аналитических мероприятий с охватом более 100 объектов контроля. 

Контрольная деятельность Счетной палаты в отчетном периоде 
осуществлялась по направлениям, охватывающим практически все разделы 
областного бюджета. 
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Одним из приоритетных направлений деятельности Счетной палаты 
является аудит эффективности использования бюджетных средств. Всего в 
отчетном периоде проведено 12 мероприятий с применением данного вида 
контроля. 

На основе взаимных соглашений осуществлялось взаимодействие Счетной 
палаты с прокуратурой Тюменской области и другими правоохранительными 
органами. 

По результатам принятых Счетной палатой мер в отчетном периоде 
устранены финансовые нарушения на сумму 323 млн. руб. 

Все материалы у вас имеются. Если есть необходимость, то пояснения 
может предоставить председатель Счетной палаты Тюменской области 
Огородников Дмитрий Олегович. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу проект 
постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Пожалуйста, коллеги, какие вопросы есть к 

Дмитрию Олеговичу? 
Селюков Михаил Викторович, Ваш вопрос. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Дмитрий Олегович, у меня 

вопрос. Мы на комитете достаточно живо обсудили взаимодействие Счетной 
палаты в рамках контроля над средствами программы "Сотрудничество". 

А вопрос будет следующий: я пообщался со Счетной палатой Югры, там 
есть, по их мнению, некоторая проблема. Заказчиком объектов является ГУС 
Тюменской области, и Счетная палата Югры каким образом может получать 
документацию для проверки у подразделения, находящегося в соседнем 
субъекте РФ? Спасибо. 

 
ОГОРОДНИКОВ. Уважаемый Михаил Викторович, уважаемые депутаты! 

Данный вопрос был предметом рассмотрения в ходе подготовки именно 
договора о порядке осуществления контроля за программой "Сотрудничество", и 
насколько мне память не изменяет, отдельной статьей выведен вопрос, который 
регулирует как раз данную сферу правоотношений, т.е. если возникает 
необходимость получения документов у счетных палат автономных округов, 
делается запрос в Счетную палату Тюменской области, Счетная палата 
Тюменской области запрашивает необходимые документы и после этого 
направляет для дальнейшего проведения проверки. 

Если были какие-то случаи отказов в предоставлении документов, Михаил 
Викторович, я бы просил направить их в наш адрес, потому что в адрес Счетной 
палаты запросов подобного рода не поступало. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Больше вопросов нет, коллеги, да? Слово для 

выступления предоставляется Сысоеву Владимиру Владимировичу. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, действительно очень важно, что РФ был принят 

новый закон о Счетной палате и, конечно, важна вертикаль власти и Счетной 
палаты РФ, и счетных палат субъектов, я думаю, что все вы были свидетелями в 
СМИ об очень важном докладе аудитора Счетной палаты Филипенко Александра 
Васильевича, который дал подробный доклад, информацию о том, что сегодня 
происходит в отрасли здравоохранения РФ. 



53 

 

Конечно, такие моменты должны быть, чтобы мы понимали те проблемные 
вопросы, которые есть. 

И в докладе, который у нас сегодня представлен Счетной палатой 
Тюменской области, достаточно всеобъемлющий, полный, и здесь очень важно, 
что отлаженность взаимодействий и между областной Думой, и Счетной 
палатой, и Правительством Тюменской области, речь идет об устранении тех 
нарушений, которые выявляются. 

Действительно, за последние 2 года мы видим, что по тем проблемам, 
которые выявляются, Правительством Тюменской области применяются санкции 
к тем же должностным лицам, кто допускает нарушения, и мы видим фактически, 
что если наказание есть, что оно, соответственно, приводится в действие. 

Но я хотел поднять один из вопросов и довести до вас определенную 
информацию для сведения. Как мы уже говорили, что у нас с вами реализуется 
программа "Сотрудничество", есть 3-сторонний договор между тремя  счетными 
палатами. 

Уважаемые коллеги, если вы помните,  то в 2013 году мы с вами вносили 
поправки в бюджет Тюменской области. Речь шла о поправках, связанных с 
внесением взноса в уставный капитал ОАО "Югорская электросетевая 
компания", так называемая ЮРЭСК, которая через... лица полностью 
принадлежит Правительству ХМАО. Помните, что по этому вопросу у нас была 
такая с вами длительная дискуссия. Сумма взноса составила полмиллиарда 
рублей, и вы понимаете, насколько серьезный это был вклад, и, соответственно, 
я приводил примеры, почему этого нельзя и не нужно делать. 

Сейчас хотел бы вкратце об этой ситуации рассказать. Что мы получили? 
Как мы и предполагали, внесение этих денег привело к дальнейшему 
увеличению тарифов в Югре, в том числе для населения и для промышленных 
предприятий, которые, соответственно, обслуживаются компанией ЮРЭСК - это 
раз. 

Вторая проблема, с чем мы сегодня серьезно столкнулись, что фактически 
большинство муниципальных сетей было скуплено этой компанией, что, 
соответственно, никоим образом не повлияло на улучшение качественного 
обслуживания энергопотребителей. 

Кроме этого, скупка этих активов происходила, как ни странно, в отсутствие 
фактической конкуренции. Те компании, которые заявлялись, их фактически 
либо не допускали до конкурса, либо они погрязли в судах. 

Теперь что в итоге мы с вами имеем? Деятельность ОАО является 
открытой и прозрачной, и вся информация об итогах ее деятельности 
публикуется и подотчетна соответствующим федеральным структурам. 

Я поднял баланс и итоги деятельности корпорации за 2013 год, этой 
компании. Вот АО "Югорская региональная отраслевая компания", отчеты о 
финансовых результатах за январь - декабрь 2013 года. Если вы помните, 
именно в этом году мы внесли размер - полмиллиарда рублей, то вот убыток 
этой компании составил в 13-м году по итогам деятельности чуть более           
159 млн. руб. 

Поднимаю итоги работы за 14-й год, убыток составил 735 млн. 343 тыс. руб. 
Ну, сделайте вывод, насколько эффективно было принятие этих решений и 

насколько эффективно... управление госсобственностью ХМАО - Югры, что мы 
там чем больше вкладываем средств, тем там больше убыток. 

Поэтому налицо абсолютная безграмотность тех людей, кто сегодня 
управляет и ведает вопросами госимущества, и, к сожалению, это все напрямую 
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влияет на тех потребителей и на промышленные предприятия, и на граждан, 
живущих в Югре. 

Поэтому просил бы в будущем... таких решений, чтобы мы, соответственно, 
внимательно смотрели те документы, которые нам предоставляются, в 
частности, со стороны Югры, в том числе программы "Сотрудничество", чтобы 
таких примеров, которые я вам сегодня привел, тех примеров, которым была 
набережная. По набережной идет дополнительное разбирательство, ...переписка 
продолжается, потому что ту информацию, которую, вот Юрий Сергеевич 
поработал, дал, пока нет полного подтверждения, что она соответствует 
действительности. 

Поэтому просил бы эту информацию принять к сведению и учесть ее в 
дальнейшем в своей работе. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Слово 

предоставляется Селюкову Михаилу Викторовичу. 
 
СЕЛЮКОВ. Уважаемые коллеги, 6 октября 2009 года был заключен 

договор на осуществление контроля за исполнением мероприятий программы 
"Сотрудничество" на территории Югры и Ямала. После подписания этого 
договора 7 февраля 2011 года был принят Федеральный закон "Об общих 
принципах организации деятельности контрольно-счетных органов субъектов 
РФ, муниципальных образований" № 6-ФЗ, который был направлен на 
регламентацию деятельности счетных палат субъектов, и этот федеральный 
закон побудил субъекты РФ, в том числе Югру и Ямал, принять свои 
субъектовые законы о счетных палатах, в связи с этим законы и были приняты. 

Сегодняшний договор по контролю программы "Сотрудничество" на 
территориях Югры и Ямала не в полной мере соответствует нормам 
федерального закона и законов субъектов РФ - Югры и Ямала. 

В связи с этим я обращаю внимание Счетной палаты на необходимость 
рассмотреть возможность внесения изменений в данный договор. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Николай Павлович, пожалуйста. 

 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, уважаемый Владимир 

Владимирович, представители Правительства, Счетной палаты - Дмитрий 
Олегович! Вопрос о реализации программы звучит уже несколько лет, и все 
время претензии: не так расходуется, нет контроля и т.д. 

Хочу вас вернуть к законодательству, нужно по закону. Федеральное 
законодательство, областное законодательство о бюджете, о порядке его 
реализации гласит о чем? Дума - законодательный орган, принимает законы о 
бюджете и контролирует его исполнение.  

Исполнительный орган в лице Правительства отвечает за эффективное 
исполнение областного бюджета, частью которого является программа 
"Сотрудничество". Стало быть, кто отвечает за исполнение программы 
"Сотрудничество", в том числе в бюджете области?  

Счетная палата по закону, по законодательству федеральному, и нашему 
особенно, отвечает за контроль эффективного использования этого бюджета. 

Поэтому соглашения и всякие другие - это уже подзаконные акты.  
Надо исполнять закон, поэтому обращаюсь к Правительству, к Счетной палате: 
пора навести порядок в этом деле, свои обязанности исполнять на полную 



55 

 

катушку и эффективно. Спасибо за внимание. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Николай Павлович, я в 3-й раз объясняю, когда просят 

слово для предложения, речь идет о внесении предложений в итоговый 
документ и желательно председательствующему сначала передать его в 
письменном виде. Это было выступление, а не предложение. 

Уважаемые коллеги, я бы хотел заострить внимание и Дмитрия Олеговича, 
очевидно, он обратил внимание и не оставит, так сказать, без реакции 
результаты обсуждения некоторых вопросов на последней комиссии по 
антикоррупционной деятельности, что ли. В частности, Губернатором было 
высказано, ну, можно сказать, замечание или предложение, чтобы в случае 
возникновения каких-то трений при проведении проверок, в частности, таких как 
непредоставление необходимых документов Счетной палате и т.д., ставили в 
известность руководство области - это раз. 

А во-вторых, чтобы в методологии оценки нанесенного ущерба навести 
тоже определенный порядок, поскольку она несколько расходится с 
методологией, по которой проверяют правоохранительные органы, и это иногда, 
так сказать, приводит к определенным сложностям. 

Поэтому просьба Счетной палате вот на эти моменты обратить внимание. 
Коллеги, больше нет... 
 
ЯКУШЕВ. Я просто хотел бы что напомнить, вот когда мы обращаемся к 

таким вопросам, работая со Счетной палатой, и реализация программы 
"Сотрудничество" и т.д., пытаемся как-то все это отрихтовать в формате всех 
остальных, да, 82 субъектов РФ, но мы субъект один такой, поэтому мы и 
правила игры несколько иные прописываем. 

Поэтому вот эти моменты я бы просил коллег-депутатов тоже учитывать, 
поэтому да, есть у нас Счетная палата Тюменской области, но у нас есть 
соглашение. Почему мы не доверяем нашим коллегам в округах? Они, 
предоставляя отчеты, несут персональную ответственность вплоть до 
уголовной. Какие проблемы-то могут быть? Нет, мы постоянно зачем-то вот 
Огородникова, чтобы он туда заходил, он туда, чего-то там делал, проверял и 
т.д., и при этом тут есть часть депутатов, которые представляют автономные 
округа, и мы договаривались о том, что четко соблюдаем наши позиции в плане 
того, кто за что отвечает, и постоянно говорим о том, что мы три независимых 
самостоятельных субъекта Федерации.  

Так сложилось, коллеги, поэтому вот давайте про этот момент тоже не 
забывать. В этом наша сила, что мы стоим, да, на трех ногах, но есть 
определенные моменты, где есть наша слабость, но все-таки силы гораздо 
больше, чем слабости. Поэтому в таких моментах давайте все-таки 
ориентироваться на то, что мы три самостоятельных субъекта РФ и все-таки вот 
эти вот попытки вмешаться в чьи-то полномочия, от них больше вреда, чем 
пользы. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Уважаемые коллеги, все желающие 

выступить выступили. Принимаем постановление. Предлагается простенький 
проект постановления: отчет о работе Счетной палаты Тюменской области за 
2014 год принять к сведению, рекомендовать Правительству Тюменской области 
рассмотреть вопрос о принятии мер по предупреждению нарушений нецелевого, 
неэффективного расходования средств областного бюджета в строительной 
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отрасли и в сфере АПК Тюменской области, а также усилить работу по 
применению мер дисциплинарной ответственности к должностным лицам, 
допустившим нарушения в сфере бюджетного законодательства. 

Если нет замечаний, предлагается принять это постановление в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 28 
Против    -  3 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2014 ГОДУ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УЧРЕЖДЕНИЯ - ОТДЕЛЕНИЯ ПЕНСИОННОГО ФОНДА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Докладывает Токарчук Николай Анатольевич, потом, 

как мы с вами и договорились, перейдем к вопросам и обсуждению вопроса. 
Николай Анатольевич, пожалуйста, Токарчук. 
 
 ТОКАРЧУК. Уважаемые коллеги, вопрос внесен для рассмотрения в 

соответствии с планом работы Тюменской областной Думы. Все материалы у 
вас имеются, и я бы сразу предложил перейти к их обсуждению. 

Необходимые пояснения может предоставить управляющий Отделением 
Пенсионного фонда РФ по Тюменской области Чалкова Алефтина Сергеевна. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, есть вопросы к Алефтине Сергеевне? 

Вопросов нет. Раз вопросов нет, тогда, наверно, нет необходимости на трибуну 
идти. Все, спасибо. 

Сысоев Владимир Владимирович, слово Вам предоставляется для 
выступления. 

 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, мы действительно детально этот вопрос 

рассматривали. Мы запросили на комитете дополнительную информацию, на 
бюджетном. Я надеюсь, что она вам всем роздана.  

Речь идет о тех людях, которые прибывают в Тюменскую область и 
становятся у нас на учет как пенсионеры. 

И вот вкратце хотел примерно привести те цифры, которые мы с вами 
видим. Мы понимаем, что действительно все чаще и чаще именно жители 
северных территорий по окончании своей профессиональной и трудовой 
деятельности переезжают на юг Тюменской области, и в качестве места 
жительства они принимают г. Тюмень. 

Если посмотреть по структуре, кто к нам приезжает, то возникают 
интересные цифры, что понятно, в основном это жители Югры, жители Ямала, 
но что интересно, вызывает вопросы, что это и жители Свердловской области, 
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пенсионеры, порядка 230 человек, это жители Омской области, Курганской 
области, Кемеровской области, Челябинской, Краснодарского края. 

Поэтому мы видим, что пенсионеры, наверно, едут к нам, потому что здесь, 
наверно, более высокая именно соцподдержка, именно пенсионеров, более 
высокий уровень качества жизни, и, конечно, мы понимаем, что если такими 
темпами будет продолжаться переезд к нам людей из других регионов России, 
то, конечно, мы получим огромную социальную нагрузку на наши объекты 
соцсферы, здравоохранение, транспортную сеть. 

Владимир Владимирович уже ушел, да. Сергей Михайлович, я вот в адрес 
именно Губернатора отправлял предложения, все-таки посмотреть вопрос, 
связанный с тем, чтобы, может быть, мы провели презентации, в том числе в 
городах Югры, Ямала, чтобы мы смогли комплексно предложить, в том числе 
будущих пенсионерам переезжать не только в Тюмень, но переезжать в наши 
населенные пункты, в Ишим, в Заводоуковск, в Тобольск. За последние годы там 
достаточно много было сделано с точки развития и приведения городов к 
нормальному, хорошему качеству жизни и уровня развития культуры, 
здравоохранения, объектов соцсферы. 

Я думаю, что такого рода презентации позволили бы вместе с активным 
вопросом, связанным с выделением земельных участков, в том числе с 
маленьким огородом, наверно, стимулировать людей, чтобы они хотели, 
пенсионеры ехать не только в Тюмень, а понимать, что такие комфортные 
условия мы готовы им создать и в наших с вами более маленьких городах. 

Поэтому просил бы это предложение учесть и действительно серьезно его 
проработать. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Больше желающих 

выступить не записалось, переходим, коллеги, к принятию постановления. 
Проект постановления у вас у всех имеется. Предлагается принять к 

сведению информацию о деятельности Отделения Пенсионного фонда и 
принять постановление в целом, включающее в себя 4 пункта. 

Если нет замечаний, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы предложенное постановление принять в целом, прошу 

голосовать. 
 
За    - 27 
Против    -  3 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2014 ГОДУ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УЧРЕЖДЕНИЯ - ТЮМЕНСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ФОНДА 

СОЦИАЛЬНОГО СТРАХОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Докладывает тоже Токарчук Николай Анатольевич. 



58 

 

Работаем по этой же схеме. Если будут вопросы, будем задавать вопросы и 
выступать, а потом принимать постановление. 

Пожалуйста, Николай Анатольевич. 
 
ТОКАРЧУК. Уважаемые коллеги, вопрос внесен для рассмотрения также в 

соответствии с Планом работы Тюменской областной Думы. Все материалы у 
вас имеются. Предлагается такой же формат, сразу перейти к их обсуждению. 

Необходимые пояснения может предоставить управляющий Тюменским 
региональным отделением Фонда соцстрахования Косенков Алексей Яковлевич. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу проект 
постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно.  Коллеги, к Косенкову Алексею Яковлевичу 

вопросы будут у вас? Вопросов нет. Желающие выступить? Тоже нет. Тогда 
будем принимать постановление. 

Предлагается информацию о деятельности в 2014 году госучреждения - 
Тюменского регионального отделения Фонда соцстрахования принять к 
сведению и принять постановление, оно большое, зачитывать не буду, оно у вас 
у всех есть. Если нет замечаний по проекту постановления, то предлагаю его 
принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 31 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ УПРАЗДНЕНИИ НЕКОТОРЫХ 
НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 

В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(второе окончательное чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, проектом предусматривается 

упразднение д. Бурмистрово, расположенной в границах Викуловского 
муниципального района. На проект поступили поправки Правительства области, 
комитета по госстроительству, которые носят юридико-технический характер. 

Комитет рекомендует принять Закон Тюменской области "Об упразднении 
некоторых населенных пунктов Тюменской области и внесении изменений в 
отдельные законы Тюменской области" с новым наименованием "Об 
упразднении д. Бурмистрово Балагановского сельского поселения Викуловского 
муниципального района Тюменской области и внесении изменений в отдельные 
законы Тюменской области" с учетом принятых поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Пожалуйста, вопрос Вам, Галина Степановна. 
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ШУСТОВА. Добрый день! Я хотела бы задать такой вопрос: скажите, 

пожалуйста, какова судьба земель, пахотных земель, которые относились к тем 
деревням, которые ликвидируются? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Кто может ответить? Из Правительства, наверно, кто-

то, да? 
 
КОСТАРЕВА.  А что с этими пахотными землями? Они как были, так и 

остаются. Они же не могли быть землями населенных пунктов, они как были 
землями сельхозназначения, так ими и остаются, ничего не меняется в их 
статусе. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Больше вопросов нет. Желающие выступить? Тоже 

нет. Предлагается принять закон с учетом принятых поправок и направить 
Губернатору области для обнародования, и, таким образом, принять 
постановление в целом. Правильно я сказал? Правильно. 

Кто за то, чтобы принять это постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 28 
Против    -  5 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ АДМИНИСТРАТИВНО-ТЕРРИТОРИАЛЬНОМ 

УСТРОЙСТВЕ  ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(второе окончательное чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в Закон 

Тюменской области "Об административно-территориальном устройстве 
Тюменской области" принят в 1-м чтении в марте месяце. 

Проектом уточняется порядок выявления мнения населения о присвоении 
наименований географическим объектам или о переименовании таких 
географических объектов. 

На проект поступили поправки от Правительства, профильного комитета, и 
с их учетом из проекта исключаются нормы, которые противоречат 
федеральному законодательству либо выходят за рамки полномочий субъекта 
РФ. 

Комитет рекомендует принять закон с учетом таблицы поправок. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. К Фуату Ганеевичу вопросы? Желающие выступить? 

Принимаем постановление. 
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Кто за то, чтобы принять закон с учетом принятых поправок, направить 
Губернатору области для обнародования и снять с контроля постановление, и, 
таким образом, постановление принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 32 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПАТРИОТИЧЕСКОМ ВОСПИТАНИИ  
В  ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(второе окончательное чтение) 
 
 
СТОЛЯРОВ В.А.  Уважаемые коллеги, напомню, что законопроект "О 

патриотическом воспитании граждан в Тюменской области", внесенный в 
областную Думу группой депутатов всех фракций и доработанный рабочей 
группой, был принят в 1-м чтении 19 марта текущего года. 

Комитетом рассмотрена таблица поправок, содержащая предложения 
Правительства Тюменской области, с которыми депутаты комитета согласились. 

Комитет рекомендует принять данный закон с учетом таблицы поправок. 
Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. К Владимиру Алексеевичу вопросы? Желающие 

выступить? Коллеги, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы принять закон с учетом принятых поправок, направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, да, и снять с контроля 
постановление, и, таким образом, постановление принять в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 31 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, я вам скажу, что церемония или процедура принятия 

этого законопроекта - о внесении законодательных инициатив, создание рабочей 
группы и т.д., ...показывает, что при желании мы всегда можем найти общий 
язык, и инициировали представители разных фракций, и в рабочую группу 
вошли, и сняли те вопросы, которые казались нам в свое время даже 
неразрешимыми, будем так говорить. 

Поэтому всем спасибо, кто участвовал в работе над этим законопроектом, 
вот надо впредь нам и работать с вами. 
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Вопрос № 12. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  
В СТАТЬИ 2 И 5 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ ОСОБЕННОСТЯХ 
РЕГУЛИРОВАНИЯ ОБОРОТА ЭТИЛОВОГО СПИРТА, АЛКОГОЛЬНОЙ И 

СПИРТОСОДЕРЖАЩЕЙ ПРОДУКЦИИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(второе окончательное чтение) 

 
 
ЛОСЕВА.  Уважаемые депутаты, законопроект "О внесении изменений в 

статьи 2 и 5 Закона Тюменской области "Об особенностях регулирования 
оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции в 
Тюменской области" разработан с целью приведения в соответствие с 
Федеральным законом от 31 декабря 14-го года № 490. 

Данный законопроект мы рассматривали в 1-м чтении 19 марта этого года. 
Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы принять 
законопроект во 2-м окончательном чтении с учетом мнения комитета по 
таблице поправок. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к докладчику, желающие выступить? Нет. 

Принимаем. 
Кто за то, чтобы принять закон с учетом принятых поправок, направить 

Губернатору для обнародования, снять с контроля постановление и, таким 
образом, постановление принять в целом, если по нему нет замечаний, кто за 
данное предложение, прошу голосовать. 

 
За    - 30 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 13. 

 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПОДДЕРЖКЕ ОТДЕЛЬНЫХ ВИДОВ 

ПРОМЫШЛЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(второе окончательное чтение) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, законопроект "О внесении изменений в 

Закон Тюменской области "О поддержке отдельных видов промышленной 
деятельности в Тюменской области" разработан с целью приведения областного 
законодательства в соответствие с Федеральным законом от 31 декабря       
2014 года № 488-ФЗ "О промышленной политике в Российской Федерации". 
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Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект во 2-м окончательном чтении с учетом мнения комитета по 
таблице поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять в окончательном чтении закон с учетом принятых 

поправок, направить Губернатору для обнародования и снять с контроля 
соответствующее постановление, и, таким образом, данное постановление 
принять в целом, если по нему нет замечаний, прошу голосовать. 

 
За    - 30 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1192-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 

СУБСИДИЙ И ЗАЙМОВ ГРАЖДАНАМ НА СТРОИТЕЛЬСТВО ИЛИ 
ПРИОБРЕТЕНИЕ ЖИЛЬЯ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ 

ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ТОКАРЧУК. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области "О внесении изменений в областной Закон "О 
предоставлении субсидий и займов гражданам на строительство или 
приобретение жилья в Тюменской области за счет средств областного бюджета". 

Данный законопроект подготовлен и внесен для рассмотрения в качестве 
законодательной инициативы депутатами областной Думы Владимиром 
Сысоевым и Глебом Трубиным. 

Законопроектом предлагается внести в качестве дополнительного условия 
для получения безвозмездной субсидии и займа на строительство или 
приобретение жилья обязательное проживание с соблюдением  правил 
регистрации в Тюменской области не менее 5 лет. 

По мнению авторов законопроекта, его принятие позволит обеспечить 
социальную справедливость в отношении оседло проживающего населения в 
Тюменской области и претендующих на господдержку. 

Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам Тюменской 
областной Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Анатольевич. Вопрос, Барышников 

Николай Павлович, пожалуйста. 
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БАРЫШНИКОВ. У меня к авторам вопрос.  В пояснительной записке не 

сказано. К Глебу вопрос: сколько у нас сегодня таких людей приезжих, которые 
стоят в очереди, но 5 лет еще не живут, на субсидии и займы стоят в очереди, 
сколько их, посчитали? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Глеб Александрович, если готовы, ответьте, 

пожалуйста, хотя вопросы задают докладчикам, как правило. 
 
ТРУБИН. Спасибо. Действительно, зовут меня Глеб Александрович. Такая 

информация, она есть в органах статистики, так что если Вам необходимо 
дополнительно, запросите, в пояснительную записку ее пока не включили, но 
суть законопроекта от этого не меняется. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Николай Павлович, слово для выступления 

предоставляется Вам. 
 
БАРЫШНИКОВ. Я второй раз слышу, я взял, посмотрел, у нас ведущая 

глава в Конституции о правах человека, на основе которой работает 
Уполномоченный по правам человека. В этой статье сказано, что все граждане, 
независимо, у нас ценза оседлости нет в России, фактически предлагая это, мы 
нарушаем 19-ю статью Конституции. Я не знаю, как сделали заключение 
правовое управление (Серков) и аппарат комитета, но это нарушение, прямое 
нарушение Конституции. Все граждане России имеют равные права в этом 
отношении на жилье. 

Поэтому у меня вызывает большое сомнение, зачем мы толкаем этот 
закон? Спасибо за внимание. Я считаю, его принимать нельзя, давайте еще 
поисследуем. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Николай Анатольевич Токарчук, пожалуйста. 
 
ТОКАРЧУК. Конкретно информацию приведу специально для Николая 

Павловича Барышникова. Необходимо отметить, что обязательное условие для 
проживания в Тюменской области - не менее 5 лет, за которое голосовал в том 
числе и Николай Павлович, предусмотрено в ряде законов Тюменской области, и 
в частности, в Законе "О бесплатном предоставлении земельных участков 
гражданам, имеющим трех и более детей". 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Больше вопросов нет. Желающих выступить 

нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении и рассмотреть указанный 

законопроект в окончательном... 
Николай Павлович, если предложение, дай в письменном виде поправку в 

проект постановления. Николаю Павловичу слово никто не давал. Я голосую, 
поправки нет. 

Предлагается принять в 1-м чтении проект закона, рассмотреть его в 
окончательном чтении на данном заседании. 

Кто за данное постановление, прошу голосовать. 
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За    - 30 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы закон принять в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 30 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1212-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 16 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"О ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в часть 1   

статьи 16 Закона Тюменской области "О государственной гражданской службе 
Тюменской области" предполагает приостановить действие отдельных пунктов 
второй статьи вышеназванного закона в части оплаты государственным 
гражданским служащим Тюменской области расходов на санаторно-курортное 
обслуживание, родительской платы в образовательных организациях, 
реализующих образовательную программу дошкольного образования, а также 
оплату пребывания их детей в организации отдыха детей в летний период. 

Комитет рекомендует принять закон в 1-м во 2-м чтениях. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Пожалуйста, Николай Павлович, Ваш вопрос. 

 
БАРЫШНИКОВ. В пояснительной записке я не получил ответ, какова 

цена экономии, каков будет экономический эффект и каков будет социальный 
эффект? 

 
САЙФИТДИНОВ. Я полагаю, что здесь обоснование может 

присутствовать, может не присутствовать, это не дополнительные расходы 
бюджета, а наоборот, речь идет об оптимизации расходов областного бюджета в 
связи с текущей ситуацией, и правильно, если речь идет в первую очередь о 
расходах на самих себя, т.е. на чиновников. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Казанцева Тамара Николаевна, Ваш 

вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. У меня вопрос такого порядка: а почему нельзя бы тогда сюда 

включить и затраты на депутатов? Там бы, наверно, больше бы оптимизировали 
расходы. 

 
САЙФИТДИНОВ. ...инициатива имеет право на жизнь. Здесь с 

законодательной инициативой выступало Правительство. Если сегодня Дума по 
депутатам что-то предпримет, то будем рассматривать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, на эти цели депутатскому корпусу 

выделялось раньше по 2 оклада, сейчас мы сократили, оставили всего-навсего к 
летнему отдыху всего один оклад. Так что про Вас, Тамара Николаевна, мы тоже 
не забыли. Это делалось распоряжением председателя уже. 

Больше вопросов нет. Пожалуйста, Николай Павлович. 
 
БАРЫШНИКОВ. Фуат Ганеевич, сегодняшний регламент позволяет 

обращаться к Вам. Я хочу Вам сказать, ну надо более качественно готовиться к 
докладу по таким вопросам. Я не получил цифру, что мы сэкономим на 
упразднении этих льгот, хотелось понять, что мы тут выиграем? 

И второе, а каков будет социальный эффект? Это же люди, дети там и т.д., 
это будет нормально воспринято, т.е. Вы проанализировали, каков доход этих 
людей, т.е. в принципе никого не ущемим или ущемим кого-то, бедноту? У Вас ни 
на тот, ни на другой вопрос ответа не получилось. Ну, готовьтесь, пожалуйста, 
более компетентно. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Так, Костарева Татьяна Юрьевна, пожалуйста, Вам 

слово. 
 
КОСТАРЕВА. В ответ на вопрос Николая Павловича хотела бы 

прокомментировать в части суммы расходов, которые удастся соптимизировать. 
13 млн. руб. по системе исполнительной власти, по системе, конечно, 

власти законодательной мы эту цену не считали. По-моему, я ответила на Ваш 
вопрос, Николай Павлович. 

Что касается социального эффекта, я думаю, что каждый депутат уже для 
себя его определил, это ваша точка зрения должна быть как депутата, в чем 
социальный эффект. Мы его изложили в пояснительной записке. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Сарычев Сергей Михайлович. 

 
САРЫЧЕВ. Я тоже хотел бы ответить на вопрос Николая Павловича. Вы 

знаете, трудящиеся органов исполнительной власти с пониманием отнеслись к 
этому законопроекту и ситуацию разделяют в связи с тем, что есть некие 
трудности в экономике. Никаких акций протестов, пикетов, митингов не заявляют 
и более того, даже сейчас еще предлагают дополнительные меры, те, которые 
могли бы способствовать экономии бюджетных средств. 

Так что социальных взрывов мы не предвидим. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Уважаемые коллеги, все желающие 

выступить выступили. 
Предлагается принять постановление по данному вопросу. В частности, 

предлагается принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания Тюменской областной 
Думы. 

Кто за принятие этого постановления в целом, если нет замечаний, прошу 
голосовать. 

 
За    - 31 
Против    -  1 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон с учетом принятых поправок, направить 

Губернатору области для обнародования и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 31 
Против    -  1 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, мы проработали  1 час 32 минуты. В соответствии с 

нашей договоренностью объявляется перерыв на 15 минут. 
 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. 25 человек, заседание правомочно, коллеги, 

продолжаем работу. 
 
Вопрос № 16. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1213-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ 

МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ 
ПОЛНОМОЧИЯМИ НА 2015 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ  

ПЕРИОД 2016 И 2017 ГОДОВ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в Закон 
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Тюменской области "О наделении органов местного самоуправления 
отдельными государственными полномочиями на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов" внесен Правительством Тюменской области. 

Проект разработан в связи с необходимостью передачи 
многофункциональным центрам, там, где они созданы, полномочий по выдаче 
юрлицам и индивидуальным предпринимателям разрешения на осуществление 
деятельности по перевозке пассажиров и багажа легковым такси. 

С этой целью проектом исключается из соответствующего перечня             
15 муниципальных образований, которые были наделены указанным 
полномочием. 

Комитет рекомендует принять закон в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к докладчику, желающие выступить? Нет ни 

тех, ни других. Ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 

принять его в 1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы и 
рассмотреть законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания, и, таким образом, первое постановление принять в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 29 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 29 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Пока я не забыл, поступила просьба от Чемезова Олега Леонидовича, где-

то в районе 15 часов ему надо быть на мероприятии. 
Кто за то, чтобы его отпустить с заседания Думы, прошу голосовать. 
 
ЧЕМЕЗОВ. В администрации г. Тюмени проводится комитет по 

инвестициям, и я там как руководитель экспертной группы АйСИ должен с ними 
рабочую карту доработать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Кто за то, чтобы отпустить Чемезова Олега 

Леонидовича с заседания Думы, прошу голосовать. 
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За    - 26 
Против    -  3 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  3 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1215-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 14 И 15 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"ОБ АДМИНИСТРАТИВНО-ТЕРРИТОРИАЛЬНОМ УСТРОЙСТВЕ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(первое - второе окончательное чтения) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в статьи 14 и 15 

Закона Тюменской области "Об административно-территориальном устройстве 
Тюменской области" внесен депутатом Ульяновым. 

Федеральным законом "Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации" установлено, что при решении 
вопроса о преобразовании МО должно учитываться мнение населения 
соответствующего МО, при этом мнение населения МО может выявляться путем 
опроса граждан, путем голосования в ходе публичных слушаний, на сходе 
граждан, на местном референдуме, а также может быть выражено 
представительным органом МСУ. 

Статьей 14 Закона Тюменской области "Об административно-
территориальном устройстве Тюменской области" предусмотрено, что для 
рассмотрения вопроса об установлении изменения статуса и категории 
административно-территориальных образований в вопросах преобразования, 
объединения, разъединения  административно-территориальных образований, 
при установлении, изменении границ территорий административно-
территориальных образований в областную Думу представляются среди прочих 
документов протокол местного референдума или собрания схода граждан, 
являющихся формой выявления мнения населения. 

Проектом предлагается вместо протокола местного референдума или 
собрания, схода граждан, в областную Думу необходимо представлять 
документы о мнении населения. Конкретная же форма выявления мнения 
населения будет устанавливаться Уставом МО, в случае, если она не 
установлена федеральным законом. 

При разработке проекта также учитывался финансовый аспект этого 
вопроса, т.к. проведение референдума является достаточно затратным 
мероприятием, проводимым за счет бюджета МО. 

Комитет рекомендует принять закон в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. К Фуату Ганеевичу вопросы есть, коллеги? Нет. 

Желающие выступить? Тоже нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 

принять его в 1-м чтении с учетом лингвистической экспертизы и рассмотреть на 
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данном заседании Думы для принятия в окончательном чтении. 
Кто за данное постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 28 
Против    -  0 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять в окончательном чтении с учетом принятых 

поправок и направить Губернатору области для обнародования, и, таким 
образом, второе постановление тоже принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 28 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1199-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВЕТЕРАНАХ 

ТРУДА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Законопроектом "О внесении изменений в статью 3 

Закона Тюменской области "О ветеранах труда в Тюменской области" 
предусматривается предоставить с 1 июля 15-го года право на получение мер 
соцподдержки ветеранам труда, которым установлена пенсия или пожизненное 
содержание за работу, при достижении ими возраста, дающего право на пенсию 
по старости по общим основаниям, для мужчин - 60 лет, для женщин - 55. 

Предлагаемые законопроектом изменения позволят наделить равными 
правами на получение мер соцподдержки всех граждан из числа ветеранов 
труда, как тех лиц, которые имеют право на льготное пенсионное обеспечение, 
так и тех лиц, которые таких льгот не имеют и получают страховую пенсию по 
старости на общих основаниях. 

В целях обеспечения социальной стабильности в Тюменской области в 
данном законопроекте предусмотрено сохранение права на получение мер 
соцподдержки за всеми ветеранами труда, получавшими меры соцподдержки, до 
вступления в силу указанных изменений. 

К законопроекту поступили замечания, которые были рассмотрены. 
Комитет рекомендует принять в 1-м и в окончательном чтениях 

предложенный проект решения. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 

принять его в 1-м чтении и рассмотреть на данном заседании для принятия в 
окончательном чтении, и, таким образом, первое постановление принять в 
целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 31 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 19. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1204-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"О КВОТИРОВАНИИ РАБОЧИХ МЕСТ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Рассматриваемый проект закона "О внесении изменений в 

статью 1 Закона Тюменской области "О квотировании рабочих мест…" внесен в 
областную Думу в порядке законодательной инициативы депутатом областной 
Думы Зимневым Владимиром Дмитриевичем. 

Законопроект разработан в целях приведения закона Тюменской области по 
данному вопросу в соответствие с положениями Трудового кодекса РФ. На 
законопроект поступили положительные  заключения правового управления, 
управления по экономике и финансам, а также Правительства Тюменской 
области. 

Комитет рекомендует коллегам принять его в 1-м чтении с учетом 
результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть в окончательном чтении 
в ходе настоящего заседания. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
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Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 
принять его в 1-м чтении и рассмотреть указанный законопроект в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания, прошу проголосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Принимается. Спасибо. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 20. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1207-05  "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 9 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"О СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(первое - второе окончательное чтения) 
 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Законопроект "О внесении изменений в статью 9 Закона 

Тюменской области "О социальной поддержке отдельных категорий граждан…" 
внесен в качестве законодательной инициативы депутатом областной Думы 
Николаем Анатольевичем Токарчуком. 

Предлагается ст. 9 закона по данному вопросу привести в соответствие с 
Федеральным законом "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". 

Проектом закона предусматривается сохранение полного государственного 
обеспечения, дополнительных гарантий прав на образование за детьми, 
оставшимися без попечения родителей, лицами, потерявшими в период 
обучения обоих родителей или единственного родителя, детьми-сиротами, 
которые обучаются по не имеющим государственной аккредитации 
образовательным программам. 

Комитет рекомендует принять данный законопроект в 1-м чтении и 
рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении. Прошу 
поддержать  решение комитета. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в 1-м 
чтении и рассмотреть на данном заседании законопроект для принятия в 
окончательном чтении, и, таким образом, первое постановление принять в 
целом, прошу голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1210-05  "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ПОЛИТИКЕ В СФЕРЕ КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Рассматриваемый проект закона "О внесении изменений в 

Закон Тюменской области "О государственной политике в сфере культуры и 
искусства…" внесен в областную Думу в порядке законодательной инициативы 
депутатом областной Думы Пискайкиным Владимиром Юрьевичем. 

Законопроект разработан в связи с изменением федерального 
законодательства и предусматривает  внесение изменений  в рассматриваемый 
закон в части расширения перечня полномочий исполнительных органов 
государственной власти в сфере культуры и искусства по обеспечению условий 
доступности для инвалидов государственных музеев и учреждений культуры и 
искусства, созданию условий для организации проведения независимой оценки 
качества оказания услуг организациями культуры. 

На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления, управления по экономике и Правительства Тюменской области. 

Комитет рекомендует принять в 1-м и в окончательном чтениях на 
настоящем заседании. Прошу поддержать решение комитета. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к Владимиру Алексеевичу, желающие 

выступить? Нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 

принять его в 1-м чтении и рассмотреть на данном заседании для принятия в 
окончательном чтении, и, таким образом, первое постановление принять в 
целом, прошу  проголосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 22. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1209-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 9.3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"О РЕГУЛИРОВАНИИ ЖИЛИЩНЫХ ОТНОШЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект закона Тюменской области            

"О внесении изменений в статью 9.3 Закона Тюменской области                          
"О регулировании жилищных отношений в Тюменской области" мы 
рассматриваем в связи с изменением федерального закона. 

В статьи 16.6, 16.6.1 и 16.6.2 федерального закона внесены изменения в 
части замены слов "в том числе для его комплексного освоения в целях 
строительства такого жилья" на слова "для комплексного освоения территории, в 
рамках которого предусматривается в том числе строительство жилья 
экономического класса". 

В связи с этим мы вносим изменения в статью 9.3 Закона Тюменской 
области "О регулировании жилищных отношений в Тюменской области". 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект к рассмотрению, принять его в 1-м чтении с учетом 
результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во            
2-м окончательном чтении. Прошу поддержать решение комитета. 

 



74 

 

КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Инна Вениаминовна 

зачитала проект постановления. Предлагается его принять в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1214-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ ОСОБО ОХРАНЯЕМЫХ 

ПРИРОДНЫХ ТЕРРИТОРИЯХ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения)  

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, в соответствии с изменениями, 

внесенными в Федеральный закон "Об особо охраняемых природных 
территориях" № 33-ФЗ от 14 марта 1995 года, а также в связи с изменением 
Земельного кодекса РФ, предусмотренным Федеральным законом от 31 декабря 
2014 года № 499-ФЗ, данным проектом закона из статей 5 и 7 Закона Тюменской 
области "Об особо охраняемых природных территориях в Тюменской области" 
исключаются нормы, предусматривающие выкуп земельных участков. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект к рассмотрению и принять его в 1-м чтении с учетом 
результатов лингвистической экспертизы, и рассмотреть законопроект во            
2-м окончательном чтении. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 
принять его в 1-м чтении и рассмотреть на данном заседании для принятия в 
окончательном чтении, прошу голосовать. 
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За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 

 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1216-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О РЕГУЛИРОВАНИИ 

ЖИЛИЩНЫХ ОТНОШЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения)  

 
 

ЛОСЕВА. Законопроект внесен в Тюменскую областную Думу Вице-

губернатором Тюменской области Сергеем Михайловичем Сарычевым на 
основании пункта 6 статьи 38, части 3 статьи 39 Устава Тюменской области. 

Пунктом 4 статьи 182 Жилищного кодекса РФ установлено, что законом 
субъекта РФ могут быть предусмотрены случаи, при которых функции 
технического заказчика работ по капремонту общего имущества в 
многоквартирных домах могут осуществляться органами МСУ или 
муниципальным бюджетным учреждением. 

В соответствии с данной федеральной нормой, а также с учетом данных 
региональной программы капремонта общего имущества в многоквартирных 
домах Тюменской области на 2015 - 2044 годы предлагается дополнить статью 
6.4 Закона Тюменской области "О регулировании жилищных отношений в 
Тюменской области" частью, в которой устанавливаются случаи, при которых 
функции технического заказчика работ по капремонту могут осуществляться 
органами МСУ или муниципальными бюджетными учреждениями. 

Уважаемые депутаты, у вас имеется проект решения на данный 
законопроект. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 
принять его в 1-м чтении и рассмотреть на данном заседании для принятия в 
окончательном чтении, прошу голосовать. 
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За    - 30 
Против    -  1 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон  в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 29 
Против    -  1 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 24. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1208-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ ОБОРОТЕ ЗЕМЕЛЬ 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ И ПЛАНИРОВАНИИ ИХ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ" 

(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
КОНЕВ.  Законопроект "О внесении изменений в Закон Тюменской области 

"Об обороте земель сельскохозяйственного назначения и планировании их 
использования" внесен депутатами нашего комитета в соответствии с Планом 
законопроектных работ на текущий год. 

Целью законопроекта является приведение Закона Тюменской области "Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения и планировании их 
использования" в соответствие с Федеральным законом "Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения". 

Согласно действующей редакции статьи 5 при продаже земельного участка 
из земель сельхозназначения в Тюменской области или в установленном 
порядке муниципальное образование имеет преимущественное право покупки 
такого земельного участка по цене, за которую он продается, за исключением 
случаев продажи с публичных торгов. 

Указанная норма в соответствии с новой редакцией федерального закона 
дополняется словами "и в случае изъятия земельного участка для 
государственных или муниципальных служб".  

Кроме этого, в новой редакции закона слова "формирование земельных 
участков" заменяются термином "образование земельных участков". 

Все экспертные заключения, поступившие на законопроект, положительные. 
Предложения, содержащиеся в заключении правового управления, учтены в 
редакции законопроекта, которая содержится в целом в пакете документов по                                                   
данному вопросу, является исправленной с учетом правовой и лингвистической 
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экспертизы. 
Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять законопроект в  

1-м чтении с учетом результатов правовой и лингвистической экспертизы и 
рассмотреть указанный законопроект во 2-м окончательном чтении. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к Юрию Михайловичу, желающие выступить? 

Нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении предложенный проект закона и 

рассмотреть указанный законопроект во 2-м окончательном чтении на данном 
заседании, и, таким образом, принять первое постановление в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 25. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1176-05  
"О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 3.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
"О РЕЕСТРЕ ДОЛЖНОСТЕЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЫ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(второе чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в статью 3.1 

Закона Тюменской области "О Реестре должностей государственной 
гражданской службы Тюменской области" дает возможность введения в 
Тюменской областной Думе двойного наименования должности государственной 
гражданской службы. 

На проект поступила поправка Правительства области, с которой комитет 
рекомендует согласиться, тем не менее есть необходимость дорабатывать этот 
законопроект с учетом, если мы примем эту поправку, и поэтому комитет 
рекомендует принять законопроект не во 2-м окончательном чтении, а только во 
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втором. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы принять закон во 2-м чтении, а постановление, 
предложенное вам, принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 26. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1197-05  
"О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"О КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО КОНТРОЛЮ  
ЗА ДОСТОВЕРНОСТЬЮ СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ, ОБ ИМУЩЕСТВЕ И 

ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА, ПРЕДСТАВЛЯЕМЫХ 
ДЕПУТАТАМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ" 

(первое чтение) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в Закон 

Тюменской области "О комиссии Тюменской областной Думы по контролю за 
достоверностью сведений о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, представляемых депутатами Тюменской областной 
Думы" внесен депутатом Ульяновым. 

Проектом дополняется полномочие комиссии правом принятия решения о 
предоставлении депутатом ошибочных данных в сведениях о доходах, расходах 
и об имуществе. Принятие данного решения возможно, когда установлено, что 
представленные сведения не являются заведомо недостоверными или 
неполными, но в них обнаружена ошибка. 

Кроме того, проектом приводятся в соответствие с Федеральным законом  
"Об общих принципах организации законодательных и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации" отдельные 
положения статей 8 и 9 Закона Тюменской области. 

Комитет рекомендует принять закон в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Так, коллеги, вопросы, желающие выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона и 
принять его в 1-м чтении, а постановление принять в целом, если по нему нет 
замечаний, прошу голосовать. 
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За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 27. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1202-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ ОСНОВАХ 

ОРГАНИЗАЦИИ И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ" 
(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в Закон Тюменской 

области "Об основах организации деятельности Тюменской областной Думы" 
разработан в целях приведения отдельных положений закона в соответствие с 
последними изменениями Устава Тюменской области. 

В частности, полномочия областной Думы дополняются полномочием по 
учреждению печатного средства массовой информации и сетевого издания для 
обнародования официальной информации, исключается полномочие областной 
Думы по согласованию назначения прокурора Тюменской области, дополняется 
перечень субъектов права законодательной инициативы в Тюменской областной 
Думе Правительством Тюменской области, депутатами Госдумы Федерального 
Собрания РФ, избранными в составе федерального списка кандидатов в 
региональной группе кандидатов, соответствующей Тюменской области, и 
гражданами, проживающими в Тюменской области, реализующими указанное 
право в порядке, установленном законом Тюменской области. 

Комитет рекомендует принять закон в первом чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона, а постановление, 

предложенное вам, принять в целом, если по нему нет замечаний, прошу 
проголосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 28. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1203-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ ОБЩЕСТВЕННОЙ 

ПАЛАТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в Закон Тюменской 

области "Об Общественной палате Тюменской области" внесен депутатом 
Сысоевым. 

Проектом уточняются цели и задачи Общественной палаты, в соответствии 
с которыми Общественная палата осуществляет общественный контроль за 
деятельностью органов государственной власти, государственных предприятий и 
учреждений, осуществляющих публичные полномочия, а также взаимодействует 
с Общественной палатой РФ. 

Также проект дополняется ст. 3.1, закрепляющей правовой статус палаты. 
Статью 13 проектом предлагается изложить в новой редакции, закрепив за 
Общественной палатой право осуществления не только общественной 
экспертизы, но и общественного контроля в форме общественного мониторинга, 
общественной проверки, общественной экспертизы и иных формах. 

Кроме того, проектом предлагается в соответствии с модельным законом об 
Общественной палате субъекта РФ должность секретаря и заместителя 
секретаря Общественной палаты переименовать на должность председателя и 
заместителя председателя Общественной палаты. 

При разработке законопроекта были учтены предложения Общественной 
палаты Тюменской области. Комитет рекомендует принять законопроект в 
первом чтении. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? 
Предлагается принять в 1-м чтении проект закона, направить некоторым 

субъектам права законодательной инициативы и принять в целом 
постановление, аналогичное тем, которые мы принимаем при принятии закона в 
1-м чтении. Если по нему нет замечаний, предлагается его принять в целом. 

 
Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 29. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1205-05 "ОБ УПРАЗДНЕНИИ 
ДЕРЕВНИ РЮМИХА, ВХОДЯЩЕЙ В МУНИЦИПАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
СОРОКИНСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, И 

ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "Об упразднении деревни Рюмиха, 

входящей в муниципальное образование Сорокинский муниципальный район 
Тюменской области, и внесении изменений в отдельные законы Тюменской 
области" внесен Думой Сорокинского муниципального района Тюменской 
области. 

Проектом предусматривается упразднение деревни Рюмиха, 
расположенной в границах Сорокинского муниципального района, в связи с 
прекращением существования. Согласно акту комиссии, созданной для 
упразднения деревни Рюмиха от 27 октября 2014 года, граждан, проживающих в 
деревне, не зарегистрировано, жилые дома и объекты социальной сферы 
отсутствуют. 

Все необходимые документы, предусмотренные ч. 4 ст. 14 Закона 
Тюменской области "Об административно-территориальном устройстве 
Тюменской области", в областную Думу представлены. 

Соответствующие изменения вносятся в законы Тюменской области "Об 
установлении границ муниципальных образований Тюменской области и 
наделении их статусом муниципального района, городского округа и сельского 
поселения", "Об административно-территориальном устройстве Тюменской 
области и о труднодоступных и отдаленных местностях Тюменской области". 

Комитет рекомендует принять проект в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Кто за то, чтобы принять проект закона к рассмотрению, принять его в 1-м 
чтении, а постановление, предложенное комитетом по госстроительству, принять 
в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 29 
Против    -  3 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 30. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1206-05 "О ПОДДЕРЖКЕ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(первое чтение) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А.  Проект закона Тюменской области "О поддержке 

деятельности студенческих отрядов в Тюменской области" внесен в областную 
Думу группой депутатов областной Думы, представляющих различные фракции 
областной Думы. 

Слово по данному вопросу прошу предоставить разработчику 
законопроекта Буртному Виктору Николаевичу. 

 
БУРТНЫЙ. Добрый день, уважаемые коллеги! Я не очень верю в 

символы, но именно в этом году В.В. Путин подписал Указ, согласно которому  
17 февраля установлен Днем российских студенческих отрядов. И в этом году 
мы вносим на ваше рассмотрение закон, соответствующую законодательную 
инициативу. 

Субъектами законодательной инициативы стали депутаты всех фракций 
Тюменской областной Думы. Искренне благодарю всех коллег, которые 
принимали участие над этим законом. 

Всего в законе 16 статей, он прошел широкое обсуждение на сайте 
Тюменской областной Думы, активно обсуждался в соцсетях, насколько это 
возможно, интересно для закона, который обсуждается в студенческой среде, 
потому что надо сказать, что ребятам, которых касается этот закон, конечно, 
важны больше какие-то конкретные меры, нежели обсуждение "сухого" текста 
закона. 

Также в Тюменской области работает координационный совет по поддержке 
деятельности студенческих стройотрядов, в адрес каждого из членов которого 
было направлено соответствующее письмо с предложением о внесении своих 
замечаний в структуру законопроекта. 

Уважаемые коллеги, в первоначальном варианте в данный законопроект 
было внесено большое количество мер господдержки, и некоторые из них, 
безусловно, требовали там финансового вливания. Сейчас в условиях текущей 
экономической ситуации мы понимаем, что для нас больше важно 
зафиксировать те меры поддержки, которыми на сегодняшний момент уже 
пользуются студенческие стройотряды, и мне кажется, что данный законопроект 
является той базой, с которой мы можем уже законодательно развивать эту 
деятельность в то время, когда экономическая ситуация в Тюменском регионе, в 
стране в целом будет более благополучной. 

В целом я бы хотел сказать о том, что данный законопроект принят всего 
лишь в нескольких субъектах РФ, но сейчас уже идет его активное обсуждение. 
Вот буквально недавно состоялось заседание координационного совета, что там 
произошло, является важным событием в ХМАО, где тоже этой деятельности 
придают такое, знаете, обновленно повышенное значение. 

В целом у меня все. Решением комитета было предложено поддержать 
данный законопроект в 1-м чтении. Есть определенные замечания со стороны 
Правительства Тюменской области, со стороны наших управлений, Тюменской 
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областной Думы, которые ко второму чтению в таблице поправок мы 
соответственно доработаем и подготовим этот законопроект ко второму чтению. 

У меня все, буду рад ответить на ваши вопросы. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросов, я так понял, что нет. 
Слово для выступления предоставляется Белявскому Павлу Викторовичу. 
 
БЕЛЯВСКИЙ.  У нас были бурные дебаты по этому законопроекту на 

комитете, поэтому я буду краток и скажу главное. Этот закон, он касается не в 
принципе стройотрядов как явления, а стройотрядов, которые имеют статус 
общественных организаций, это буквально там вторая или третья статья этого 
законопроекта. 

Поэтому если мы примем этот законопроект, то мы заложим такую 
небольшую бомбу вообще в принципе под нашу систему отношений с разными 
общественными организациями, которые существуют и действуют в Тюменской 
области, по следующей причине: сегодняшняя система поддержки 
общественных организаций, она не привязана к какой-то конкретной тематике. И, 
в принципе, в зависимости от того, как идет время, то одни, то другие 
общественные организации занимают более активную позицию, менее, то одни 
набирают рост, то они сдуваются, т.е. этот процесс, он находится в постоянной 
динамике. 

И нынешняя система, она очень гибкая, адаптивно подстраивается под то, 
что происходит сейчас. И когда кто-то набирает там большую популярность 
среди населения или среди молодежи, нынешняя система, она позволяет без 
перекраивания каких-то серьезных документов направить ресурс именно вот в 
эту нишу. 

Когда мы выделяем какой-то отдельный тип общественной организации, мы 
создаем достаточно сложный прецедент, потому что кроме движения 
стройотрядов при всей как бы там их важности, при всем том значении на 
развитие личностей, профессиональных навыков молодых людей, но все равно 
стройотряды - это достаточно такое нишевое движение среди молодежи. 
Существует еще много других организаций, т.е. там, например, общественные 
организации, которые сейчас набирают популярность, которые объединяют, 
допустим, матерей, которые занимаются вопросами социализации тяжело 
больных детей, это какие-нибудь национальные организации и т.д. 

Если мы примем законопроект, который обязывает бюджет брать на себя 
часть расходов под деятельность какого-то одного конкретного типа 
общественных организаций, возникает вопрос, почему мы, когда к нам придут 
вот эти общественные организации, должны им сказать "нет"? 

Поэтому мы меняем сам принцип. Если мы этот принцип меняем, то мы 
должны будем начать печь как пирожки вот эти законопроекты, которые берут 
расходы детских организаций, таких, таких, других, четвертых. 

Поэтому я предлагаю нашу систему не нарушать, статус-кво не ломать, 
регулировать вопросы обеспечения и поддержки деятельности стройотрядов на 
уровне согласительных комиссий, когда мы бюджет обсуждаем, на уровне 
участия депутатов там в наблюдательных советах органов исполнительной 
власти по линии молодежной политики, т.е. решать теми инструментами, 
которые есть сейчас, и в соответствии с этой логикой данный законопроект 
отклонить. Большое спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Слово предоставляется Ефимову 

Сергею Васильевичу, пожалуйста. 
 
ЕФИМОВ. По этой теме, по деятельности студенческих стройотрядов, 

очень много дискуссий уже идет. Я лично сам встречался со многими 
руководителями студенческих отрядов в Тюменской области, и когда я 
разрабатывал проект закона о молодежной политике, я вносил туда раздел 
"Студенческие стройотряды". 

На что бы я хотел обратить внимание: первое, мы здесь можем говорить, 
конечно, общественные, некоммерческие организации и т.д., но дело в том, что 
студенческие стройотряды имеют свою особенность. Какая особенность? Люди 
выезжают порой за пределы области, выполняют трудовые обязанности. 

Здесь уже имеет место быть юридическая составляющая - это 
передвижение людей, это выполнение каких-то задач трудовых там или каких-то 
еще там обязанностей своих, т.е. тут очень много возникает юридических 
аспектов, и ничем деятельность у нас эта сегодня не регламентирована. Если 
раньше, допустим, при советской власти, после, вот эти 90-е, 2000-е годы эти 
студенческие отряды работали, по сути дела, вне правового поля, на основании 
там постановлений Правительства каких-то там или подзаконных актов, то, 
конечно, этот нормативный акт студенческих отрядов должен быть, ибо, я уже 
выше сказал, это очень серьезная деятельность и по организации, и по трудовой 
деятельности, передвижению, тут разные есть и риски, связанные с 
осуществлением этой деятельности. 

Поэтому тут, и мы когда принимаем законы, мы вообще принимаем-то 
законы для того, чтобы нам жить и работать. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Коневу Юрию 

Михайловичу. 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, нет сомнения в том, что студенческие отряды 

должны иметь какую-то свою законодательную базу, мне кажется, это очень 
важно. Поэтому закон принимается в 1-м чтении. Можно сейчас много 
рассуждать, каждый имеет свою точку зрения. Закон примем в 1-м чтении, потом 
каждый имеет право внести там изменения, провести обсуждения и ко второму 
чтению сделать таблицу поправок. 

Поэтому мне кажется, надо принимать закон в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Барышников Николай Павлович. 

 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые коллеги, стройотрядовское движение давно 

существует. Кто был в стройотряде, тем более командирами стройотрядов, и кто 
работал в комсомоле, когда к нам приезжало по 30 тыс. каждое лето 
стройотрядовцев, Леонид Юлианович, я помню, руководил, Рокецкий, Сургутской 
зоной, там было ого-го сколько, было много нормативных актов. Без них, мы 
каждый раз о них пеклись, чтобы нам было там прописано с точки зрения и 
материальной, и финансовой, и т.д., работы с промышленниками, со 
строителями и т.д. 

Поэтому я считаю, чтобы нам придать организованный порядок, я думаю, 
надо закон принимать. Давайте примем его в 1-м чтении. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Зимнев Владимир Дмитриевич, по ведению, 

пожалуйста. 
 
ЗИМНЕВ. Уважаемые депутаты, на заседании комитета по соцполитике, 

когда обсуждался этот вопрос, состоялось очень широкое и достаточно бурное 
обсуждение. Сейчас мы начинаем повторять все то, что было там сказано. 

Вношу предложение: прекратить прения, поставить на голосование вопрос. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы прекратить прения и приступить к принятию 

постановления, кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 30 
Против    -  1 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, предлагается принять к рассмотрению предложенный 

проект закона, принять его в 1-м чтении и принять в целом постановление, 
предложенное вам комитетом по соцполитике. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 31 
Против    -  1 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 31. 
 
 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1211-05 "О ЗОНАХ 

ЭКОНОМИЧЕСКОГО  РАЗВИТИЯ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое чтение) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, Закон "О зонах экономического 

развития в Тюменской области" внесен в Тюменскую областную Думу в порядке 
законодательной инициативы Правительством Тюменской области. 

Законопроект предусматривает создание в Тюменской области 
промышленно-производственных зон экономического развития, 
предназначенных для осуществления промышленно-производственной 
деятельности в индустриальных промышленных парках. 

Законопроектом определяется правовой режим зон экономического 
развития, критерий и порядок их создания, а также особенности ведения 
предпринимательской и инвестиционной деятельности на их территориях. 
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Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект к рассмотрению, принять его в 1-м чтении с учетом 
результатов лингвистической экспертизы. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в 1-м 

чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы, а постановление, 
представленное вам, принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 32. 
 
 
О ТРЕБОВАНИИ ПРОКУРОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 20.03.2015  

№ 7/1-07-2015 ОБ УСТРАНЕНИИ КОРРУПЦИОГЕННОГО ФАКТОРА 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Комитет рассмотрел требование прокурора Тюменской 

области Владимирова об устранении коррупциогенного фактора и рекомендует 
принять проект постановления, которым поручается комитету по 
госстроительству и местному самоуправлению совместно с правовым 
управлением разработать проект закона Тюменской области и внести его для 
рассмотрения на очередном заседании Тюменской областной Думы. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к докладчику, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять в целом предложенное комитетом постановление, 

прошу голосовать. 
 
За    - 30 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 33. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ХОДЕ 
РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О БЕСПЛАТНОМ 

ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ГРАЖДАНАМ, ИМЕЮЩИМ 
ТРЕХ И БОЛЕЕ ДЕТЕЙ" 

 
 
КОНЕВ.  Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос об информации 

Правительства Тюменской области о ходе реализации Закона Тюменской 
области "О бесплатном предоставлении земельных участков гражданам, 
имеющим трех и более детей". 

Подробная информация по данному вопросу представлена Правительством 
Тюменской области и имеется в распоряжении депутатов. При наличии вопросов 
на них может ответить директор Департамента имущественных отношений 
области Андрей Валерьевич Киселев. 

Хочу акцентировать внимание  на следующих цифрах: всего за период с 
ноября 11-го года по февраль текущего года многодетным семьям Тюменской 
области предоставлено 2617 земельных участков общей площадью 334 га, в том 
числе многодетным семьям, проживающим в г. Тюмени, - 477 земельных 
участков общей площадью 42 га. Доля многодетных семей, обеспеченных 
земельными участками в г. Тюмени, составляет 12%, в Тюменском районе - 14, в 
Заводоуковском городском округе - 7, но в большинстве остальных 
муниципальных районов эта доля превышает 50%, в Сорокинском вообще 
полностью предоставлены земли всем нуждающимся, более 50% - в Абатском, 
Аромашевском, Упоровском, Юргинском районах. 

Как следует из представленной информации, в настоящее время работы по 
формированию инженерного обеспечения земельных участков для многодетных 
семей приостановлены до появления финансовой возможности областного 
бюджета с учетом налоговых поступлений. 

Эта ситуация обсуждалась на заседании комитета, и комитет принял 
следующее решение: информацию принять к сведению, рекомендовать 
Правительству Тюменской области включить работы по подготовке земельных 
участков для предоставления многодетным семьям в перечень первоочередных 
мероприятий, финансирование которых не будет приостановлено. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? 
Пожалуйста, Сысоев Владимир Владимирович, Ваш вопрос. 
 
СЫСОЕВ. Юрий Михайлович, вопрос крайне важен, речь идет о пункте 

№ 2, где Вы рекомендуете Правительству включить в план первоочередных 
мероприятий мероприятия, связанные... с подготовкой. 

У меня возникает вопрос: а контроль-то за кем мы оставляем, почему в 
проекте постановления у нас нет контроля? Ведь если мы даем поручение, мы 
должны заслушать, что получилось, включили, не включили, если не включили, 
то почему? 

Поэтому у меня вопрос в этом, либо давайте мы дополним тогда это 
постановление, проект сейчас я напишу, за кем контроль? 
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КОНЕВ. Когда комитет представляет какой-то вопрос, то естественно, что 

контроль остается за комитетом. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Макаренко Евгений Михайлович, Ваш 

вопрос. 
 
МАКАРЕНКО.  Уважаемые коллеги, вопрос следующего содержания: 

планируется ли вообще убрать возрастной ценз - 5 лет - для жителей Югры и 
Ямала при переезде в Тюменскую область? Рассматривался ли такой вопрос 
вообще, потому что до этого часто и на комитетах обсуждался этот вопрос. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Киселев, пожалуйста. 

 
КИСЕЛЕВ. Да, рассматривался вопрос. Действительно, достаточно много 

обращений, так сказать, бывших жителей округов, которые сегодня проживают, 
например, которые 2 года проживают в Тюменской области, до этого 3 года 
проживали, но совокупный стаж составляет 5 лет. 

Нами готовится такая законодательная инициатива, то есть я думаю, что на 
ближайшую Думу мы подготовим. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Козлов Сергей Сергеевич, Ваш вопрос. 
 
КОЗЛОВ. У меня, наверное, тоже вопрос в том же духе, есть просто 

непростые случаи, когда человек родился, выучился здесь, в Тюменской 
области, потом сколько-то лет отработал на Севере, то есть он 20 - 25 лет 
прожил здесь, в Тюменской области, потом уехал по распределению на Север, 
возвращается сюда, ему говорят - он не имеет права. 

Мне кажется, особо надо посмотреть на эту категорию лиц, у меня было у 
самого несколько таких обращений. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Ну тут, наверное, ответа не потребуется, если что, 

Вы свои предложения напишите, наверное, раз Правительство готовит 
законодательную инициативу, они рассмотрят, наверно, и Ваши предложения и, 
если сочтут возможным, то, наверное, учтут. 

Так, Барышников Николай Павлович, Вам слово для выступления. 
 
БАРЫШНИКОВ. Вот этот закон, мы, я его начал вносить 5 лет, через 5 лет 

его наконец приняли и двигаемся неплохо, но застопорились. В чем? В том, что у 
нас не хватает земли вокруг городов, в городах и вокруг городов. Что делаем? 
Несколько раз вносились предложения провести инвентаризацию в районах 
около Тюмени, Заводоуковска, Ялуторовска. 

Сегодня Владимир Владимирович Якушев, выступая, сказал, когда вопрос 
поставили ему о кадрах, руководящих районами, что, да, в Тюменском районе 
есть там уголовные дела, касающиеся земли, и в Перевалово, и где еще. 
Поэтому земля-то ни... наш Росреестр укрывает эту информацию, и мы сегодня 
видим потенциал увеличения этой земли для бесплатной выдачи, только 
государственные и муниципальные земли, но ведь можно и смотреть, а сколько у 
нас где еще, а раз мы не высветили. А почему не высвечиваем? Стало быть, 
есть какая-то там невозможность высвечивать. 
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Поэтому я считаю, вот спросил Киселева на заседании комитета: "Сколько 
нам надо земли, вот сколько сегодня стоит в очереди?" 10 тыс., 2600 мы отдали, 
значит, нам надо примерно, мы с ним посчитали вслух, надо 1,5 тыс. га, 1,5 тыс. 
га - это не очень много. Поэтому надо этим делом заниматься, ну мы 
занимаемся, только вот дошли... государственная и муниципальная. 

И второе. Прокуратура здесь? Здесь. Вот у нас долго тоже, много лет 
тормозили: невозможно, невозможно обеспечить сирот бесплатным жильем. 
Прокуратура взялась, суды, пятое - десятое, так ускорился вопрос. Так, может, 
нам прокуратуре взять под контроль исполнение этого закона? Он тоже 
ускорится. Я прошу вот при всех публично прокуратуре заняться исполнением 
этого закона. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Больше желающих 

выступить нет, коллеги. Принимаем постановление по данному вопросу. 
Предлагается информацию принять к сведению, ну и 2-й пункт уже 

известен. Что касается контроля, ну Юрий Михайлович правильно сказал - они 
готовили, они и на контроль берут, значит. Поэтому, наверное,  Владимир 
Владимирович, нет необходимости дополнительный пункт вводить. Конева 
микрофон включите. 

 
КОНЕВ. ...вот мы пишем-то рекомендовать, поэтому, когда пишем 

"рекомендовать", отдельно писать контроль... мы будем рассматривать снова 
этот вопрос в следующем году или в конце этого года. Поэтому, конечно, будем 
заниматься этим вопросом дальше. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ну я так понял, что Владимир Владимирович и не 

настаивает даже на этом, мне кажется. Хорошо. 
Коллеги, кто за то, чтобы информацию принять к сведению, а 

постановление принять в целом, прошу проголосовать. 
 
За    - 30 
Против    -  3 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 34. 
 
 

О РЕАЛИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ В СФЕРЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ (ПО ИТОГАМ ПРОВЕДЕНИЯ 

ВЫЕЗДНОГО ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ В ЯРКОВСКОМ МУНИЦИПАЛЬНОМ РАЙОНЕ) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Уважаемые коллеги, выездное заседание комитета при 

рассмотрении вопроса о реализации государственной политики в сфере 
здравоохранения в Ярковском муниципальном районе состоялось в марте 
текущего года. 
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Депутаты посетили областную больницу № 24, фельдшерско-акушерские 
пункты в селах Щетково и Покровское Ярковского района. 

Ознакомившись с состоянием дел, депутаты комитета отмечают: в 
Тюменской области создана трехуровневая система оказания медицинской 
помощи. 

Цель - раннее выявление заболеваний и профилактика обострения 
хронических больных, внедряются подворные обходы медицинскими 
работниками ФАПов, при необходимости пациентам оказывается неотложная 
помощь, кроме того, проводится активная патронажная работа. Развивается 
выездная работа врачебных бригад, в том  числе для приближения 
специализированной помощи населению по профилям: офтальмология, 
кардиология, онкология, травматология и  т.д. 

В целях решения задач по обеспечению квалифицированными 
специалистами организаций здравоохранения системно ведется работа по 
подготовке и переподготовке кадров. 

Благодаря принятым мерам в Тюменской области в настоящее время 
стационары учреждений здравоохранения укомплектованы полностью, однако 
имеется дефицит врачей в амбулаторно-поликлиническом звене. 

Обеспеченность населения Тюменской области врачами составляет 34,4 на 
10 тыс. человек, аналогичные показатели в странах Евросоюза, это для 
сведения. 

По итогам выездного заседания депутатами комитета выработан ряд 
рекомендаций, которые представлены в проекте постановления, который 
предлагается проголосовать. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Я понял, что вопросов, выступающих нет. 

Тамара Николаевна, у Вас предложение по постановлению? 
 
КАЗАНЦЕВА.  Нет, не по постановлению, просто предложение для 

департамента здравоохранения. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Тогда будем считать, что это выступление. 

Пожалуйста, слово предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне. 
 
КАЗАНЦЕВА.  Инна Борисовна, я хотела бы к Вам обратиться по поездке в 

Казанский район, значит, мне люди задали вопросы, что нет вакцины от 
клещевого энцефалита у них в больнице и, в общем, прививки не делаются. 

И второе, в ФАПах, где люди обслуживаются, нет простейших лекарств, тех 
же обезболивающих, от головы и т.д. Ну я хотела обращение написать главному 
врачу больницы, я ей направлю, но я прошу, чтобы Вы как-то на это обратили 
внимание. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Инна Борисовна слушала. Вот, коллеги, 

получается, назад мы возвращаемся. У нас даже предусмотрено в Регламенте 
так, если прошли мы вопрос, перечень, допустим, задавание вопросов, потом 
уже не возвращаемся к выступлениям. Мы выступления прошли, сейчас снова 
возвращаемся к ним. 

Ну, пожалуйста, Трубин Глеб Александрович, слово для выступления 
предоставляется Вам. 

 



91 

 

ТРУБИН. Предложений же не было, вопрос и следующее выступление. 

Выступление у меня, наверно, уже не первый раз звучит такое. Действительно, 
мы посетили учреждения здравоохранения Ярковского района, ну в принципе и в 
других районах когда мы бываем, и не только здравоохранения, хотелось бы 
обратить внимание, что иногда случается так, ну вот, в частности, 
здравоохранение, больные, к сожалению, в этот момент не всегда бывают в 
учреждениях здравоохранения, чтобы с ними можно было обсудить какие-то 
вопросы, проблемы. Зачастую, конечно, пахнет краской свежей, что тоже 
приятно. 

И пожелание такое, наверно, у нас типовые модульные проекты ФАПов, но 
вот мы когда даже нашей делегацией зашли там в ФАП, уже мест не хватало, 
может быть, следует рассмотреть вопросы в будущем при проектировании 
ФАПов, когда там все равно надо больных людей делить по зонам, ФАПы все-
таки делать более большого размера, более просторные. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Коллеги, больше записавшихся для 

выступлений нет, давайте будем принимать постановление. 
Информацию предлагается принять к сведению, ну и принять в целом 

постановление, предложенное комитетом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 26 
Против    -  4 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 35. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

"ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА" 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, на заседании комитета 19 апреля была 

заслушана информация Правительства Тюменской области о реализации 
госпрограммы Тюменской области "Основные направления развития жилищно-
коммунального хозяйства". 

На 2014 год по госпрограмме Тюменской области "Основные направления 
развития жилищно-коммунального хозяйства" уточненный объем ассигнований 
составил 3,1 млрд. руб. 

Количество случаев отказа на сетях водоотведения в 14-м году составило 
114 единиц, что на 159,1% больше, чем было запланировано на год, и на 100% 
больше, чем в прошлом году, - 57 единиц. 

Количество отказов на сетях  теплоснабжения в 2014 году составило     
3086 единиц, что на 18,7% больше, чем плановое значение на год, и на 9% 
больше, чем в аналогичный период прошлого года. 
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В 2014 году на реализацию мероприятий по обеспечению площадок 
инженерными сетями под строительство жилых районов в областном бюджете 
было предусмотрено 62,7 млн. руб., объем выполненных работ составил          
6,4..., профинансировано 61 млн. руб., т.е. 97,2% от плановых ассигнований за 
год. 

Планом предусмотрено выполнение проектирования строительства и 
оформления документации по 7 объектам. 

Комитетом принято решение рекомендовать Правительству Тюменской 
области продолжить работу по реализации данной госпрограммы, а также 
осуществлять меры, направленные на обеспечение контроля за ходом 
реализации муниципальных программ, выход предприятий жилищно-
коммунального комплекса на безубыточный уровень работы, осуществление 
мер, направленных на обеспечение необходимых объемов капремонта 
многоквартирных домов за счет средств фонда капремонта многоквартирных 
домов, осуществление мероприятий, направленных на увеличение доли 
садоводческих обществ, обеспеченных централизованным электроснабжением, 
а также еще ряд других вопросов. 

Уважаемые депутаты, прошу одобрить решение комитета, которое мы вам 
на сегодняшний день рекомендовали. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Казанцева Тамара Николаевна, Ваш вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА.  У меня вопрос такого порядка, значит, почему 

недофинансировано выполнение этого "Основные направления развития ЖКХ" 
почти на 1 млрд. руб., и даже при таком финансировании мы и то не все 
средства использовали, хотя я вот, например, на последней странице, вернее, 
на второй, хочу сказать, что сегодня на увеличение показателя "Доля населения, 
обеспеченного питьевой водой", сегодня у нас проблем море и почему-то мы не 
осваиваем финансы. Вот чем это объяснить? 

 
ЛОСЕВА. Я передала бы слово Перевалову Павлу Анатольевичу, 

директору Департамента ЖКХ Тюменской области. 
 
ПЕРЕВАЛОВ. Добрый день, уважаемые депутаты! Я бы хотел здесь 

пояснить следующее: что касается снижения по сравнению с плановым объемом 
финансирования программы, то можно сказать, что это сделано осознанно. Я 
напомню, что у нас была в 2014 году, в конце года практически, принята 
масштабная программа газификации, которая полностью реализуется за счет 
средств, привлеченных компанией, входящей в структуру "Газпрома", таким 
образом, мы получили возможность из тех мероприятий, которые реализуются 
по газификации за счет бюджетных средств, от них отказаться, потому что 
дальше они будут продолжаться без бюджетных вложений. 

И что касается мероприятий по водоснабжению, то здесь тоже у нас дело в 
том, что в плане капвложений 14-го года был масштабный проект - это 
строительство кольцевого водовода в г. Тюмени. Мы его приостановили, 
строительство в 2014 году, опять же сделали это абсолютно осознанно для того, 
чтобы выполнить перепроектирование этого объекта и вместо стальных труб, 
которые были заложены в проекте, который был разработан достаточно давно, 
еще в 2007 году, значит, заложить туда самые инновационные материалы, в 
частности, полиэтиленовые трубы. 
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Это очень сильно повлияло на процентное состояние средств по 
программе, потому что у нас, значит, эти мероприятия были масштабными. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо, Павел Анатольевич. Слово 

предоставляется Сысоеву Владимиру Владимировичу. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, сейчас, думаю, действительно понятно, у 

кого какие полномочия, какие полномочия у областных органов, исполнительных 
органов власти, какие полномочия у Думы и, соответственно, вот у нас с вами в 
представленной информации есть такой показатель, он называется "Доля 
убыточных организаций ЖКХ". 

Действительно видно, что этот показатель у нас с вами ухудшается, что 
количество убыточных предприятий от года к году растет. 

Если посмотреть на записку, то причины, которые там указаны, они, думаю, 
что объективны, что отклонение этого показателя обусловлено снижением 
полезного отпуска ряда коммунальных услуг после установки потребителями 
приборов учета, а также тем, что рост фактической себестоимости услуг выше 
предусмотренных тарифов. 

И мы с вами понимаем, что госрегулирование в этой сфере, особенно 
регулируя убыточность предприятий, его практически никакого нет. Поэтому 
когда в проекте постановления мы включаем пункт, направленный на 
осуществление мер, направленных на обеспечение контроля за ходом 
реализации муниципальных программ - выход предприятий жилищно-
коммунального комплекса на безубыточный уровень работы, то фактически эта 
работа в никуда, т.е. реальных инструментов и механизмов это сделать у нас 
нет. 

Мы с вами что хотим, дополнительно деньги из бюджета выделить или из 
муниципалитетов, которые являются дотационными? Наверное, нет. 

Поэтому я внес предложение, чтобы этот абзац исключить и, 
соответственно, не нагружать ни областные органы власти, ни муниципальные 
органы власти не свойственной им функцией. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Ваша позиция ясна. Хотелось бы знать 

позицию комитета или Перевалова от Правительства. Пожалуйста, Инна 
Вениаминовна. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, Правительством Тюменской области 

принято распоряжение от 13 февраля 2015 года № 137-рп, в котором написан 
план внеочередных мероприятий по обеспечению устойчивого развития 
экономики и социальной стабильности в Тюменской области. И, в частности, тот 
пункт, о котором Вы сказали, это прописано здесь, в этой программе. Поэтому я 
считаю, что этот пункт необходимо сохранить, потому что Правительство само 
ставит тоже себе такие же цели. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Павел Анатольевич, у Вас нечего добавить? 

Пожалуйста, Перевалов. 
 
ПЕРЕВАЛОВ. Дело в том, что в самом конце 2014 года, видя вот эту 

ситуацию, также органами власти Тюменской области был принят ряд мер, в 
частности, значит, у нас реализуется масштабная программа субсидирования 
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сверх роста платы для граждан, т.е. чего мы можем добиться за счет реализации 
этой программы? Мы можем, значит, сделать так, чтобы постепенно, понятно, 
что не в рамках одного года, а, может быть, в течение нескольких лет и, 
соответственно, нескольких периодов регулирования тарифов, значит, вывести 
тарифы для организаций на экономически обоснованный уровень. Что, в общем-
то, сейчас и делается, и работа по регулированию тарифов ведется очень 
серьезная и масштабная. 

И важно сказать, что за счет действия вот этого порядка субсидирования 
сверх роста платы граждане роста этих тарифов не ощутят. 

Кроме того, по поручению Губернатора области проведен не так давно 
детальный анализ финансово-хозяйственной деятельности предприятий, в ходе 
которого мы разработали серьезные рекомендации по оптимизации их работы, 
серьезные рекомендации по модернизации объектов там, где это возможно, за 
счет средств самих предприятий, т.е. за счет тарифной составляющей, и, кроме 
того, предложены планы по модернизации производства на очередной период, 
которые частично уже перекрываются теми средствами, т.е. обеспечены теми 
средствами, которые уже заложены в местных бюджетах. Поэтому эта работа 
будет продолжена, и однозначно она в 2015 году даст свои результаты. 

Прошу заметить, что программа по выходу на безубыток реализуется в 
Тюменской области с 2006 года. В ней участвуют практически все предприятия 
жилищно-коммунального комплекса. 

Если на момент начала реализации этой программы у нас в Тюменской 
области в год банкротилось 2/3 предприятий, это очень серьезная цифра - 2/3 
предприятий проходили процедуру банкротства, то сегодня у нас банкротство 
проходит ну, меньше десятка предприятий однозначно, т.е. за 14-й год это там 
порядка 5 предприятий. То есть вот таких вот показателей очень серьезных нам 
удалось достичь. Поэтому мы будем продолжать эту работу и по итогам 
следующего периода представим всю информацию о том, какие результаты она 
дала. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо. Пожалуйста, Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Павел Анатольевич, наверно, действительно работу можно 

продолжать, ну, честно говоря, вписывать показатели, наверно, на мой взгляд, 
не стоило бы. Если мы посмотрим с вами показатели, которые указаны в 
справке, то по 13-му году почти 40% предприятий в сфере ЖКХ убыточны, итоги 
14-го года - 38,5% предприятий убыточны. У нас с вами нет таких денег в 
бюджете, чтобы предприятия в сфере ЖКХ из безубыточных [убыточных] 
сделать убыточными [безубыточными], это первое. 

Второе, у нас с вами в муниципалитетах нет столько средств, чтобы 
субсидировать такое количество граждан, чтоб помочь предприятиям выйти на 
принцип безубыточности. Поэтому у нас с вами нет возможности кратно 
увеличить тарифы, чтобы из 53 предприятий, из 60, которые являются 
убыточными, вывести их на принцип безубыточности. 

Поэтому, на мой взгляд, это не основная задача и работа органов власти, 
чтобы заниматься именно этим показателем. Наша общая задача, чтоб 
предприятия работали, и был свет, была вода, и работала канализация. 

Поэтому, на мой взгляд, я предлагаю этот пункт, этот абзац исключить и 
вставить его как приоритет в деятельности работы департамента ЖКХ. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Уважаемые коллеги, позиция ясна - с одной 

стороны, позиция Владимира Владимировича, с другой стороны, общей точки 
зрения так может и придерживаться комитет и департамент ЖКХ. 

Я буду ставить вопрос на голосование следующим образом: сначала 
примем за основу, затем будем голосовать поправку, которую вносит Владимир 
Владимирович Сысоев. 

Кто за то, чтобы предложенный проект постановления, во-первых, что 
информацию Правительства принять к сведению, а постановление принять за 
основу. 

Сергей Михайлович, пожалуйста. 
 
САРЫЧЕВ. Я думал, после первого голосования. Коллеги, ну, может 

быть, тут написано это мероприятие первым, я абсолютно согласен, то, что 
Владимир Владимирович говорит, ну это не главная задача, значит, 
Правительства области, нашей программы - выход предприятий жилищно-
коммунального комплекса на безубыточный уровень работы. Просто здесь это 
под первым дефисом написано. 

Она как, может быть, какая-то второстепенная задача, потому что все равно 
наша главная задача - это содействовать и все делать для того, чтобы 
оказывались качественные госуслуги в части, касающейся наших полномочий, но 
и чтобы эти предприятия, естественно, также оказывали качественные 
своевременные услуги и по обоснованным тарифам. 

Поэтому, ну это не принципиально, я считаю, что ничего мы не бросим эту 
работу, если этого пункта здесь и не будет. Поэтому, другое дело, что если там 
дефисами поменять, это в конце какая-то сопутствующая задача, но она здесь 
получилась главная. То, что она не главная - это факт. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, коллеги. Николай Павлович Барышников, 

пожалуйста. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, я этот вопрос тоже несколько раз 

поднимаю. То, что говорит Владимир Владимирович, на самом деле надо 
ввязаться и разбираться. Ну, смотрите, у нас цена тарифа на газ по всей 
территории одинаковая, на электричество тоже, а на воду? В Байкаловском 
коммунальном предприятии, которое обслуживает полрайона Тобольского, цена 
на куб воды 70 руб., в Тюмени - 21. Зарплата там в этих селах в 3 раза ниже, а за 
куб берут вот в 3 раза с лишним больше. 

Итак, я уже всем говорил, закон привез из Красноярска, показывал, как это 
делается. Надо разобраться с экономикой, ну там, мне кажется, завышают, но 
можно и компенсировать. Вот отдельные граждане, ну там все поголовно 
сегодня нуждаются в компенсации, ...вопрос надо пересматривать, но никто не 
хочет поехать и разобраться капитально, потом, как хотят, так и ворочают. Ну, 
как-то найти, Павел Анатольевич, найти там возможность разбираться, как-то 
решить вопрос. 

Я... рассказывал, бабушка ко мне приходит, староста в селе, ей 80 лет, ей 
принесли в прошлом году в июне квиток - 13 тыс. за июнь месяц за воду. Она 
платит каждый месяц. Ну, как-то надо урегулировать в конце концов. Сейчас я 
снова... в поселок ехать, это опять... сколько же можно? Третий год об этом 
обращаюсь, никакой реакции. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Николай Павлович, Трубин, наверно, мне хочет сделать 

замечание, что я Вам дал слово, потому что Вы по обсуждаемому вопросу по 
поправке слова не сказали. 

Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Я хотел бы уже предложить перейти к голосованию, Сергей 

Евгеньевич. Замечание, считаю, некорректным Вам делать. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо, спасибо. 
Кто за то, чтобы прекратить прения и перейти к голосованию и принятию 

постановления, прошу голосовать. 
 
За    - 33 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Я сначала предлагаю, как договорились, принять за основу, потом поставлю 

поправку на голосование, которую внес Владимир Владимирович. 
Кто за то, чтобы принять постановление за основу, прошу голосовать. 
 
За    - 30 
Против    -  0 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Разумеется, когда мы принимали за основу, мы предполагали, что 

информацию Правительства принимаем к сведению. 
Сейчас кто за то, чтобы исключить, у вас, наверно, перед глазами, да, 2-й 

абзац 2-го пункта, в частности, он звучит следующим образом: "Рекомендовать 
Правительству Тюменской области продолжить работу по реализации 
госпрограммы Тюменской области "Основные направления развития жилищно-
коммунального хозяйства", уделив особое внимание следующим вопросам...", 
вот отсюда как раз предлагается то, что предложил исключать Сысоев Владимир 
Владимирович, "...осуществление мер, направленных на обеспечение контроля 
за ходом реализации муниципальных программ - выход предприятий жилищно-
коммунального комплекса на безубыточный уровень работы". 

Вот эту часть он предлагает исключить. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 13 
Против    - 17 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 
 
Решение не принято. 
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Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 30 
Против    -  3 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 36. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

"РАЗВИТИЕ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА" 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, в 2014 году по госпрограмме 

Тюменской области "Развитие жилищного строительства" утвержденный объем 
ассигнований составил 6,4 млрд. руб., фактически профинансировано за 14-й год 
6,1 млрд. руб., или 95% от утвержденных ассигнований на год. 

Фактически в 2014 году введено 1 млн. 767 тыс. кв. метров общей площади 
жилых домов, или 121% к плановому значению на 2014 год. 

Ввод жилья в 13-м году составил 1 млн. 463 тыс. кв. метров. Ввод жилья по 
стандартам эконом-класса за 2014 год составил 1 млн. 128 тыс. кв. метров, в 
2013 году эта цифра была 775 тыс. кв. метров. 

Значение показателя обеспечения жильем детей-сирот, детей, оставшихся 
без попечения родителей и стоящих на учете на получение жилого помещения, 
включая лиц в возрасте от 23 лет и старше, составило 524 человека при плане 
485 человек. 

За 2013 год это значение показателя составило 510 человек. 
На переселение граждан из аварийного жилищного фонда в 2014 году 

предусматривалось почти 3 млрд. руб., профинансировано 2,9 млрд. руб. 
Уважаемые депутаты, комитетом по заслушиванию данной информации 

принят проект решения. Прошу поддержать проект решения комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Вопросы, желающие выступить, 

коллеги? Нет ни тех, ни других. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы информацию принять к сведению, а постановление 

принять в целом, раз по нему нет замечаний, прошу голосовать. 
 
За    - 30 
Против    -  1 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 37. 
 
 

О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  
ОТ 25.09.2014 № 2234 "ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
"ОБ ОРГАНИЗАЦИИ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ НАСЕЛЕНИЮ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Уважаемые коллеги, нам представлена информация 

Правительства Тюменской области о выполнении постановления "Об 
организации медицинской помощи населению Тюменской области". 

В целях выполнения вышеуказанного постановления проводилась работа 
по контролю за соблюдением соответствия качества оказываемой медпомощи 
установленным федеральным стандартам, совершенствованию работы 
учреждений первичного звена здравоохранения, в том числе повышению 
культуры обслуживания пациентов, формированию медицинской этики и 
деонтологии персонала, развитию специализированной высокотехнологичной 
помощи, в том числе реализация мероприятий по снижению заболеваемости 
ВИЧ-инфекцией, повышение эффективности региональной системы 
здравоохранения, в том числе развитие современных информационных 
технологий. Осуществлялась другая работа по реализации данного закона. 

Депутатам представлена обширная предметная информация по данному 
вопросу. 

Комитет рекомендует информацию о выполнении данного постановления 
принять к сведению, рекомендовать Правительству Тюменской области 
продолжить работу по реализации мероприятий, направленных на снижение 
заболеваемости ВИЧ-инфекцией, Тюменской областной Думе в порядке 
контрольной деятельности рассмотреть в 16-м году информацию Правительства 
о реализации мероприятий, направленных на снижение заболеваемости ВИЧ-
инфекцией в Тюменской области. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Алексеевич. Я так понял, что 

вопросов нет. Слово для выступления предоставляется Ефимову Сергею 
Васильевичу. 

 
ЕФИМОВ. Уважаемые коллеги, я вот хотел бы довести, почему наша 

фракция будет голосовать по этому вопросу против, потому что вот мы 
обменивались мнениями, когда готовились, проводили фракцию. И вот 
обнаружили так, что ни у кого из близких, знакомых и вообще, я вот из Москвы 
приехал, 2,5 года как в Тюмени живу, у меня ни один мой знакомый ни с Севера, 
ни местный товарищ здесь не получил качественную медпомощь, встретившись 
с серьезным заболеванием, а 100% приходилось выезжать куда-то, как минимум 
в Москву, а так - в дальнее зарубежье. 

Поэтому я не раз говорил, что нужно как-то логистику посмотреть в работе 
медучреждений, когда человек приходит, по работе со здоровым населением, по 
работе с заболевшим населением, выстраивать ее полностью, перестраивать, 
сегодня об этом и Губернатор говорил при своем отчете. 
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Поэтому вот я и довожу, почему наша фракция будет голосовать против 
этого вопроса, по этому вопросу. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Конечно, оценки состояния нашего 

здравоохранения могут быть субъективными, я, например, доволен, я как Кощей 
Бессмертный, был инсульт, меня реабилитировали, и я сам не чувствую, так 
сказать, и вы не чувствуете. У меня был перелом позвоночника, меня вылечили, 
и я сейчас прыгаю, бегаю. Я поменял, так сказать, оба глаза, сделал здесь 
операцию в офтальмологии... 

Коллеги, ставлю вопрос на голосование. Ставится вопрос: информацию о 
выполнении постановления принять к сведению, а постановление принять в 
целом, поскольку замечаний по нему не поступило, просто сказали, что будут 
голосовать против. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 26 
Против    -  4 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 38. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОТ 28.06.2012 № 394 "О РЕКОМЕНДАЦИЯХ ДНЯ 

ДЕПУТАТА ПО ТЕМЕ: "ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ 
ЖИВОТНОВОДСТВА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос об информации о 

ходе выполнения постановления Тюменской областной Думы "О рекомендациях 
дня депутата по теме: "Проблемы и перспективы развития животноводства в 
Тюменской области". 

Информация рассматривалась уже дважды: о выполнении в 2013 и        
2014 году. В 2014 году Правительству Тюменской области было дополнительно 
рекомендовано считать одним из приоритетных направлений следующее: 
создание условий для комплектования стада КРС за счет собственного... 
молодняка и возможности продажи... племенного... скота за пределы региона. 

Кроме того, по просьбе депутатов при запросе информации мы просили 
Правительство области отразить вопрос об организации племенного дела в 
животноводстве и влиянии приобретенного импортного скота на эффективность 
производства молока в Тюменской области. 

На заседании комитета с презентацией по этим вопросам выступил 
директор департамента Владимир Николаевич Чейметов, он же сегодня может 
ответить на вопросы. 

Учитывая сказанное, комитет рекомендует депутатам областной Думы 
информацию Правительства принять к сведению, рекомендовать Правительству 
Тюменской области продолжить работу по следующим направлениям: 
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импортозамещение продуктов животного происхождения качественной 
продукцией собственного производства, модернизация действующих, создание 
новых цехов по убою скота и первичной переработке продуктов убоя, 
соответствующих требованиям техрегламента Таможенного союза о 
безопасности пищевой продукции. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Коллеги, вопросов нет. Слово для выступления 

предоставляется Бабину Николаю Андреевичу. 
 
БАБИН. Уважаемые коллеги, данный вопрос был достаточно рассмотрен на 

комитете. Было обращено внимание, что в область завезено более 30 тыс. голов 
племенного скота, который сегодня позволяет поднять продуктивность и 
наращивать темпы молочного животноводства, также и мясного животноводства. 

Единственное, было обращено внимание, вот уже отмечено было, что на 
работу племенную с местным скотом, это черно-пестрая порода, которая 
позволяет сегодня также получать высокую продуктивность, более 6 тыс. кг 
молока, ну и, конечно, обратить на кормовую базу, это, наверное, один из таких 
вопросов, который сегодня пока еще не очень достаточно налажен в 
животноводстве. 

Я считаю, что информацию данную необходимо принять. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Андреевич. Уважаемые коллеги, 

больше желающих выступать нет, поэтому предлагается информацию 
Правительства принять к сведению, а постановление принять в целом, которое 
предложено нам комитетом по аграрным вопросам. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 26 
Против    -  5 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 39. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИЯХ О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОТ 02.09.2011 № 3103 "О РЕКОМЕНДАЦИЯХ ДНЯ 
ДЕПУТАТА ПО ТЕМЕ: "РАЗВИТИЕ РЫБОВОДСТВА И РЫБОЛОВСТВА  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос об 

информациях о ходе выполнения постановления Тюменской областной Думы   
"О рекомендациях дня депутата по теме: "Развитие рыболовства и рыбоводства 
в Тюменской области". 

22 июня 2011 года мы провели день депутата по теме: "Развитие 
рыболовства и рыбоводства в Тюменской области".  
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По итогам дня депутата были приняты рекомендации в адрес органов 
госвласти, органов МСУ, вузов и Совета МО. 

Вся представленная информация у вас имеется. На заседании комитета 
выступили зам. Губернатора, директор департамента Владимир Николаевич 
Чейметов, президент Ассоциации производственно-торговых предприятий 
ОЦЕЛОТ Цицкиев Руслан Мовлиевич, зав. кафедрой аквакультуры 
госуниверситета Северного Зауралья Петрачук Екатерина Сергеевна, доктор 
наук, профессор Мухачев Игорь Семенович, первый зам. гендиректора 
Госрыбцентра Капустина Яна Александровна. 

На заседании Думы присутствует Чейметов Владимир Николаевич, зам. 
Губернатора области, он может ответить на вопросы. 

Рассмотрев информацию, комитет рекомендует депутатам областной Думы 
информацию о ходе выполнения постановления Тюменской областной Думы 
принять к сведению, рекомендовать Правительству Тюменской области оказать 
содействие в создании селекционно-племенного хозяйства, поручить комитету 
областной Думы по аграрным вопросам и земельным отношениям провести в 
2016 году день депутата по теме: "Развитие рыбохозяйственной деятельности и 
товарного рыбоводства в Тюменской области". 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович, я так понял, что вопросов 

нет. Слово для выступления предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне. 
 
КАЗАНЦЕВА. Выступить меня заставило обращение граждан. Вот вчера ко 

мне прибыло, буквально из Ярковского района приехал человек, тоже Казанский 
район, Ишимский район. Проблема в том, что сегодня наше население не имеет 
возможности наловить себе рыбу, уже не только там на какие-то сетки простые, 
но даже и на удочку. Старый Ишим - ловить рыбу нельзя, на озерах нельзя, в 
Тобольском районе, Заболотье - нельзя, везде предъявляются штрафы. 

Поэтому вот то, что мы сдали озера арендаторам, наверно, надо нам каким-
то образом подумать, вот будет выездное заседание, может быть, какое-то 
дополнение включить, что с правом использования озер для ловли частными 
лицами, там, конечно, не такой ловли, что продавать рыбу, а хотя бы для себя. 

Я уже приводила примеры, люди живут в Заболотье, они утром едят рыбу, в 
обед и вечером, и наловить на удочку, например, ведро карасей или полтора 
ведра для большой семьи - это просто нереально. 

Поэтому никогда не было, по-моему, такого, как сейчас, ни при царской 
власти, уж в советское время тем более, всем рыбы хватало, все было 
нормально. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Тамара Николаевна. Слово для выступления 

предоставляется Сарычеву Сергею Михайловичу. 
 
САРЫЧЕВ. Я как раз хотел тоже на эту тему сказать, что, безусловно, 

проблема такая, Тамара Николаевна, есть, но давайте мы тоже не будем 
утрировать эти события. Дело в том, что сегодня вот в Заболотье, там вообще 
нет проблем по поводу наловить на удочку. И у нас есть озера, на которых тоже 
нет проблем наловить на удочку. 

Речь идет о другом - на какую удочку и сколько наловить. У нас с вами есть 
уважаемый наш сельхозтоваропроизводитель "ЭРА-98", Цицкиев, который 
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зарыбил водоем, который сделал аэрацию, улучшил кормовую базу. И в 
прошлом году на эту аэрацию приехало около 400 рыбаков ежедневно и на 
удочку для себя самого по 2, по 3 мешка каждый день ловили. 

Поэтому вот там, где касается населения местного, причем ловили и из 
Курганской области, и из Омской, и даже из Свердловской приезжали. 

Поэтому он говорит: "Я зарыбил, я все сделал и получил ноль прибыли, 
один убыток, очень большой убыток от этого водоема". Как в этой ситуации 
быть? Нормативная база есть, но она не до конца регламентирует вот эти 
отношения. 

То, что касается вот для себя, прокормить, ну это неправда, Тамара 
Николаевна. Можно ловить и даже на этом озере, если для себя, если не 
мешками и если не хищническими видами ловить, то это все разрешено. 

Я просто предлагаю вот в конкретных случаях, таких, о которых Вы 
говорите, заявления, давайте будем разбираться, какой это водоем, где это, и 
все остальное. Нам бы только не дожить до того, что мы должны с вами 
создавать условия, а не для того, чтобы мы еще и им с вами удочку дали, рыбу 
показали где, на крючочек червячка насадили, а лучше бы поймали и им готовую 
отдали поджаренную на сковородке. 

Поэтому вот давайте в конкретных случаях разбираться, а здесь у нас эта 
ситуация отрегулирована, но есть ряд нюансов, которые мы также должны, с 
вами сообща объявить об этом, сказать честно, и не только исполнительная 
власть и органы МСУ, но в том числе и вы на таких вот наших мероприятиях. А 
будет "круглый стол", давайте мы эти темы поднимем, давайте, если надо, 
обратимся для урегулирования этих вопросов и в федеральное 
законодательство. Мы согласны, есть такие вопросы, есть нюансы, возникают, но 
во всем надо разбираться именно детально, не общим чохом, извините. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Сергей Михайлович. Слово предоставляется 

Коневу Юрию Михайловичу. 
 
КОНЕВ. Я вот о Заболотье, много мы говорим о Заболотье, был я в 

Вершине, знаете, Тамара Николаевна, да, Вершины где в Вагайском районе, 
озеро Большой Уват. Ну так, мужики, говорю, соберитесь по 5 копеек, 
зарыбляйте Большой Уват-то и ловите. Нет. Вот кто-то бы приехал, малька бы 
привез, зарыбление бы сделал, а потом бы они ловили. 

Поэтому тут надо тоже действительно разбираться, надо  смотреть, а люди, 
вообще-то говоря, стремятся к этому, хоть вложить копейку в то, чтобы рыба-то 
была и было что ловить. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Ковин Владимир Анатольевич, пожалуйста. 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, буду краток. Еще в 2008 году, и ситуация не 

поменялась, большинство озер или водные глади Заболотья, Тобольский и 
Вагайский район, озера не имеют четкого закрепления, т.е. там на сегодня ловля 
разрешена. А по тем же озерам, где согласно федеральному закону произошло 
закрепление, где материализовались за счет частных инвестиций, вот то, о чем 
Юрий Михайлович сказал, в озера - это очистка, аэрация и прочее. Вот знаете, 
есть поле, где посеяна пшеница, условно говорю, там никто не имеет права и 
даже не подумает зайти и по осени хлеб убрать, вообще-то. То же самое 
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касается и тех озер или водной глади, где тоже озера закреплены и где вложены 
какие-то материальные инвестиции частного сектора. 

И, наверное, необходимо какое-то время, когда все мы поймем, что если я 
желаю здесь порыбачить, на этом озере, где вложены какие-то денежные 
средства, я обязан чего-то заплатить. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Анатольевич. Слово 

предоставляется Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые коллеги, мы дни депутата по рыбе 

проводим уже второй десяток, еще с 90-х годов, в частности, вот по о. Волково, и 
опять записываем сейчас в постановление снова провести день депутата. Ну, 
уже 6 раз рассматривали, разбирались, а воз и ныне там. Это к тому же, я в 
защиту и Сергея Михайловича, и больше Тамары Николаевны. Кричать на нее не 
надо, уважаемые мужчины, но она права в чем? Что пора уже разобраться, чье, 
где озеро, режим его, а то мы день - раз, день - два, и уже полтора десятка лет 
все дни проводим депутата. Но кто-то должен разобраться, а кто? В законе 
указано, поэтому хотелось бы, Сергей Михайлович, ну и к муниципалитетам 
соответственно давайте обратимся, ну пора уже навести порядок, а то все друг к 
другу перепираемся, а Волковское так сегодня и... воз и ныне там. Ну, еще раз 
день депутата проведем. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Уважаемые коллеги, все 

желающие выступить выступили. Принимаем постановление. 
Предлагается информацию принять к сведению, а постановление, 

включающее в себя 3 пункта, принять в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 28 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 40. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 728766-6  
"О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 217 НАЛОГОВОГО КОДЕКСА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" (В ЧАСТИ ОСВОБОЖДЕНИЯ ОТ УПЛАТЫ 
НАЛОГА НА ДОХОДЫ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ СУММ ВЫПЛАТ НА 

ПРИОБРЕТЕНИЕ И (ИЛИ) СТРОИТЕЛЬСТВО НОВОГО ЖИЛОГО 
ПОМЕЩЕНИЯ, ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫХ ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ БЮДЖЕТОВ 

ГОСУДАРСТВЕННЫХ ВНЕБЮДЖЕТНЫХ ФОНДОВ) 
 
 
ТОКАРЧУК. Комитет рассмотрел вопрос о проекте федерального закона 

"О внесении изменения в статью 217 Налогового кодекса Российской 
Федерации". Законопроект направлен на освобождение от налогообложения по 
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налогу на доходы физлиц выплат на приобретение или строительство жилого 
помещения, предоставляемых за счет средств бюджетов государственных 
внебюджетных фондов. 

В настоящее время Налоговым кодексом РФ предусмотрено, что не 
подлежат налогообложению суммы выплат на приобретение или строительство 
жилого помещения, предоставляемые за счет средств федерального бюджета, 
бюджетов субъектов РФ и местных бюджетов. 

В целях соблюдения единого подхода в вопросе налогообложения 
законопроектом предлагается распространить указанную льготу на суммы 
аналогичных выплат, предоставляемых за счет средств бюджетов 
государственных внебюджетных фондов. 

Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам областной 
Думы поддержать данный законопроект. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Я понял, что вопросов нет, желающих 

выступить нет. Ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы поддержать проект федерального закона и направить 

настоящее постановление в Госдуму ФС РФ. 
Кто за принятие постановления в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 33 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 41. 
 
 

ОБ ОБРАЩЕНИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ К МИНИСТРУ 
СТРОИТЕЛЬСТВА И ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ М.А. МЕНЮ ПО ВОПРОСУ ОТНЕСЕНИЯ УСЛУГИ 
ПО ВЫВОЗУ ЖИДКИХ БЫТОВЫХ ОТХОДОВ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 

НЕЦЕНТРАЛИЗОВАННОЙ СИСТЕМЫ ВОДООТВЕДЕНИЯ  
К КОММУНАЛЬНЫМ УСЛУГАМ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, хочу напомнить, что в сентябре 14-го года 

Тюменской областной Думой внесен в Госдуму проект федерального закона     
"О внесении изменений в Федеральный закон "О водоснабжении и 
водоотведении и в некоторые другие акты Российской Федерации". 

Постановление Думы было от 25 сентября 14-го года № 2232. Разработка 
законопроекта была обусловлена тем, что в связи с вступлением в силу с            
1 января 2013 года Федерального закона № 416 устанавливается, что тарифы на 
водоотведение устанавливаются только в отношении централизованной 
системы водоотведения, канализации. 

Собственники и пользователи помещений в многоквартирных домах, не 
присоединенных к централизованной системе водоотведения, которые ранее 
оплачивали услугу по водоотведению исходя из объема потребления, 
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выраженного в кубических метрах, в составе платы за содержание жилого 
помещения, обязаны оплачивать услугу по вывозу жидких бытовых отходов 
сейчас исходя из площади занимаемого жилого помещения по нерегулируемой 
цене. 

Подобная ситуация сложилась и в части расчетов за услугу по вывозу ТБО. 
В настоящее время собственники - пользователи помещений в многоквартирных 
домах оплачивают вывоз ТБО исходя из площади занимаемого помещения. 

Данный подход вызывает наиболее частые вопросы жителей в части его 
обоснованности, т.к. объемы отходов не имеют прямой зависимости от площади 
помещений и определяются количеством проживающих. 

Законопроектом предлагалось тогда услуги по вывозу жидких отходов, а 
также по вывозу, утилизации, обезвреживанию и захоронению ТБО отнести к 
коммунальным услугам, что позволило бы потребителю оплачивать данные 
услуги исходя из установленных на региональном уровне нормативов 
потребления коммунальных услуг в расчете на одного человека. 

Федеральным законом от 29 декабря 14-го года  458-ФЗ "О внесении 
изменений в Федеральный закон "Об отходах производства и потребления" 
внесены изменения в Жилищный кодекс РФ в части отнесения услуги по 
обращению с твердыми коммунальными отходами к коммунальной услуге, и это 
будет действовать с 1 января 16-го года, что обеспечит собственникам 
помещений в многоквартирном доме стабильность при определении цены услуги 
при осуществлении расчета платы за услуги, по обращению с твердыми 
коммунальными отходами будет применяться норматив образования отходов, 
т.е. из проекта федерального закона наша первая часть вошла в федеральный 
закон об отходах. 

Таким образом, часть изменений, которые нами предлагались по отнесению 
услуги по вывозу, утилизации, обезвреживанию, захоронению ТБО к 
коммунальным услугам, учтены данным законом. 

Однако остается нерешенная проблема отнесения услуги по вывозу жидких 
бытовых отходов с использованием нецентрализованной системы 
водоотведения к коммунальным услугам, в частности, этим и обусловлено наше 
обращение к Министру строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ. 

Прошу поддержать мнение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ни вопросов, ни выступающих нет. Давайте будем 

голосовать. 
Предлагается принять обращение областной Думы по данному вопросу, 

направить его Министру строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ, 
ну, и, соответственно, принять постановление предлагается в целом. 

Если нет замечаний, кто за то, чтобы постановление принять в целом, 
прошу голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
 



106 

 

Вопрос № 42. 
 
 

О ПРОТОКОЛАХ СОГЛАСИЯ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА - ЮГРЫ, 

ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА № 80, № 81, № 82  
ОТ 02.04.2015 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Как вы знаете, состоялось заседание Совета 

Законодателей трех наших органов. Были рассмотрены вопросы, в частности, об 
опыте взаимодействия законодательных органов госвласти Тюменской области, 
ХМАО - Югры и ЯНАО с органами МСУ муниципальных образований. 

Был рассмотрен вопрос об отчете работы газеты парламентской 
"Тюменские известия", а также был рассмотрен вопрос о задачах органов 
госвласти Тюменской области, ХМАО - Югры и ЯНАО по реализации планов 
обеспечения устойчивого развития экономики, социальной стабильности в 
регионах в 2015 году. 

На первом вопросе выступали все заместители Губернатора и один из 
заместителей руководителя департамента из Ямала. Кроме того, выступали все 
председатели дум. 

По второму вопросу - это по местному самоуправлению, выступали 
председатели дум. По третьему вопросу редактор газеты. 

По каждому из вопросов принят был протокол согласия. Мы обменялись 
опытом работы по каждому из направлений. 

Предлагается утвердить протоколы согласия. 
Конев Юрий Михайлович, пожалуйста. 
 
КОНЕВ. Спасибо. Уважаемый Сергей Евгеньевич, все-таки хочу обратить 

внимание на то, что наши предложения уже, по-моему, второй или третий раз, по 
рассмотрению вопроса на Совете Законодателей по продовольственной 
безопасности, они не включаются в план работы Совета Законодателей. 

Сегодня Губернатор говорил, что вообще, конечно, пора уже бы нам не 
только заниматься ярмарками, наверно, но и заниматься все-таки стабильной 
работой в этом плане, ну хоть по крайней мере поставить вопрос по логистике и 
обсудить его на Совете Законодателей, и предложения вынести в адрес Совета 
Губернаторов, хотя бы рассмотреть, что мы будем делать, что они будут делать. 

Ну, давайте хоть на следующее заседание Совета Законодателей внесем 
вопрос этот. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Юрий Михайлович, я сразу же говорю, у нас согласно 

нашему регламенту работы если только одна сторона, вернее, один 
председатель не согласен с включением этого вопроса в повестку дня, то вопрос 
в повестку дня не включается. 

Когда было поручено, я всегда эти вопросы вносил, но то по одному 
вопросу, то по другому вопросу поддержки не находил.  Включаются только те 
вопросы, по которым есть согласие всех трех сторон. 

Пожалуйста, Сысоев Владимир Владимирович. По ведению Тамара 
Петровна, пожалуйста. 
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БЕЛОКОНЬ. Сергей Евгеньевич, подошло время перерыва, поэтому надо, 

наверно, проголосовать о продолжении работы, потому что осталось несколько 
всего... 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вы правы, я записал, что в 15.25 надо посоветоваться, 

сейчас что-то увлекся, уже одну минуту переборщили. 
Коллеги, значит, есть два варианта: или сейчас объявлять перерыв на 15 

минут, или продолжить работу без перерыва. Без перерыва? 
Кто за то, чтобы продолжить работу до окончания рассмотрения всех 

вопросов без перерыва, прошу голосовать. 
 
За    - 33 
Против    -  2 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Пожалуйста, Сысоев Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, действительно вопрос важен, тем более хотел бы 

вот обратить внимание на следующий момент: вот если мы такие вопросы 
рассматриваем на комитетах, то очень хотелось бы, чтобы и на заседаниях 
комитетов у нас материалы, которые предлагаются по рассматриваемому 
вопросу, были полные. А то происходит так, вот сейчас, когда мы этот вопрос 
рассматривали, то половины документов не было. И происходит так, что 
депутаты вынуждены в темную фактически голосовать, не имея возможности 
полностью ознакомиться с полным пакетом документов. 

Я хотел бы обратить ваше внимание на протокол согласия № 82. Речь идет 
о нашей с вами родной "Парламентской газете "Тюменские известия", я думаю, 
что все вы материалы посмотрели. 

И вот хотел бы обратить внимание, понятно, что эту информацию Совет 
Законодателей принял к сведению, но к этой информации есть интересный 
документ за подписью руководителя, главного редактора и главного бухгалтера - 
речь идет о финансировании этой нашей с вами родной газеты. 

Если посмотреть объемы финансирования по годам, с 10-го года по 15-й, 
складывается очень интересная ситуация, в частности, например, если 
финансирование в 10-м году было 49 млн. руб., то на 15-й год запланировано   
26 млн. руб., практически в 2 раза меньше. 

Если говорить про субъекты, то здесь тоже наблюдается интересная 
ситуация. Если Ямал практически не уменьшает финансирование, там буквально 
немножко, на 20%, то, в частности, например, взять Югру, то удивительно, что с 
10-го, видно, после прихода туда нового Губернатора, объем финансирования 
газеты нашей уменьшился в 10 раз. 

Поэтому, конечно, налицо в определенной какой-то степени местного 
сепаратизма по отношению в том числе и к общеобластной газете. И понятно, 
что если в прошлом году нам удалось из депутатских наказов найти средства и 
профинансировать газету, то, наверно, все-таки это неправильно. 

Поэтому, наверно, здесь нужно каким-то образом ставить вопрос все-таки 
ребром, наверно, на мой взгляд, нужно вопрос выносить на Совет Губернаторов, 
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привлекать Совет Законодателей и принимать решение в целом по газете, 
потому что дальше в таком виде, наверно, это продолжаться просто не может. 

Потому что если мы такими темпами пойдем, то у нас с вами на 16-й год 
объем финансирования уменьшится еще в 2 раза, будет уже там 10 млн. руб., 
поэтому, наверно, мы должны принять решение. 

Если газета нам нужна - она должна быть, если она не нужна - нужно об 
этом сказать и коллективу, слить газету, объединить с другой газетой, но так, 
чтобы мы имели в том числе возможность как депутаты высказывать свою точку 
зрения, писать о работе Тюменской областной Думы, и чтобы эта газета, как и 
раньше, распространялась на территории всей Тюменской области. Спасибо за 
внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Что касается перечня документов, нам 

действительно этот вопрос, наверно, упорядочить надо. У нас, по-моему, нигде 
не написано, какие документы прилагаются. Мы в прошлые разы, по-моему, 
вообще протоколы согласия просто вкладывали в папки, и все. 

Поэтому, значит, надо будет, наверно, нам действительно, Владимир 
Владимирович, тут я с Вами соглашусь, упорядочить, чтобы основные 
сообщения были какие-то, я не знаю, стенограмма нужна или нет, но по крайней 
мере утрясти эти вопросы нужно. 

Что касается финансирования газеты со стороны ХМАО, это уже притча во 
языцех, кто уже только не занимался этим вопросом, никак не можем дело 
сдвинуть, к сожалению,  с "мертвой точки". 

Пожалуйста, Шустова Галина Степановна, Вам слово. 
 
ШУСТОВА. К финансированию я прежде всего бы добавила качество 

работы этой газеты. Спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Но тем не менее протокол согласия 

предлагается, и первый, и второй, и третий утвердить. Других предложений не 
поступило. Ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 30 
Против    -  4 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 43. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕГЛАМЕНТ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, предлагается внести изменения в 

Регламент Тюменской областной Думы. Предлагается дать определение 
порядку рассмотрения предложений, поступивших на проект закона, 



109 

 

вынесенного Тюменской областной Думой на общественное обсуждение. 
Исключается из полномочий областной Думы согласование кандидатуры на 

должность прокурора области, признается утратившей силу глава 37 
"Командировки", т.к. эти вопросы командирования регламентируются 
положением, утверждаемым председателем Думы. Также дается понятие 
отрицательного заключения на проект закона и дополняется полномочие 
председателя областной Думы полномочием по изданию распоряжений по иным 
вопросам работы областной Думы. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к докладчику, желающие выступить? Нет. 

Предлагается принять постановление в целом, если по нему нет замечаний. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 29 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 44. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 20 СЕНТЯБРЯ 2012 ГОДА № 521 "О НАКАЗАХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ, 

ДАННЫХ ДЕПУТАТАМ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПЯТОГО СОЗЫВА" 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Комитет рассмотрел предложения депутата Бабина для 

включения их в перечень наказов избирателей и рекомендует принять 
соответствующее постановление. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять постановление в целом, если по нему нет 

замечаний, прошу голосовать. 
 
За    - 33 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 45. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ О РАБОТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ В 2014 ГОДУ 
 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, отчет о работе областной Думы за 

2014 год был рассмотрен во всех комитетах. Я считаю, что нет необходимости 
его вам зачитывать или даже комментировать каким-то образом. 

Хотел бы обратить внимание, что, естественно, от Николая Павловича 
возникло сомнение, что не слишком ли благодушный у нас этот отчет? Но вы, 
наверно, обратили внимание, что к отчету прилагается цифровой анализ по 
динамике, которая просматривается по 132 показателям, по которым мы 
анализируем нашу работу по реализации Стратегии - это основной вид нашей 
деятельности. 

Так вот, там ситуация такая складывается, ну, во-первых, за 2014 год 
отсутствуют пока еще 26 показателей, сегодня об этом тоже Губернатор говорил, 
что ряд показателей у нас будет в конце года только. Из 105 показателей, по 
которым приведены данные за 2014 год, по 29 показателям - это 27,6%, 
наблюдается ухудшение некоторых значений. 

Это, так сказать, информация для размышления для каждого комитета и 
для каждой фракции, которые реализуют нашу Стратегию, поэтому просьба 
обратить на это внимание. 

У меня здесь выписаны те моменты, на которые особо хотелось бы 
обратить внимание, в частности, значит, если говорить по безработице, то у нас 
наблюдается незначительный, но рост уровня безработицы, да, она ниже, чем в 
среднем по РФ, но тем не менее на 0,1 выросла. 

Снижается индекс промышленного производства, я говорю еще раз, это по 
2014 году, многие из вас уже, наверно, смотрели 1-й квартал 2015 года, ситуация 
совсем неплохая, будем так говорить, в этой части у нас. 

По объему отгруженных товаров, произведенных в регионе, тоже ситуация 
была в 2014 году хуже, чем мы предполагали. 

На эти направления, конечно, нам надо будет обратить внимание, но в 
первую очередь, разумеется, совершенствуя нашу нормативную базу. 

Что касается планов законопроектных работ, мы планы эти выполнили. 
Что касается мероприятий по реализации послания и Президента, и 

Губернатора области, значит, и по каждому из направлений Стратегии, 
мероприятия тоже определенные проведены, но есть и объективные, и 
субъективные причины. Конечно, к объективным причинам можно отнести и 
снижение цены на нефть, так сказать, и высокую инфляцию, и курс доллара, и 
т.д., но тем не менее работать нам с вами есть над чем. 

Я сегодня говорил на фракции, в мае месяце в этом зале будет 
традиционное совещание с представителями разных партий, движений, 
общественных организаций, поскольку Стратегию мы готовили с учетом их 
мнения, то, естественно, так сказать, и их будем информировать, что у нас в 
этом плане сделано. 

Предлагается вам проект постановления. В проекте постановления 
предлагается отчет о работе Тюменской областной Думы за 2014 год принять к 
сведению. 
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Я знаю, что у Николая Павловича была другая точка зрения, он считал, что 
мы должны утверждать отчеты о нашей работе за прошлый год. 

Я вам скажу, что есть разные, так сказать, решения в субъектах. В 
большинстве своем принимают к сведению, но, по-моему, где-то в 3 - 4 
субъектах есть и утверждают отчеты тоже. Спасибо. 

Вопросов нет. Слово для выступления предоставляется Барышникову 
Николаю Павловичу. 

 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, коллеги! Мы утверждаем отчет о 

своей деятельности. Мы с большим пристрастием рассматривали сегодня отчет 
Губернатора о работе Правительства, задавали вопросы, оценки давали 
Счетной палате, Уполномоченному по правам человека, до этого двух генералов 
слушали, оценки давали, Счетную палату. 

Ну, я понимаю, что других критиковать, вносить предложения, надо 
начинать с себя. Когда прочитаешь отчет о нашей с вами деятельности, то как-то 
несколько неудобно себя чувствуешь, маленько стыдновато, и напечатать это в 
СМИ. 

Поэтому я считаю, что надо более серьезно относиться к своему написанию 
и, соответственно, опубликованию этого отчета. 

У нас основополагающие документы какие? Конституция, которая 
регламентирует нашу деятельность, Устав Тюменской области, где перечень 
всех наших уставных требований, положений и прав Тюменской областной 
Думы, специальные законы Тюменской областной Думы о статусе депутата, о 
приеме граждан, об информировании и т.д. С этой позиции, я считаю, должен и 
строиться наш отчет, а то, что там мы вместе на рогах у вола пахали, когда он 
пахал в лице Правительства, а мы соучастники, я думаю, не тот подход. 
Конечно, эффективность надо тоже... мы тоже соучастники. 

Поэтому мне бы, конечно, хотелось, в общем, нам посмотреть на это дело с 
точки и структуры отчета, чтобы там была какая-то самокритичность. Я взял, 
проанализировал, как мы действуем в нашем главном деле, это дело никто 
больше не делает... это принятие законов, вот об этом надо говорить. В нашем 
главном деле прием и встреча с избирателями. Я посмотрел за прошлый год, за 
позапрошлый год, у нас некоторые депутаты вообще приема граждан не вели. 
Сейчас каждый месяц смотрю планы на месяц, так у нас там не более полтора 
десятка этим делом, встречами с избирателями и прием граждан, у одного 600 
человек за год принято, у другого - 5. Ну мы же деньги получаем. 

Дальше я углубляться не буду, я хочу это в СМИ свое видение... но в 
некотором роде нам, конечно, надо посмотреть и о структуре, и о порядке 
подготовки, чтобы мы все-таки конструктивно посмотрели и подумали о 
совершенствовании деятельности нашей Думы, поднять ее авторитет и престиж, 
прежде чем другим указывать, спрашивать и контролировать... отчеты вот в этом 
зале, надо начинать с себя. Спасибо, что выслушали. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Хотя я не соглашусь, что 

мы не обсуждали этот отчет, поскольку все другие вопросы, которые Вы 
перечислили, мы в лучшем случае обсуждали на одном комитете, а некоторые 
вообще не обсуждали на комитетах, а отчет Думы областной обсуждали в 
каждом из комитетов и комиссии, разумеется, тоже. 

Пожалуйста, Шустова Галина Степановна. 
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ШУСТОВА. ...рекомендовать депутатам областной Думы провести 

встречи с избирателями, что делается большинством депутатов. Выступить в 
СМИ с целью информирования избирателей о работе Тюменской областной 
Думы в 2014 году. 

Я написала, вернее, отправила отчет в "Местное время" г. Нижневартовска, 
мне прислали: "Заплатить 60 тыс., тогда будет информация дана". 

И второе, отправила информацию в окружную газету ХМАО, оттуда ни 
ответа, ни привета, прошло больше месяца. 

На основании чего мы пишем вот эти рекомендации? Договоров никаких ни 
с кем не заключено. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Значит, что касается депутатов того или иного региона 

или муниципального образования, в СМИ именно или государственных, или это у 
муниципального образования должны подобные информации публиковать в 
соответствии с законом. Тут никакие договоры дополнительно не нужны. У меня 
таких вопросов не возникало ни разу. 

Конев Юрий Михайлович, Вам слово, пожалуйста. 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, вот сегодня на фракции и сейчас на Думе 

обсуждается этот вопрос, как вообще принимался отчет Думы? Сначала мы 
рассматриваем на комитете, каждый человек имеет право положить на бумагу 
свои предложения в отчет, раз есть критические замечания, и на комитете 
рассматривайте. Ну, хорошо, на комитете, может, там на комитете плохо, значит, 
рассматривали, потом, мы же на комитете рассматриваем иногда свою часть 
сначала, потом полный отчет. Ну положите на бумагу. Структуру надо изменить - 
давайте положим на бумагу. 

Я вот эти вот рассуждения, откровенно говоря, о том, что вот надо, надо, 
надо,  - это хорошее, но только надо все положить на бумагу. Поэтому мне 
кажется, что отчет был обсужден на комитетах, отчет обсуждается сегодня, и 
точных предложений, что бы надо было изменить в отчете, нет. 

Поэтому я предлагаю принимать решение. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Юрий Михайлович еще руководствуется прежним 

положением, когда нельзя было обращаться к кому-то из выступающих. Сейчас 
мы поправку эту убрали, но все, наверно, поняли, к кому Юрий Михайлович 
намекал в своем выступлении. 

Коллеги, больше нет желающих выступить. 
Предлагается отчет о работе Тюменской областной Думы принять к 

сведению, а постановление принять в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 30 
Против    -  1 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 46. 
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ОБ ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОЙ МОЛОДЕЖНОЙ 
ПАЛАТЫ IV СОЗЫВА ПРИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Комитетом рассмотрена информация и заслушан отчет 

о деятельности Общественной молодежной палаты IV созыва при Тюменской 
областной Думе. 

Комитет рекомендует информацию деятельности Общественной 
молодежной палаты, когда там отчитывался председатель деятельности 
Общественной молодежной палаты IV созыва на комитете Татаринцев 
Владислав, принять к сведению, отметить положительную работу Общественной 
молодежной палаты, рекомендовать коллегам по молодежной палате 
продолжить работу по основным направлениям деятельности, уделив особое 
внимание совершенствованию регионального законодательства в сфере 
молодежной политики, укреплению сотрудничества с Избирательной комиссией 
Тюменской области, территориальными, участковыми избирательными 
комиссиями по вопросам реализации молодежной электоратной концепции, 
реализации молодежной семейной политики в Тюменской области. 

Предлагаю поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Владимир Ильич, по ведению, пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемый Сергей Евгеньевич, к сожалению, Вы допустили 

дважды комментарии от депутата по 45-му вопросу. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Я уже забыл, что и говорил. 

 
УЛЬЯНОВ. Тамара Петровна зафиксировала. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Глеб Александрович, пожалуйста, Трубин. 

 
ТРУБИН. Давайте к повестке вернемся, немного осталось. Вопрос о 

молодежной палате. Надеюсь, сегодня присутствовал или присутствует новый 
председатель молодежной палаты, который был избран. 

Обращаю внимание на п. 3, о чем говорил Владимир Алексеевич, 
взаимодействие с избиркомом там, конечно, это очень важно, но я считаю, что 
нужно еще усилить взаимодействие с парламентскими политпартиями. 
Политическая система страны развивается как раз через политпартии в нашей 
стране - это один из основных институтов. И просил бы молодежную палату 
учитывать это в своей работе. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Глеб Александрович. Уважаемые коллеги, 

больше желающих выступить нет, принимаем постановление. 
Предлагается информацию принять к сведению, а постановление принять в 

целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
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За    - 31 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Я, уважаемые коллеги, хотел бы заострить внимание на чем, что новый 

состав сейчас Общественной палаты сформирован и ребята, чувствуется, хотят 
работать, поэтому просьба использовать этот момент и максимально, так 
сказать, всем профильным комитетам с ними связаться, кого-то оформить, 
может, помощником на общественных началах, кого-то завязать на какие-то 
подготовки каких-то вопросов и т.д. На мой взгляд, очень неплохой состав 
Общественной молодежной палаты в этом году. 

Вопрос № 47. 
 
 

ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ О ПОРЯДКЕ ПРОВЕДЕНИЯ В ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ ОЦЕНКИ РЕГУЛИРУЮЩЕГО ВОЗДЕЙСТВИЯ ПРОЕКТОВ 

НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ АКТОВ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, в соответствии со ст. 26.3 Федерального 

закона от 6 октября 1999 года № 184-ФЗ "Об общих принципах организации 
законодательных (представительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации" проекты нормативно-
правовых актов субъектов РФ, затрагивающие вопросы осуществления 
предпринимательской и инвестдеятельности, с 1 января 2014 года подлежат 
оценке регулирующего воздействия, проводимой в порядке, установленном 
нормативно-правовым актом субъектов РФ. 

Согласно части 1 статьи 19.2 Закона Тюменской области "О порядке 
подготовки, принятия и действия нормативных правовых и правовых актов 
Тюменской области", № 121, порядок проведения оценки регулирующего 
воздействия проектов нормативно-правовых актов Тюменской областной Думы, 
за исключением проектов законов, вносимых Губернатором Тюменской области 
и в порядке законодательной инициативы, устанавливается нормативно-
правовым актом Тюменской областной Думы. 

В областной Думе была создана рабочая группа по разработке проекта 
положения о порядке проведения в Тюменской областной Думе оценки 
регулирующего воздействия проектов нормативно-правовых актов. 

Результатом ее работы стало представленное вам Положение. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. Ставлю вопрос 

на голосование. 
Кто за то, чтобы утвердить Положение о порядке проведения в Тюменской 

областной Думе оценки регулирующего воздействия проектов нормативно-
правовых актов. И второй пункт: настоящее постановление вступает в силу со 
дня его принятия. Таким образом, предлагается вот это постановление принять в 
целом, если нет по нему замечаний. 
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Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 31 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 48. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ НА 2015 ГОД 

 
 
ТОКАРЧУК. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о внесении 

изменений в План работы Тюменской областной Думы на 2015 год и обращение 
председателя Тюменской областной Думы Сергея Евгеньевича Корепанова о 
нецелесообразности проведения выездного заседания комитета в Уватском 
муниципальном округе в связи со значительными финансовыми затратами. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы данное мероприятие из 
плана работы исключить, а провести выездное заседание в июне 2015 года на 
одном из предприятий г. Тюмени, предположительно это будет Антипинский 
НПЗ. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу соответствующий 
проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Значит, по этому же вопросу докладывает 

Столяров Владимир Алексеевич, а потом мы общее постановление примем. 
Пожалуйста, Владимир Алексеевич. 

 
СТОЛЯРОВ В.А. В связи с обращением в Тюменскую областную Думу 

Валерия Николаевича Фалькова, ректора Тюменского госуниверситета, с 
предложением проведения мероприятий на базе университета. Цель - 
обсуждение актуальных вопросов, получение высшего профобразования. 

Провести выездное заседание комитет решил по данному вопросу во         
2-м квартале 15-го года, на май месяц ориентировано. Перенести срок 
проведения выездного заседания комитета на тему: "О реализации госполитики 
в сфере образования в некоторых районах Тюменской области" со 2-го квартала 
на 4-й. 

И кроме того, по ходатайству члена нашего комитета Владимира 
Дмитриевича Зимнева комитетом было принято решение о включении в план 
работы на 4-й квартал текущего года проведение областного конкурса "Область 
для всех". 

Комитет рекомендует внести соответствующие изменения в План работы 
Тюменской областной Думы на 15-й год. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. И Инна Вениаминовна Лосева тоже по этому 

же вопросу. Пожалуйста, Ваши предложения. 
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ЛОСЕВА. По предложению председателя областной Думы Сергея 

Евгеньевича Корепанова предлагается внести в раздел 6-й "Организационная 
деятельность" Плана работы Тюменской областной Думы на 2015-й год 
следующие изменения: в подразделе "Подготовка и проведение заседаний 
областной Думы, комитетов, постоянной комиссии, Совета Тюменской областной 
Думы и других мероприятий" перенести срок исполнения встречи депутатов 
Тюменской областной Думы с представителями региональных отделений 
политпартий и общественных организаций с апреля на май 2015 года. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросов нет? Предлагается принять, коллеги, общее 

постановление о внесении изменений в План работы Тюменской областной 
Думы на 2015 год с учетом предложений, озвученных председателями 
комитетов. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 49. 
 
 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН МЕРОПРИЯТИЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2015 ГОД ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПОСЛАНИЯ 

ГУБЕРНАТОРА ОБЛАСТИ В.В. ЯКУШЕВА ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ 
"О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ОБЛАСТИ" 2014 ГОДА 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Вносятся изменения в план мероприятий Тюменской 

областной Думы на 15-й год по реализации Послания Губернатора области    
В.В. Якушева. Предлагается внести в связи с обращением ректора Тюменского 
госуниверситета Валерия Николаевича Фалькова аналогичные изменения, 
внесенные в План работы Тюменской областной Думы на 15-й год. 

Предлагаю поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросов нет, желающих выступить тоже нет. 

Предлагается внести в план мероприятий Тюменской областной Думы те 
изменения, которые только что довел до нас Столяров Владимир Алексеевич, а 
постановление принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
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За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 50. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 17.12.2009 № 1920 "О ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТЕ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ" 
 
 
САЙФИТДИНОВ.  Комитет рассмотрел проект постановления, которым 

предусматривается уменьшение квот по награждению Почетной грамотой 
областной Думы с 10 до 8. Данное изменение вызвано необходимостью 
оптимизации расходов областного бюджета. 

Также проектом вносятся редакционные правки в Положение о Почетной 
грамоте. 

Комитет рекомендует принять проект постановления. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Николай Павлович, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
БАРЫШНИКОВ. Вы внесли вопрос, пояснительной записки нет. Снова 

спрашиваю: а какова цена экономии будет в течение года на этом деле? 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. 500 тысяч. Нам как раз их не хватало для того, чтобы 

уменьшить на 10% расходы. Больше вопросов нет. 
Коллеги, кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу 

голосовать. Для сведения всех депутатов, чтобы не уменьшилось количество 
наград, значит, мы уменьшили на 2 почетные грамоты, но увеличили на 2 
благодарственных письма. 

Кто за принятие постановления, прошу голосовать. 
 
За    - 33 
Против    -  1 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 51. 
 
 

О ХОДАТАЙСТВЕ О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ САЛМИНА АЛЕКСЕЯ ПАВЛОВИЧА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Нынешний год - юбилейный для нашего коллеги 

Алексея Павловича Салмина, поэтому предлагается за успехи в труде и 
общественной жизни ходатайствовать о награждении его Почетной грамотой 
Госдумы. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросов нет. Желающих выступить нет. Предлагается  

ходатайствовать о награждении нашего коллеги Салмина Алексея Павловича 
Почетной грамотой, ну и направить постановление в Госдуму. 

Кто за принятие постановления в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 52. 
 
 

О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, предлагается снять с контроля 

следующие постановления: о внесении в Госдуму ФС Закона РФ "О внесении 
изменений в статью 25 Закона Российской Федерации "О занятости населения в 
Российской Федерации", об изменении текста проекта федерального закона      
"О внесении изменений в статью 25 Закона Российской Федерации "О занятости 
населения в Российской Федерации". 

У вас приложены материалы, где есть ответ Нарышкина, что предлагается 
отклонить проект федерального закона, внесенный Тюменской областной Думой. 
Это у нас традиционно вопрос на снятие. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 53. 
 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

- БЕЛЯЕВА АЛЕКСАНДРА АНАТОЛЬЕВИЧА 
- БЕЛЯЕВА ВИКТОРА АЛЕКСАНДРОВИЧА, МАКСИМОВОЙ 
ИРИНЫ ФЁДОРОВНЫ, ПАНАСЕНКО ВЯЧЕСЛАВА 
СТАНИСЛАВОВИЧА, СОВЫ ФАРИДЫ САЯХУТДИНОВНЫ 
- ЖАЛНИНОЙ ЛАРИСЫ ВИТАЛЬЕВНЫ 
- ИВАНОВОЙ НИНЫ АРКАДЬЕВНЫ 
- КУВАЕВОЙ МАРИНЫ ПЕТРОВНЫ 
- МАКУШИНОЙ СВЕТЛАНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ТИХОМИРОВОЙ ЛЮБОВИ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ТЮМЕНЦЕВА АНАТОЛИЯ КОНСТАНТИНОВИЧА 
- УГРЮМОВОЙ НАТАЛЬИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ЮЩЕНКО СВЕТЛАНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- БЕЛИНСКОЙ ИРИНЫ НИКОЛАЕВНЫ, ЛОНСКОЙ ЛЮБОВИ 
ИВАНОВНЫ, ДРОЖЖИНОЙ ИРИНЫ ЮРЬЕВНЫ 
- ГАЛАНИНОЙ МАРИНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- ГАЛКИНОЙ ЕЛЕНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ГОЛОДНЕВОЙ ИРИНЫ ГРИГОРЬЕВНЫ 
- ЗВЕРЕВА АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- КАЛИНИНОЙ ОЛЬГИ БОРИСОВНЫ 
- ПЕРЕПЛЕТЧИКОВОЙ НАТАЛЬИ ГРИГОРЬЕВНЫ 
- ПОЛЯКОВОЙ ЛЮДМИЛЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ХОМЯКОВОЙ ЛИДИИ НИКОЛАЕВНЫ 
- БУДЕСКО НАТАЛЬИ КИМОВНЫ 
- ВЕДРОВОЙ ИРИНЫ ИВАНОВНЫ 
- ВЫШИНСКОГО НИКОЛАЯ ИЛЬИЧА 
- ГАЙДАРЖИ НАТАЛЬИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ГОЛОВИНСКОЙ ЕЛЕНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ЗАЛАЕВОЙ РИМЫ МУНИРОВНЫ 
- КОРОТКОШЕЕВОЙ ОЛЬГИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- МАСЛЕННИКОВА РИНАТА РИНАТОВИЧА 
- СИГАЕВОЙ ТАТЬЯНЫ ИВАНОВНЫ 
- СТЕЦКОЙ НАДЕЖДЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- ТАБАКОВОЙ ЛЮБОВИ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- АНУФРИЕВА ИВАНА МИХЕЕВИЧА 
- ГОРБУНОВОЙ ЮЛИИ БОРИСОВНЫ 
- ГРЕЙЛИХА АЛЕКСАНДРА ВАСИЛЬЕВИЧА 
- ДЕДЮКИНА ДМИТРИЯ ВАЛЕРЬЕВИЧА 
- ДОГАДИНА СЕРГЕЯ МИХАЙЛОВИЧА 
- ЕВСТРАТОВОЙ НАДЕЖДЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ИБРАГИМОВА НУРТДИНА НУРЫЛХАКОВИЧА 
- КОРЧАГИНА АЛЕКСАНДРА ВИКТОРОВИЧА 
- КУЗНЕЦОВА АРТЕМА ЭДУАРДОВИЧА 
- МИТКОВОЙ ЛЮДМИЛЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ПАТРАКОВОЙ ГАЛИНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- РАХМАТУЛИНА НАРИМАНА ХАСАНОВИЧА 
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- ЯНЧАК ГАЛИНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- БЫЧКОВА ВЛАДИМИРА НИКОЛАЕВИЧА 
- ИЖБУЛАЕВА МИХТАРА МУХТАРОВИЧА 
- КАРАСЁВОЙ СВЕТЛАНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ПИНИГИНОЙ ТАТЬЯНЫ ВЯЧЕСЛАВОВНЫ 
- ПОГАДАЕВОЙ ТАТЬЯНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- ПОПЦОВОЙ ЕЛЕНЫ РОМАНОВНЫ 
- СКИРДЫ АЛЕКСАНДРА ИВАНОВИЧА 
- МАЛЬЦЕВОЙ ОЛЬГИ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- МЕДВЕДЕВОЙ ГАЛИНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ОСТЯКОВОЙ МАРИНЫ НИКОЛАЕВНЫ 

 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопрос традиционно, если есть замечания по какой-то 

из кандидатур на награждение, будем голосовать отдельно, если нет, ставлю 
вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы принять постановление о награждении всех внесенных 
кандидатур Почетной грамотой Тюменской областной Думы. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, все вопросы, внесенные на повестку дня сегодняшнего 

заседания, рассмотрены. Какие есть замечания, кроме тех, которые прозвучали 
ко мне по ведению заседания Думы? Замечаний нет. 

Сразу хотел бы довести до вашего сведения, что очередное заседание 
Думы у нас состоится 28 мая, вообще май у нас очень такой напряженный месяц, 
я вам скажу, поэтому прошу депутатов планировать свою работу с учетом этой 
даты. 

Благодарю всех за работу. Мы планировали сначала, что аж чуть ли не       
в 19 часов закончим это мероприятие, уложились нормально во времени, так что 
на этом объявляю очередное 37-е заседание областной Думы 5-го созыва 
закрытым (звучит гимн). 

 
ЗАСЕДАНИЕ ДУМЫ ЗАКРЫТО. 

 
 
 

Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Л.Н. Касимова 

 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Т.Ю. Клименко 


